
На твердую 
новостроечку
Девелоперы начали 
подстраиваться  
под спрос на жилье

Жилищное строительство пошло 
в рост: по итогам июля у девело-
перов в работе оказалось почти 
100 млн кв. м многоквартирных 
домов, это максимальный пока-
затель более чем за год. В преды-
дущие месяцы граждане актив-
но раскупали жилье, в том числе 
за счет льготной ипотеки, число 
выставленных на продажу гото-
вых объектов резко сократилось, 
и сейчас девелоперы активно на-
чинают новые проекты. Впрочем, 
к концу года, по оценкам экс-
пертов, в строй будет введено 
не более 30–40 млн кв. м жилья, 
то есть рынок будет по-прежнему 
далек от насыщения.

Объем многоквартирного жи‑
лищного строительства в России 
по итогам июля 2021 года составил 
99,4 млн кв. м, следует из данных 
информсистемы «Наш.дом.рф». Это 
максимальное значение с 1 июля 
2020 года: тогда на этапе строитель‑
ства находилось 99,5 млн кв. м.

С ноября 2020 года объем строя‑
щегося жилья ежемесячно снижал‑
ся вплоть до марта, когда достиг 
значения 91,7 млн кв. м. Причиной 
в «Дом.РФ» называют отставание за‑
пусков новых проектов от ввода 
в эксплуатацию жилья в действую‑
щих стройках. Но сейчас ситуация 
изменилась: так, в первом полуго‑
дии застройщики сдали в эксплуата‑
цию 16,3 млн кв. м, нарастив показа‑
тель на 2,6 млн кв. м год к году. При 
этом объем начатого строительства 
вырос почти в два раза: за семь меся‑
цев компании приступили к реали‑
зации новых проектов общим объе‑
мом 24,9 млн кв. м.

Несмотря на то что программа 
льготной ипотеки для крупных го‑
родов фактически закончена, имен‑
но на них пришлась большая часть 
нового строительства. Лидерами 
по запуску нового строительства 
стали Москва, Петербург, Краснодар 
и Екатеринбург, на которых при‑
шлось 29% от общего объема новых 
проектов — 3,1 млн кв. м, 1,6 млн 
кв. м, 1,3 млн кв. м и 1,2 млн кв. м со‑
ответственно. В первую десятку так‑
же вошли Новосибирск, Воронеж, 
Тюмень, Уфа, Пермь и Ростов‑на‑До‑
ну, где стартовали новые проекты 
на 3,3 млн кв. м.

Председатель совета директоров 
«БЕСТ‑Новостроя» Ирина Доброхо‑
това объясняет это тем, что ликвид‑
ность жилья в Москве, Петербур‑
ге и Краснодаре будет высока вне 
зависимости от условий приобре‑
тения, поэтому спрос будет оста‑
ваться активным, а девелоперский 
бизнес — сохранять высокую мар‑
жинальность. А в менее крупных 
городах, по ее мнению, федераль‑
ные девелоперы рассчитывают 
именно на льготную ипотеку. Мин‑
строй стремится к вводу 120 млн 
кв. м в год, но пока текущий объем 
строительства недостаточен для до‑
стижения этого показателя, уверена 
госпожа Доброхотова.
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От запчастного к общему
Дефицит автомобилей привел к падению продаж

Как выяснил „Ъ“, продажи ма-
шин в РФ в июле перешли к па-
дению, сократившись сразу 
на 10%. На продажах сказа-
лись дефицит автомобилей, 
которым не хватает комплек-
тующих, и улучшения этой ситу-
ации участники рынка до конца 
года не ожидают. Кроме того, 
в отличие от прошлого лета 
в этом году потенциальные по-
купатели машин смогли уехать 
в отпуск. Аналитики считают, 
что в ближайшие месяцы спрос 
будет сокращаться.

Рынок легковых и легких ком‑
мерческих автомобилей в июле 
упал примерно на 10%, следует 
из статистики по основным иг‑
рокам сегмента (по итогам полу‑
годия на них приходилось почти 
75% всех продаж), с которой озна‑
комился „Ъ“. Еще в июне продажи 
были в уверенном плюсе: рынок 
рос на 28,7%, до 157,8 тыс. штук, со‑
общали в Ассоциации европейско‑
го бизнеса (АЕБ). Результаты по ито‑
гам июля АЕБ представит 5 августа.

Из игроков рынка официально 
свои продажи уже раскрыл Авто‑
ВАЗ: в июле реализация бестселле‑
ра Lada выросла на 2,7% (с учетом 
Niva рост на 1%). Это значитель‑
но более скромная динамика, 
чем в июне, когда бренд показы‑
вал двузначный рост в процентах 
(на 43%). Отметим, что на продажи 
Lada по итогам полугодия прихо‑
дилось 23% российского рынка. 
При этом остальные игроки—ли‑
деры рынка, по данным „Ъ“, по‑
казали отрицательные результа‑
ты продаж.

Собеседники „Ъ“ на рынке на‑
зывают причинами такой динами‑
ки высокую базу июля 2020 года 
в сочетании с дефицитом машин. 
Именно в июле 2020 года рынок по‑
сле пандемических ограничений 
резко вернулся к росту (на 6,8%), 
хотя еще в июне показывал паде‑
ние на 23,3%. Также улучшению си‑
туации тогда способствовали отло‑
женный спрос, ослабление рубля 
и господдержка.

Сейчас производители автомо‑
билей продолжают испытывать 
проблемы из‑за дефицита полу‑
проводников и запасных частей. 
«Их нехватка влияет на весь рынок 
новых автомобилей, но в большей 
степени касается моделей с самым 
современным уровнем мультиме‑
диасистем, технически наиболее 
сложных»,— говорит председатель 

правления дилера «Авилон» Ан‑
дрей Павлович. Скорее всего, за‑
метного улучшения ситуации мож‑
но ожидать только ближе к концу 
года, полагает он. При этом дефи‑
цит не позволяет дилерам продать 
больше автомобилей, являясь сдер‑
живающим фактором для рынка, 
но параллельно он также способ‑
ствует повышению интереса поку‑

пателей во всех сегментах, заклю‑
чает дилер. Гендиректор Fresh Auto 
Денис Мигаль говорит о снижении 
собственных продаж в июле на 4% 
по сравнению с июнем: «Трафик 
продолжает падать, но за счет дефи‑
цита продавать автомобили доста‑
точно просто. Полностью удовлет‑
ворить спрос пока не получается: 
автомобилей не хватает. По нашей 
сети есть дефицит на самые лик‑
видные модели Kia, Renault, Peu‑
geot и Skoda».

Гендиректор «Автодома» Анд‑
рей Ольховский говорит и о влия‑
нии другого фактора: «Сезон отпу‑

сков меняет приоритеты клиентов 
и снижает контрактование, но это 
временная ситуация». Динамика 
рынка сейчас полностью в руках 
импортеров и в целом будет разно‑
направленной, отмечает он, гово‑
ря о наибольших сложностях с до‑
ступностью автомобилей Mini: 
«Мы предлагаем клиентам кон‑
трактование в следующем году, так 
как надеемся, что к этому времени 
часть проблем разрешится».

АЕБ ожидала замедления тем‑
пов продаж во втором полугодии: 
обновленный в июле годовой про‑
гноз предполагает рост рынка 

на 9,8% (почти до 1,8 млн машин), 
тогда как по итогам шести месяцев 
рынок вырос на 36,9%. Если этот 
прогноз реализуется, авторынок 
может уже в 2021 году полностью 
отыграть влияние пандемии и до‑
стигнуть показателей 2019 года.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка‑
питала» отмечает: если в 2020 году 
с июля начал реализовываться на‑
копленный за время ограничений 
спрос, то в этом году уже перетяги‑
вается спрос будущих периодов. 
В оставшиеся месяцы 2021 года 
на продажи будет влиять высокая 
база, а также тот факт, что основ‑
ное повышение цен уже пройде‑
но и на этом фоне интерес к си‑
юминутной покупке снижается. 
По прогнозу господина Беспало‑
ва, по итогам года рынок вырастет 
на 5%. Сергей Удалов из «Автоста‑
та» ожидает такой же динамики 
и говорит, что на рынке будет все 
меньше клиентов, которые хотели 
приобрести автомобиль, но не сде‑
лали этого. Он полагает, что более 
оптимистичный прогноз АЕБ, ве‑
роятно, основан на возможностях 
производства.

Ольга Никитина

Альфа‑банку выставили 
министерский счет
Генпрокуратура хочет взыскать  
с финансовой структуры  
миллионы долларов Михаила Абызова

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура 
добивается взыскания более $126 млн 
с экс-министра «Открытого правитель-
ства» Михаила Абызова и Альфа-банка, 
в котором он разместил средства, име-
ющие, по данным надзора, коррупци-
онное происхождение. Действия ответ-
чиков, говорится в прокурорском иске, 
носят «антисоциальный», противный 
«основам правопорядка и нравствен-
ности» характер. В Альфа-банке увере-
ны в законности своих действий. Защи-
та экс-чиновника, не признающего свою 
вину, надеется, что удастся отклонить 
исковые претензии, отмечая при этом, 
что у господина Абызова арестованы 
 активы на сумму, превышающую требо-
вания надзора.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, заместитель генпрокурора Ана‑
толий Разинкин, курирующий следствие 
в центральных аппаратах СКР и МВД, обра‑
тился с исковым заявлением в Гагаринский 
райсуд Москвы. В нем государственный со‑
ветник юстиции третьего класса, что соот‑
ветствует званию генерал‑майора, требу‑
ет взыскать с Альфа‑банка $104,5 млн и еще 
$22 млн с Михаила Абызова «как имущество, 
полученное в результате отмывания корруп‑
ционного дохода».

Сам по себе иск, отмечает собеседник „Ъ“, 
стал продолжением прошлогодней истории 
о взыскании с господина Абызова и подкон‑
трольных ему кипрских офшоров рекорд‑
ной для России суммы 32 млрд руб. в том 
же Гагаринском райсуде.

Рассматривая первый иск, основанный 
на материалах уголовного дела в отноше‑
нии экс‑министра и его предполагаемых со‑
общников, обвиняемых СКР в организации 
преступного сообщества, хищениях и отмы‑
вании, а также в незаконном участии в пред‑
принимательской деятельности (ст. 210, 159, 
174 и 289 УК РФ), суд установил, что Миха‑
ил Абызов, перейдя в 2012 году на госслуж‑
бу, скрыл от контролирующих органов свое 
владение ОАО «Сибирская энергетическая 
компания» (СИБЭКО), а также компаниями 
Vantroso Trading Ltd, Lisento Investments Ltd, 
Besta Holdings Limited, Kullen Holdings Limit‑
ed, Alinor Investments Limited, зарегистриро‑
ванными на Кипре.

Эти компании в 2011 году вошли в состав 
акционеров СИБЭКО, став затем владельцами 
95,52% его акций. Несмотря на запреты, акти‑
вами господин Абызов «тайно» управлял, бу‑
дучи советником президента России, а затем 
и членом правительства (до 2018 года).
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Саммит саммитом, 
а «война» по расписанию
Конфликт между Россией и США 
продолжается, несмотря ни на что

Россия и США продолжают «посоль-
ские войны», несмотря на вроде бы до-
стигнутые президентами двух стран 
Владимиром Путиным и Джо Байденом 
договоренности о необходимости пре-
кращения противостояния в диплома-
тической сфере. В ответ на ранее вве-
денные санкции власти РФ лишили 
дипмиссии США права нанимать на ра-
боту россиян, из-за чего  американцам 
к 1 августа пришлось уволить более 
180 человек. В МИД РФ в свою очередь 
пожаловались, что власти США грозят-
ся к 3 сентября выслать из страны оче-
редную группу российских  дипломатов. 
В дипведомствах обеих стран вину 
за сложившуюся ситуацию переклады-
вают друг на друга.

«Обнуление» или «малые шаги»
После июньского саммита Владимира Пути‑
на и Джо Байдена многим казалось, что «по‑
сольским войнам» между Россией и США по‑
ложен конец. Выйдя к прессе, российский 
президент тогда сообщил, что МИД и Гос‑
департамент начнут консультации «по все‑
му комплексу взаимодействия на диплома‑
тическом треке». «Там есть о чем говорить, 
завалов накопилось очень много. Как мне 
показалось, обе стороны, в том числе амери‑
канская, настроены на то, чтобы искать ре‑
шение»,— добавил он.

Но в итоге решен был только один во‑
прос: о возвращении послов в их страны 
пребывания. Напомним, после резкого вы‑
пада Джо Байдена в адрес Владимира Пути‑
на в марте из Вашингтона «на консультации» 
в Москву был отозван российский посол Ана‑
толий Антонов. Его американскому коллеге 
в Москве Джону Салливану власти РФ тоже 
настоятельно рекомендовали на время съе‑
здить домой. После саммита в Женеве оба ди‑
пломата вернулись в свои посольства. 

Однако ключевой вопрос — о снятии жест‑
ких ограничений с самих дипломатических 
миссий — пока решить не удается. Более того, 
ситуация продолжает ухудшаться. В МИД РФ 
возлагают вину на США. Анатолий Антонов 
во вторник напомнил: российская сторона 
предлагала американской отменить ограни‑
чительные меры и вернуть ситуацию к де‑
кабрю 2016 года. Напомним, тогда уходящий 
президент США Барак Обама в ответ на якобы 
совершенное спецслужбами РФ вмешательст‑
во в американские выборы выслал из страны 
35 российских дипломатов и наложил арест 
на ряд объектов дипсобственности РФ. С тех 
пор произошло несколько раундов взаимных 
высылок, закрытий диппредставительств 
и арестов собственности, что в значительной 
степени осложняет работу посольств и жизнь 
дипломатов обеих стран.
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БЕЗ ПРАВ НА ОШИБК У
„Ъ“  В Ы Я С Н И Л ,  П О Ч Е М У  Г РА Ж Д А Н А М  С ТА Л О  С Л ОЖ Н Е Е  С Д А В АТ Ь  Э К З А М Е Н Ы  В  Г И Б Д Д 

Новые правила приема экзаменов на водительские 
права, введенные в апреле, серьезно осложнили жизнь 
будущим автомобилистам: лишь 13%, выяснил „Ъ“, 
сдали тест с первого раза. Это вдвое меньше, чем год 
назад. Вместо традиционных «площадки» и «города», 
напомним, им нужно продемонстрировать экзаменато‑
ру навыки вождения в условиях реального дорожного 
трафика. «Слабо подготовленные кандидаты демон‑
стрируют дезориентацию в постоянно меняющихся 
условиях движения»,— рассказали „Ъ“ в МВД, пояснив, 
что граждане путаются и часто ошибаются из‑за того, 

что незнакомы теперь заранее с учебным маршрутом. 
Чаще всего, по данным полиции, будущие водители 
не предоставляют преимущество другим участникам 
движения, забывают включить поворотники и пересе‑
кают сплошную линию разметки при парковке. 

МВД подготовило ответ на запрос „Ъ“, из которого следует, 
что с 1 апреля по 20 июля 2021 года подразделения ГИБДД 
провели более 1,15 млн практических экзаменов в условиях 
дорожного движения. С первого раза тест сдали более 148 тыс. 
(13%) кандидатов в водители. Это примерно вдвое 
меньше, чем в среднем за 2020 год (26%). с5
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Хотя уже две трети работающих 
россиян используют на работе 
компьютеры и интернет, уровень 
технологической готовности на-
селения страны в целом остает-
ся низким. У граждан нет ярко вы-
раженной технофобии — но даже 
те, кто активно использует циф-
ровые инструменты, делают это 
недостаточно. И хотя внедре-
ние цифровых навыков стимули-
руют работодатели, эта мотива-
ция не затрагивает незанятое на-
селение. 

Цифровой трансформации в Рос-
сии мешают недоверие населения 
к технологиям и сопутствующая 
ему низкая цифровая грамотность 
в защите персональных данных,— 
хотя до двух третей российских ра-
ботников уже заняты в профессиях 
со средним уровнем цифровизации, 
констатируют эксперты Вышей шко-
лы экономики. 

Так, по оценке Анны Лукьяновой 
из Центра трудовых исследований, 
приведенной в статье «Цифровиза-
ция и гендерный разрыв в оплате 
труда», в 2003–2018 годах в РФ значи-
тельно выросла доля занятого насе-
ления, использующего компьютеры 
и интернет. В 2003 году большинство 
работающих — 79% мужчин и 52% 
женщин — были заняты в профес-
сиях с низким уровнем цифровиза-
ции, 46% среди женщин и всего 18% 
среди мужчин — со средним, а «циф-
ровые» рабочие места занимали ме-
нее 3% всех работников. К 2018 году 
картина радикально изменилась: 
профессии с низким уровнем циф-
ровизации стали достаточно марги-
нальными, со средним уровнем — 
обеспечивали уже две трети заня-
тости мужчин и женщин. Резко вы-
росла и доля занятости в профессиях 
с высоким уровнем цифровизации, 
особенно среди женщин. При этом, 

отмечает Анна Лукьянова, наиболее 
интенсивно процесс цифровизации 
занятости шел между 2003 и 2007 го-
дами, затем существенно замедлил-
ся — и фактически вышел на плато 
после 2017 года. 

Впрочем, данные ИСИЭЗ Выс-
шей школы экономики показыва-
ют, что различия в уровне цифрови-
зации профессиональных навыков 
россиян отражают не только требо-
вания рынка труда, но и социаль-
но-психологические установки, из-
меряемые с помощью индексов тех-
нологической готовности (TRI). Так, 
в ИСИЭЗ оценивают общий уровень 
технологической готовности опро-
шенных в ходе исследования как 
умеренный (среднее значение ин-
декса TRI составляет 3,2 из 5) — что 
говорит как об отсутствии ярко вы-
раженной технофобии, препятству-
ющей применению новых реше-
ний в быту и на работе, так и о том, 

что есть сдерживающие факторы 
даже среди тех, кто активно пользу-
ется интернетом. 

Индекс технологической готовно-
сти также зависит от уровня цифро-
вых навыков. Те, у кого их уровень 
низок, имеют пробелы даже в базо-
вых компетенциях (коммуникация 
в интернете, работа с информаци-
ей и др.) и ожидаемо являются наи-
более сложной для диффузии инно-
ваций категорией. Несмотря на вы-
раженный технооптимизм (сред-
нее значение = 3,7), у пользователей 
этой категории нет внутренней мо-
тивации к освоению новых техно-
логий, даже если они могут быть по-
лезны. В свою очередь, у продвину-
тых пользователей со специфиче-
скими ИТ-навыками ярко выражен 
не только технооптимизм, но и ин-
терес к инновациям и стремление 
к их раннему освоению (3,8 против 
3,1 в среднем).

Взаимная обусловленность недо-
верия россиян к технологиям и от-
сутствия опыта их практического ис-
пользования, на которую указывают 
рассмотренные работы, вызывает во-
прос о том, насколько их распростра-
нение можно стимулировать внедре-
нием цифровых инноваций на госу-
дарственном уровне. Возможно, раз-
витие этих навыков более эффектив-
но решается работодателем на рабо-
чем месте, где за них предусмотре-
но непосредственное вознагражде-
ние, а готовность получать часть го-
суслуг в электронном виде является 
следствием этого опыта, а не его при-
чиной. Впрочем, очевидно, что наи-
более нуждаются в государственном 
внимании те, кто в силу возраста или 
других ограничений не входит в чис-
ло занятых и не имеет стимула осва-
ивать цифровые навыки. 

Анастасия Мануйлова,  
Венера Петрова

Цифра не вызывает доверия
Большинство россиян используют новые технологии на работе, но не верят им в жизни

 мониторинг

сегодняшнее 
число 978

миллиардов рублей составил объем задолженности по реструктурированным банковским 
кредитам граждан по состоянию на 28 июля 2021 года, сообщил Банк России. Прирост показателя 
с 1 по 28 июля составил 23,9 млрд руб. против 13,8 млрд руб.— с 27 мая по 30 июня 2021 года. С марта 
2020 года банками проведена реструктуризация более 2 млн кредитных договоров — за июль 2021 года их 
число составило 77,9 тыс. (в июне этот показатель составил 31,9 тыс. заявок). Увеличение количества про-
веденных в июле реструктуризаций и объема ссудной задолженности по сравнению с показателями июня 
также связано с уточнением системно значимым банком предоставленной ранее информации.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Мировая  
промышленность  
держится в тонусе

Значение опережающего инди‑
катора деловой активности (PMI) 
в США в июле сократилось с 60,6 
до 59,5 пункта (значение выше 50 
пунктов указывает на рост). Коррек‑
тировка произошла из‑за незначи‑
тельного снижения субиндекса вы‑
пуска (58,4 пункта против 60,8) и су‑
биндекса новых заказов (64,9 против 
66 пунктов), но субиндекс занятости 
вырос с 49,9 до 52,9 пункта. Огра‑
ничения, связанные с временем по‑
ставки и ценами, начинают понем‑
ногу ослабевать, но оба показате‑
ля остаются на крайне высоких уров‑
нях — первый субиндекс снизил‑
ся с 75,1 до 72,5, а субиндекс цен — 
с 92,1 до 85,7. Эти данные поддер‑
живают ожидания аналитиками уско‑
рения роста во втором полугодии, 
хотя в апреле—июне ВВП увеличил‑

ся не так значительно, как ожида‑
лось,— на 6,5% в годовом исчисле‑
нии (то есть если бы такими же тем‑
пами экономика росла не только 
в апреле—июне, а весь год). 

PMI в промышленности зоны 
евро в июле составил 62,8 пункта 
(в июне — 63,4), в том числе в Гер‑
мании — 65,9, во Франции — 58, 
в Италии — 60,3, в Испании — 59. 
Прирост выпуска и новых заказов 
замедляется (по выпуску показа‑
тель оказался самым слабым с фев‑
раля), но занятость растет рекорд‑
ными темпами (здесь показатель 
стал самым высоким за 24 года на‑
блюдений), то же самое происхо‑
дит и с инфляцией. «Производите‑
ли пока не могут наращивать выпуск 
такими темпами, чтобы удовлетво‑
рять спрос, и сталкиваются с ро‑
стом издержек»,— указывают в IHS 
Markit. Напомним, ВВП зоны евро 
во втором квартале этого года вы‑
рос на 2% квартал к кварталу, или 
на 13% в годовом выражении, при‑
чем прирост в значительной степе‑
ни обеспечен повышением активно‑
сти в секторе услуг (в том числе в ту‑
ризме) на фоне снятия ограничений 
второй волны.

В Китае значение индекса ока‑
залось самым слабым за 15 меся‑
цев, показатель сократился с 51,3 
до 50,3 пункта. Низкими оказались 
как значение субиндекса новых за‑
казов, так и экспортных, но здесь 
инфляционное давление, напротив, 
снизилось. Такие значения опережа‑
ющего индикатора могут указывать 
на более медленный рост во вто‑
ром полугодии, отмечают в Capital 
Economics. По итогам второго квар‑
тала ВВП Китая в годовом выраже‑
нии замедлился с рекордных 18,3% 
до 7,9%, хотя в измерении «квар‑
тал к кварталу» темпы роста ВВП, 
наоборот, ускорились — с 0,4% 
до 1,3%. Официальный ориентир 
по росту ВВП Китая на этот год обо‑
значен властями как «более 6%» 
и, вероятно, будет превышен.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ PMI В США, 
ЗОНЕ ЕВРО И КИТАЕ В 2021 ГОДУ
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИКИ: IHS MARKIT, ISM. 
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США Зона евро Китай

Минпромторг разработал комплекс про-
грамм в помощь промышленности в слу-
чае возможного дефицита комплектую-
щих изделий. Так, ведомство готово сфор-
мировать избыточный резерв иностранной 
компонентной базы по запросу предприя-
тий и компенсировать им расходы на такие 
закупки. Одновременно Минпромторг раз-
вернет господдержку внутреннего произ-
водства комплектующих. Для этого будут 
запущены три программы по субсидирова-
нию производства изделий, а также работ 
по разработке новых образцов и консуль-
тированию компаний при освоении техно-
логий научными центрами. Предполага-
ется, что меры минимизируют риски про-
мышленности в случае нарушения цепочек 
поставок — так, в пандемию компании со-
кращали выпуск из-за перебоев в постав-
ках иностранных компонентов.

Минпромторг опубликовал на regulation.
gov.ru пакет проектов правительственных по-
становлений, нацеленных на решение проблем 
возможного дефицита компонентной базы. 
В частности, ведомство рассчитывает создать 
сверхнормативные запасы комплектующих, 
производство которых в РФ ограничено или во-
все отсутствует. Речь идет о критически важных 
комплектующих, в частности запасных частях, 
инструментах и отдельных компонентах, избы-
точный резерв которых нужен для стабильно-
го производственного процесса предприятий 
в случае дефицита из-за «кризисных явлений», 
следует из проекта постановления правитель-
ства. Напомним, из-за нарушения цепочек по-
ставок во время ограничений COVID-19 многие 
компании столкнулись с нехваткой иностран-

ной компонентной базы — в частности, о пла-
нах сократить выпуск весной этого года сообща-
ли российские автозаводы (см. „Ъ“ от 3 марта).

Согласно документу, предприятия смогут 
получить субсидии на закупку необходимых 
комплектующих. Рассчитывать на компенса-

цию расходов не смогут российские компании 
с долей иностранных офшорных юрлиц более 
50%, должники перед бюджетом, а также ком-
пании в процессе реорганизации. Ежегодный 
отбор проектов предприятий будет проводить 
специально созданная межведомственная ко-
миссия по вопросам развития производства 
критических комплектующих в рамках лими-
тов бюджетных обязательств, ее еще предсто-
ит создать, при этом суммарный объем такой 
господдержки также неизвестен.

Помимо формирования запасов иностран-
ной продукции, Минпромторг рассчитывает 
стимулировать и внутреннее производство ком-
понентной базы. Так, Минпромторг предлагает 
запустить две программы субсидирования Фон-
да развития промышленности. В рамках пер-
вой фонду предстоит поддержать проекты, на-
целенные на создание и внедрение в производ-
ство продукции, включенной в перечень ком-
плектующих Минпромторга. Результатом долж-
ны стать количественные изменения проектов 
по локализации производства компонентной 
базы. Вторая программа нацелена на поддерж-
ку проектов по разработке конструкторской до-
кументации приоритетных комплектующих 
(спрос на них предварительно подтвержден за-
казчиками). Ожидается, что программа позво-
лит добиться роста объема внутренних затрат 
на исследования и разработки с конечным вы-
пуском образцов комплектующих. Для этой 
цели Минпромторг также предлагает привлечь 
к разработкам образовательные организации 
и научные центры — на их базе должны быть 
созданы инжиниринговые центры, следует из 
другого проекта постановления. Такие центры 
будут оказывать инженерно-консультацион-
ные услуги при освоении предприятиями но-
вых технологий, речь идет, например, о подго-
товке научных работ, проведении опытно-кон-
структорских работ, а также проектировании 
изделий и производственных процессов. Ин-
жиниринговые центры смогут претендовать 
на двухлетние гранты. Предполагается, что все 
новые программы будут запущены уже с 2022 
года, возможные объемы господдержки по ним 
вчера в Минпромторге не назвали.

Диана Галиева

Склад запчастей на всякий случай
Минпромторг задумался о стабилизационном фонде комплектующих для промышленности

Правительство решило укоренить нестан-
дартную практику в своей работе во время 
пандемии. ФНС, на которую легли функ-
ции одного из основных источников дан-
ных для Белого дома и задачи частичного 
разворота налоговых потоков не от граж-
дан в бюджет, а из бюджета гражданам 
и бизнесу, структурно изменяется. Гла-
ва правительства Михаил Мишустин под-
писал постановление о разрешении ФНС 
иметь 12 заместителей и до 36 управле-
ний в центральном аппарате. Сейчас заме-
стителей главы ФНС девять, управлений — 
26, численность работающих в службе при 
этом увеличиваться не будет.

Как следует из постановления правитель-
ства, подписанного 22 июля, о внесении изме-
нений в постановление №506 «Об утвержде-
нии положения о ФНС», налоговой службе раз-
решается иметь 12 заместителей руководителя, 
«а также в структуре центрального аппарата до 
36 управлений по основным направлениям де-
ятельности службы». Такое укрупнение прои-
зойдет в рамках уже существующей предельной 

численности работников центрального аппара-
та, а также средств бюджета, выделенных ФНС.

Сейчас у руководителя службы Даниила Его-
рова девять заместителей. До весны их было де-
сять, пока глава правительства Михаил Мишу-
стин не назначил заместителя главы ФНС Дми-
трия Вольвача замминистра Минэкономики. 
В центральном аппарате 26 управлений. Как 
поясняют в самой службе, новые цифровые 
тренды порождают новые онлайн-сервисы 
и платформы. «Поэтому служба разрабатывает 
новые подходы и решения поставленных го-
сударством задач, расширяя линейку своих ус-
луг для граждан, бизнеса и госорганов. В связи 
с этим функционал и основные направления 
деятельности ФНС постоянно актуализируют-
ся и увеличиваются»,— говорят „Ъ“ в ФНС. 

Дополнительные сервисы ФНС активно 
оказывала во время пика пандемии — благо-
даря ЕГР ЗАГС в пандемию удалось оператив-
но провести выплаты семьям с детьми. Родите-
лям при этом не нужно было посещать госор-
ганы и собирать справки, весь процесс был ор-
ганизован онлайн. Данные системы ККТ по-

могли правительству быстро выявить наибо-
лее пострадавшие отрасли экономики и при-
нять меры поддержки бизнеса. Была создана 
и блокчейн-платформа, позволившая опера-
тивно выдавать таким предприятиям креди-
ты. Кроме того, обращение к реестрам ЕГРЮЛ / 
ЕГРИП, дисквалифицированных лиц и обеспе-
чительных мер помогает компаниям и пред-
принимателям оперативно проверять контр-
агентов, чтобы избежать рисков при заключе-
нии сделок. В реестре субъектов МСП—получа-
телей поддержки фиксируются факты помощи 
пострадавшему бизнесу. «Таким образом, на 
ФНС России возложены и продолжают возла-
гаться функции, которые не относятся напря-
мую к налогообложению,— по разносторон-
нему анализу данных, их хранению и защите, 
а также созданию на их основе новых техноло-
гических решений,— говорят „Ъ“ в ФНС.— Пе-
ред службой стоят задачи по оптимизации ме-
ханизма и сокращению сроков получения на-
логовых вычетов, разработке аналитического 
сервиса для анализа показателей деятельно-
сти МСП, созданию эталонного и одновремен-

но актуального портрета налогоплательщика 
и другие цели по исследованию, систематиза-
ции и интерпретации данных».

Пока способы реализации постановления 
правительства обсуждаются. В ФНС уверяют, 
что это не обернется увеличением численно-
сти налоговиков. «По сути, у нас уже сейчас от-
делы работают как управления,— говорит со-
беседник „Ъ“ в службе.— К росту числа персо-
нала это не приведет. Как и было предписано 
постановлением правительства, численность 
сотрудников налоговых органов сократилась 
на 10%». Напомним, в декабре в рамках рефор-
мы госаппарата были приведены к единому 
стандарту штат и организационная структу-
ра министерств и ведомств: сокращение цен-
тральных аппаратов на 5%, а территориальных 
органов на 10%, в целом более 32 тыс. единиц, 
в основном за счет имеющихся вакансий при 
сохранении фонда оплаты труда. В централь-
ных аппаратах сократили 741 штатную еди-
ницу, в том числе 36 заместителей руководи-
телей, а также 74 структурных подразделения.

Татьяна Гришина

Налоговая наоборот
В составе ФНС появятся управления по раздаче денег вместо их сбора

Стимулирование запасов комплек-
тующих на складах может локально 
ускорить рост промпроизводства, 
но несет риски затоваривания их 
запчастями к устаревшей технике
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Преображенский суд Москвы во вторник 
вынес первый приговор по уголовному 
делу, возбужденному в отношении де-
вяти оппозиционеров, призывавших 
принять участие в акции 23 января в под-
держку Алексея Навального. По версии 
следствия, все они подстрекали своих 
подписчиков в соцсетях, среди которых 
были больные коронавирусом, нару-
шить введенный на время пандемии за-
прет на проведение митингов. Днем ра-
нее был оштрафован участник акции, 
который как больной ковидом должен 
был находиться на самоизоляции. Суд 
посчитал это достаточным доказатель-
ством, чтобы приговорить соратницу го-
сподина Навального Любовь Соболь 
к 1,5 года ограничения свободы. С уче-
том времени, отбытого под домашним 
арестом и с запретом определенных 
действий, срок наказания составит  
один год.

Приговор Любови Соболь должны были 
зачитать еще в понедельник, но заседание 
было неожиданно отложено. Вместо это-
го Преображенский суд вынес решение по 
делу московского студента Дани Акеля, ко-
торый 23 января должен был находить-
ся на самоизоляции из-за болезни корона-
вирусом, но все же принял участие в ми-
тинге. Его признали виновным в наруше-
нии санитарно-эпидемиологических пра-
вил (ч. 1 ст. 236 УК РФ) и назначили штраф 
100 тыс. руб.

Господин Акель — главный свидетель 
в деле о подстрекательстве к нарушению 
санитарно-эпидемиологических норм (ч. 4 
ст. 33 и ч. 1 ст. 236 УК РФ, до двух лет лише-
ния свободы). Обвиняемыми по делу кроме 
госпожи Соболь проходили девять оппози-
ционеров, призывавших в соцсетях участво-
вать в митинге 23 января: брат Алексея На-
вального Олег, его соратники Кира Ярмыш, 
Олег Степанов, Николай Ляскин и Анаста-
сия Васильева, участница Pussy Riot Мария 
Алехина, муниципальные депутаты Люся 
Штейн, Дмитрий Барановский и Констан-
тин Янкаускас. С последнего обвинение по-
зже было снято.

По версии следствия, обвиняемые зна-
ли, что призывают выйти на митинг не 

только здоровых, но и зараженных корона-
вирусом людей, и тем самым создали угрозу 
массового заражения. Дани Акель фигури-
рует в деле как «исполнитель» вменяемого 
оппозиционерам преступления. Сам он от-
рицал, что вышел на протест под влиянием 
обвиняемых, поскольку не знал их, а анон-
сы митинга увидел в Telegram-каналах, а не 
на их личных страницах, и заявлял, что на-

кануне митинга сделал два теста на корона-
вирус и оба оказались отрицательными.

Дело Любови Соболь рассматривалось ме-
сяц. За это время суд допросил двух мужчин, 
которые говорили, что пришли понаблюдать 
за митингом, и работавших на нем полицей-
ских. Все они заявили, что на акции не со-
блюдались санитарные нормы. Суд допросил 
и врачей, которые следили за выздоровлени-
ем Дани Акеля: они подтвердили, что взятый 
у него 20 января тест на коронавирус был по-
ложительным, но не стали утверждать, что 
в день митинга господин Акель был болен.

Любовь Соболь свою вину не признала. 
«Заболевших коронавирусом после акции 
протеста нет, в деле нет ни одного потерпев-
шего и ни одного человека, который бы уча-
ствовал в митинге, был болен коронавиру-
сом и сказал, что это я его подстрекала»,— 
заявила она перед заседанием суда. Ее адво-
кат Владимир Воронин в ходе процесса до-
казывал, что подстрекать Дани Акеля она 
не могла, поскольку не была с ним знакома 
и к нему не обращалась, а подстрекать «не-
ограниченный круг лиц», как утверждало 
следствие, невозможно. Он также предста-

вил заключение лингвистической экспер-
тизы, которая не нашла в постах госпожи Со-
боль призывов к больным ковидом участво-
вать в митинге и отказаться от использова-
ния средств защиты.

Однако суд не внял доводам защиты и на-
значил Любови Соболь 1,5 года ограничения 
свободы вместо 2,5 года, запрошенных обви-
нением. Теперь ей запрещено выходить из 
дома ночью, выезжать за пределы Москвы 
и области и участвовать в митингах. Госпожа 
Соболь должна отмечаться в инспекции три-
жды в месяц. По словам господина Ворони-
на, за вычетом времени, которое она прове-
ла под домашним арестом и с запретом опре-
деленных действий, срок наказания истечет 
в июле 2022 года. Адвокат также заявил, что 
приговор будет обжалован.

Дела в отношении других фигурантов «са-
нитарного дела» все еще рассматриваются 
судом. Вынесенные им приговоры, скорее 
всего, не будут существенно отличаться друг 
от друга, считает управляющий партнер пе-
тербургского офиса коллегии адвокатов Pen 
& Paper Алексей Добрынин. «Если роль под-
судимых, по версии обвинения, сводится 
к одним и тем же действиям, то доказатель-
ная база обвинения в таких случаях не силь-
но отличается. Это, как водится, одни и те 
же свидетели обвинения, одни и те же дока-
зательства. В зависимости от роли подсуди-
мых и доказанности их вины следует ожи-
дать и приговор»,— говорит он.

Ранее Любовь Соболь намеревалась выд-
винуться на выборы в Госдуму, но после при-
знания Фонда борьбы с коррупцией (внесен 
в список иноагентов), где она работала, экс-
тремистской организацией (решение еще 
не вступило в силу), отказалась от выдвиже-
ния. Поскольку госпожа Соболь уже «удале-
на» из выборной кампании, назначенные ей 
ограничения «не выглядят чересчур жестки-
ми или чрезмерными», считает руководитель 
«Политической экспертной группы» Констан-
тин Калачев. «Ее ограничивают в возможно-
сти участия в массовых мероприятиях и сво-
боде передвижения, но так, чтобы не превра-
щать в „икону протеста“ и символ сопротив-
ления. Задача приговора — выключить ее как 
политика. Задача выполнена»,— сказал он.

Кира Дюрягина

Любови Соболь ограничили свободу на год
Суд признал ее виновной в подстрекательстве больных ковидом к участию в протестах

Любовь Соболь уже не смогла 
пойти в Госдуму, а теперь еще 
и не сможет выходить из дома 
по ночам   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Верховный суд во вторник перенес 
на 9 августа рассмотрение жалобы биз-
несмена Павла Грудинина на решение 
Центризбиркома (ЦИК) о его исключе-
нии из думского списка КПРФ из-за доли 
в белизском офшоре Bontro Ltd, чтобы 
дать участникам процесса ознакомиться 
с новыми документами. Среди них — 
представленное ЦИКом решение Вер-
ховного суда Белиза о восстановлении 
деятельности Bontro в 2020 году. По вер-
сии бизнесмена, он вышел из этой ком-
пании еще в 2017 году, а в 2018 году но-
вый владелец ее ликвидировал. При 
этом суд удовлетворил два ходатайства 
КПРФ о предоставлении ЦИКом и проку-
ратурой дополнительных документов, 
подтверждающих подлинность серти-
фиката о восстановленной компании.

Как сообщила „Ъ“ представляющая КПРФ 
в суде Ирина Филатова, она рассчитывала, 
что 3 августа пройдет лишь предваритель-
ное заседание, однако судья Алла Назарова 
начала слушать дело по существу. «Заслуша-
ли позиции сторон, это было очень интен-
сивно: судья вникала в детали, не занимая 
позицию какой-то стороны, смотрела доку-
менты, проверяла каждую букву и задава-
ла много вопросов,— рассказала госпожа 
Филатова.— У меня очень положительное 
мнение, нам никто не препятствовал, и мы 
очень свободно высказывали свое мнение».

Напомним, решение об исключении ди-
ректора ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павла 
Грудинина из списка КПРФ на выборах в Гос-
думу, где он занимал третье место, ЦИК при-
нял 24 июля на основании письма Генпроку-
ратуры. Она выяснила, что господин Груди-
нин владеет 16 667 акциями в белизском оф-
шоре Bontro Ltd. Проверка была проведена по 
жалобе экс-супруги бизнесмена Ирины Груди-
ниной, сообщившей о сокрытии бывшим му-
жем иностранных активов, владеть которыми 
кандидатам запрещено. Никаких документов 
к письму в ЦИК она не приложила.

Павел Грудинин утверждает, что вышел 
из Bontro в 2017 году, а в 2018-м новый вла-

делец ее ликвидировал. Но адвокаты госпо-
жи Грудининой сообщили, что ликвидация 
офшора была запущена в период судебно-
го процесса по разделу совместно нажито-
го имущества, что запрещено законами Бе-
лиза, поэтому им удалось оспорить отчужде-
ние акций и ликвидацию офшора в белиз-
ском суде и восстановить компанию в ре-
естре. Господин Грудинин 26 июля заявил 
«Эху Москвы», что о восстановлении Bontro 
Ltd «никто знать не мог», а бракоразводный 
процесс начался через два года после отчуж-
дения акций.

КПРФ в своем иске, поданном в Верхов-
ный суд 30 июля, отмечает, что прокурату-
ра получила сведения от компании «Пруден-
шиал Траст Корпорейшн Лимитед», которая 
не являлась реестродержателем Bontro Ltd. 
Истцы также обращают внимание, что ЦИК 
проигнорировал письмо от ФНС, в котором 
говорилось об отсутствии у Павла Грудини-
на по состоянию на 22 июля открытых сче-
тов в иностранных банках, хотя бездокумен-
тарные акции не существуют без размеще-
ния на счете. 

Также коммунисты полагают, что пред-
ставленная Генпрокуратурой в ЦИК инфор-
мация «получена с нарушением установ-
ленного порядка, требует проверки и не 
может быть признана достоверной», так 
как не была заверена апостилем и на ней 
отсутствует подпись «директора, секретаря, 
уполномоченного должностного лица или 
агента», как того требует белизское законо-
дательство.

По словам Ирины Филатовой, на заседа-
нии 3 августа суд удовлетворил два ходатай-
ства истцов. Одно из них — об истребовании 
у ЦИКа дополнительных доказательств, так 
как решение было принято на основании от-
ветов из Генпрокуратуры и ФНС. «Эти доку-
менты были озвучены и частично обнародо-
ваны на заседании ЦИКа 24 июля, но в виде 
слайдов, и мы до сих пор на руки их не полу-
чили. Сегодня большая часть этих докумен-
тов была представлена, но мы еще кое-что 
попросили»,— пояснила госпожа Филатова.

Второе ходатайство, по ее словам, каса-
лось запроса документов из Генпрокурату-
ры: «Непонятен источник, где они могли 
взять эти документы за семь дней. Белиз — 
это офшорное государство, и его смысл — 
в конфиденциальности всего, там проис-
ходящего. Документы не предоставляются 
за семь дней. Мы, со своей стороны, сдела-
ли запросы, и нам на это (получение отве-
та.— „Ъ“) озвучили срок в полтора-два меся-
ца. Там никто не бегает так». При этом сто-
рона ответчика «очень сильно сопротивля-
лась в этой части и очень не хотела визуали-
зировать, опубличивать и обнародовать эти 
сведения», добавила адвокат.

ЦИК на суде представляли его члены 
Константин Мазуревский и Наталья Буда-
рина. «Наша позиция основывалась и осно-
вывается на официальных документах, по-
лученных нами из Генпрокуратуры, о том, 
что кандидат Грудинин владеет акциями 
иностранной компании Bontro Ltd. Эти ма-
териалы мы предоставили сегодня в Вер-
ховный суд»,— рассказал „Ъ“ господин Ма-
зуревский. Госпожа Бударина по оконча-
нии заседания уточнила «Известиям», что 
в качестве доказательств ЦИК предоставил 
суду апостилированный сертификат о вла-
дении господином Грудининым 16 667 ак-
циями Bontro Ltd от 25 сентября 2020 года, 
а также решение Верховного суда Белиза, 
принятое во исполнение решения суда 
подмосковного города Видного о разделе 
имущества между супругами Грудинины-
ми, в соответствии с которым деятельность 
Bontro восстановлена и ее новым реестро-
держателем и регистрирующей компанией 
является «Пруденшиал Траст Корпорейшн 
Лимитед».

На заседании 3 августа присутствовали 
только представители КПРФ и ЦИКа, Ирину 
Грудинину к делу не привлекли. В итоге су-
дья приняла решение перенести рассмотре-
ние иска на 9 августа, чтобы дать возмож-
ность участникам процесса ознакомиться 
с новыми документами.

Елена Рожкова

Над Павлом Грудининым  
сгущаются доказательства
ЦИК принес в суд новые документы  
в обоснование снятия бизнесмена с выборов в Госдуму

Как и предполагал „Ъ“, кандидат в гу-
бернаторы Хабаровского края от КПРФ 
Петр Перевезенцев не смог преодо-
леть муниципальный фильтр для реги-
страции на выборах. Коммунист собрал 
достаточное число подписей муници-
пальных депутатов, но не во всех обяза-
тельных для этого районах. В прошлом 
году по той же причине кандидаты КПРФ 
не попали на губернаторские выборы 
на Камчатке, в Севастополе и Еврей-
ской автономной области (ЕАО). Кремль 
старается свести к минимуму риски 
для врио губернатора Михаила Дегтяре-
ва (ЛДПР), но аккумулировать протест-
ные голоса может и кандидат от «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) 
Марина Ким, предупреждает эксперт.

3 августа первый секретарь хабаровско-
го крайкома КПРФ Петр Перевезенцев зая-
вил, что ему не удалось соблюсти террито-
риальный принцип при сборе подписей 
муниципальных глав и депутатов. Напом-
ним, для регистрации кандидаты в губер-
наторы должны были заручиться поддер-
жкой от 175 до 183 муниципалов (8% от их 
общего числа). При этом от 26 до 28 подпи-
сей нужно было собрать у городских и рай-
онных чиновников (муниципалы «верхне-
го уровня»), которые должны представлять 
не менее 75% муниципалитетов. В Хабаров-
ском крае 17 районов и два городских окру-
га, то есть для соблюдения территориально-
го принципа кандидату требуется получить 
хотя бы по одной подписи «верхнего уров-
ня» в 15 муниципальных образованиях.

По словам господина Перевезенцева, 
в пяти районах — Вяземском, Комсомоль-
ском, имени Лазо, Охотском и Аяно-Май-
ском — все депутаты раздали автографы 
«кандидатам от других, видимо, более удоб-
ных партий», причем сделали это в первые 
два дня подписной кампании. Несмотря на 
то что в оставшихся 14 муниципалитетах 
коммуниста поддержало даже больше му-
ниципалов, чем нужно, зарегистрирован 
он не будет. «Некоторые из них (представи-
телей пяти недостающих районов.— „Ъ“) го-
товы изменить свое мнение, но закон устро-
ен так, что он этого не допускает (в таком 
случае действительной признается только 
одна, более ранняя подпись.— „Ъ“)»,— по-
яснил Петр Перевезенцев.

Кандидаты от КПРФ регулярно сталкива-
ются с подобной проблемой на губернатор-
ских выборах. В 2020 году при прохождении 
муниципального фильтра не смогли соблю-
сти территориальный принцип депутат зак-
собрания Севастополя Роман Кияшко, депу-
тат Хабаровской краевой думы Максим Ку-
кушкин (баллотировался на пост главы ЕАО) 
и депутат заксобрания Камчатского края Ва-
лерий Быков.

Петр Перевезенцев заявил „Ъ“, что стал 
«единственным участником выборов, ко-

торый не вошел в пул желательных канди-
датов», но муниципалы все равно его под-
держали: «Помогали все — и единороссы, 
и представители ЛДПР. Необходимые 175 
подписей я набрал уже за первые три неде-
ли». По словам экс-спикера гордумы Хаба-
ровска Михаила Сидорова, за коммуниста 
также расписывались бывшие члены ЛДПР, 
которые в течение года массово покидали 
партию из-за конфликта с лидером хабаров-
ской ячейки, врио губернатора Михаилом 
Дегтяревым.

Срок подачи документов для регистра-
ции истекает 4 августа. Как пояснили „Ъ“ 
в крайизбиркоме, пока их принесли толь-
ко Михаил Дегтярев, выдвинутый ЛДПР, 
и телеведущая Марина Ким, выдвинутая 
СРЗП. Господин Дегтярев уже зарегистри-
рован, подписи госпожи Ким находятся 
на проверке. Также ранее были выдвину-
ты Микаел Багдасарян («Зеленые»), Влади-
мир Парфенов (Партия пенсионеров), Вла-
димир Чернышов («Новые люди»), Бабек 
Юсиф оглы Мамедов («Родина») и Игорь Лог-
винов («Зеленая альтернатива»). Проходит 
ли кто-то из них муниципальный фильтр, 
пока неизвестно.

По словам госпожи Ким, ее штаб проде-
лал «колоссальную работу», чтобы собрать 
подписи: «Выезжали даже туда, где можно 
подойти только на катере, на севере края». 
Кандидат от СРЗП заявила „Ъ“, что за помо-
щью к ЛДПР она не обращалась, но не ста-
ла уточнять, есть ли в ее подписных листах 
автографы единороссов. «Очень приятно, 
что мне выдали такой кредит доверия, чув-
ствую себя уверенно»,— резюмировала те-
леведущая.

Хабаровский политконсультант Даниил 
Ермилов считает, что на фоне раскола в кра-
евой ячейке ЛДПР противники Михаила Де-
гтярева действительно могли получить под-
держку со стороны муниципалов: «Видимо, 
мы имеем дело с неким явлением в русле оп-
портунизма. Это похоже на протест, и не ве-
зде организованный,— просто чем дальше 
от центра, тем меньше скорость админист-
ративной дубины».

По словам политолога Ростислава Туров-
ского, неудача Петра Перевезенцева со сбо-
ром подписей свидетельствует о том, что фе-
деральный центр стремится свести «почти 
к нулю» риски для кампании Михаила Де-
гтярева: «Да и сам коммунист не хочет быть 
в роли мальчика для битья, ему лучше сос-
редоточить усилия на думских выборах (го-
сподин Перевезенцев баллотируется в Хаба-
ровском округе №69.— „Ъ“)». При этом экс-
перт не исключает, что Марина Ким привле-
чет симпатии протестно настроенных изби-
рателей и это обернется поляризацией кам-
пании. «Поэтому исход не совсем предре-
шен»,— считает господин Туровский.

Андрей Прах;  
Эрнест Филипповский, Хабаровск

Коммунист оказался 
на голосок от выборов
Основной противник хабаровского губернатора 
не смог пройти муниципальный фильтр

К О Н Т Е К С Т Л Ь В У  Ш Л О С Б Е Р Г У  П Р И П О М Н И Л И  М И Т И Н Г  В  П О Д Д Е Р Ж К У  А Л Е К С Е Я  Н А В А Л Ь Н О Г О

Псковский областной избирком отказался регистри-
ровать кандидатом в региональное заксобрание 
действующего депутата Льва Шлосберга, возглавля-
ющего список партии «Яблоко», из-за причастности 
к деятельности экстремистской организации. Как 
сообщает пресс-служба партии, по той же причине 
комиссия отказала и другому «яблочнику» из списка — 
Николаю Кузьмину.

Как сообщил ТАСС со ссылкой на источник 
в областном избиркоме, оба кандидата исключены 
из списка на основании проверки, которая выявила 
их связь с общественным объединением, «осуществ-
ляющим экстремистскую деятельность». «У нас был 
ответ из управления Минюста. Они указали на участие 
в акции, которая была организована общественным 

движением „Штаб Навального“ (признано экстре-
мистской организацией 9 июня.— „Ъ“)»,— сказала 
собеседница агентства.

Зампред псковского «Яблока» Дмитрий Пермя-
ков, присутствовавший на заседании избиркома, 
предположил, что речь идет об акции 23 января 
в поддержку оппозиционера Алексея Навального. В тот 
день господина Шлосберга задержала полиция, а суд 
впоследствии оштрафовал его за организацию митинга 
на 20 тыс. руб. Политик вину не признал и заявил 
в суде, что вменяемые ему в протоколе нарушения не 
соответствуют действительности. «Я не организовывал 
шествие. В этот день мы с женой обедали в рестора-
не, вышли, увидели скопление людей, мы шли с этим 
скоплением, я не знаю организаторов мероприятия... 

Я понимал, что не согласовано и что важно переве-
сти это шествие в рамки закона. Я увидел, что люди 
движутся в сторону „гайд-парка“, в котором разрешены 
акции без уведомления. Я им предложил воспользо-
ваться данным им правом. Я сделал то, что должны 
были сделать сотрудники полиции»,— пояснил в суде 
депутат.

Лев Шлосберг одновременно баллотирует-
ся и в Госдуму как лидер региональной группы 
федерального партсписка «Яблока» по Псковской 
и Тверской областям, и как кандидат по Ховринскому 
одномандатному округу Москвы. Столичный окружной 
избирком 3 августа зарегистрировал его кандидатом 
в депутаты Госдумы.

Кира Дюрягина
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В 2017 году господин Абы-
зов, решив продать акции, 
сам участвовал в перегово-
рах с АО «Хакасская сервис-
но-ремонтная компания» 
и АО «Кузбассэнерго». От них 
в феврале 2018 года на сче-
та офшоров в ПАО «Совко-
мбанк» поступили 32 млрд 
515 млн 710 тыс. руб., кото-
рые Генпрокуратура, а вслед 
за ней и суд (решение уже 
вступило в законную силу) 
признали коррупционным 
доходом.

Между тем, по указанию 
господина Абызова, кипр-
ские компании на 18,9 млрд 
руб. приобрели €268 млн, ко-
торые были размещены на 
счетах Совкомбанка. Затем 
€88 млн (6,3 млрд руб.) были 
переведены на счета офшо-
ров, открытые в кипрском 
филиале ПАО «Промсвязь-
банк» и латвийском Rigen-
sis Bank AS. Кроме того, в пе-
риод с января 2018 по июнь 
2019 года этими компаниями 
в Совкомбанке дополнитель-
но были открыты не менее 
22 счетов, на них перечисле-
ны полученные от прода-
жи акций средства. $50 млн 
по распоряжению господи-
на Абызова были потрачены 
на приобретение облигаций 
на предъявителя, выпущен-
ных Совкомбанком, а еще 
€172,5 млн — на облигации 
Германии. Ценные бумаги 
разместили на счетах депо 
в том же Совкомбанке.

Средства и облигации 
(всего почти на 19 млрд руб.) 
на счетах Совкомбанка были 
арестованы и сейчас, как от-
мечает источник „Ъ“, взы-
скиваются в доход Россий-
ской Федерации. При этом 
в ходе дальнейших меропри-
ятий, проведенных Генпро-
куратурой уже совместно 
с ФСБ и Росфинмониторин-
гом, было установлено, что 
часть вырученных от сделок 
экс-министром средств были 
конвертированы в $115 млн 
и инвестированы под про-
центы в проект блокчейн 
платформы TON мессенжера 
Telegram братьев Павла и Ни-
колая Дуровых. Однако ко-

миссия по ценным бумагам 
и биржам США (SEC) в 2019 
году через суд запретила  вы-
пуск криптовалюты и пере-
дачу ее инвесторам.

В связи с тем что этот про-
ект не состоялся, средст-
ва господина Абызова с де-
сятипроцентным доходом, 
а всего $126,5 млн, подле-
жали возврату в Россию, от-
мечается в новом исковом 
требовании к экс-минист-
ру. Господин Абызов «для 
сокрытия данного имуще-
ства от взыскания» по дого-
воренности с Telegram и АО 
«Альфа-банк» «произвел за-
мену подконтрольных орга-
низаций и в целях погаше-
ния своих и связанных с ним 
компаний обязательств пере-
числил на открытые в этом 
банке счета транзитных 
иностранных компаний». 
Очевидно, речь шла о по-
гашении долгов принадле-
жавшей господину Абызову 
компании Е4 перед банком, 

оцениваемым, по разным 
данным, в 10 млрд руб.

В свою очередь, АО «Аль-
фа-банк», говорится в иске, 
обслуживая и контролируя 
эти счета, провел операции 
с «нелегальными средст-
вами» господина Абызова, 
обратив в свою собствен-
ность $104,5 млн. При этом 
отмечается, что данные дол-
лары — это имущество, ко-
торое в силу коррупцион-
ного происхождения не 
может быть легальным объ-
ектом гражданского оборо-
та и служить законным сред-
ством платежа. Кроме того, 
Генпрокуратурой было уста-
новлено, что оставшие-
ся $22 млн Михаил Абызов 
направил на счета подкон-
трольных ему лиц.

Требуя вернуть в доход го-
сударства $126,5 млн, автор 
иска указывает, что дейст-
вия Михаила Абызова и Аль-
фа-банка в этом случае носи-
ли «антисоциальный, а их 

договоренности — ничтож-
ный характер». Также отме-
чается, что действия ответ-
чиков «противны основам 
правопорядка и нравствен-
ности», поскольку их глав-
ной целью являлась лега-
лизация коррупционного 
имущества и его сокрытие от 
контролирующих органов.

«Пока нам неизвестны 
детали поданного иска, но 
в любом случае мы ничего 
противозаконного не дела-
ли, и Альфа-банк в принципе 
всегда действует строго в рам-
ках закона»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Альфа-банка.

Адвокат господина Абы-
зова Юлий Тай сообщил 
„Ъ“, что он знает о подаче 
нового иска, но пока незна-
ком с его содержанием. Уз-
нав о требованиях надзор-
ного органа, юрист весьма 
удивился, отметив, что про-
изводство по первому иску 
в части его исполнения еще 
не завершено. Он особо под-

черкнул, что у экс-министра 
арестованы активы, стоимо-
стью почти в два раза пре-
вышающие те, на которые 
претендует государство (бо-
лее 70 млрд руб.— „Ъ“), и что 
данное решение пока без-
успешно обжалуется. При 
этом продолжается озна-
комление господина Абы-
зова и других фигурантов 
уголовного дела, не призна-
ющих свою вину, с матери-
алами расследования. «Мы 
существенно продвинулись 
в данном вопросе»,— отме-
тил защитник, не уточнив, 
сколько еще может занять 
процесс изучения материа-
лов дела и вещдоков. По дан-
ным „Ъ“, уголовное дело он 
уже изучил, а сейчас вместе 
с защитниками разбирается 
с многочисленными доказа-
тельствами на электронных 
носителях. Этот процесс мо-
жет затянуться до сентября.

Николай Сергеев, 
Олег Рубникович

Альфа-банку выставили  
министерский счет

Как стало известно „Ъ“, Верхов-
ный суд Хакасии приступает к рас-
смотрению апелляционных жалоб 
на приговор по одному из самых 
крупных региональных уголовных 
дел последних лет — о созданном 
в республике ОПС, участники ко-
торого были признаны виновны-
ми в махинациях, совершенных 
в рамках закупок по госпрограм-
мам медицинского оборудова-
ния и лекарств. Организатором 
ОПС был признан экс-руководи-
тель администрации главы Ха-
касии Владимир Бызов, а его 
сообщниками — несколько респу-
бликанских чиновников и коммер-
санты-поставщики. При этом чи-
новники от бизнесменов получали 
откаты в размере 10–20% стои-
мости контракта. Все фигуранты 
дела получили очень внушитель-
ные сроки. В своих жалобах осу-
жденные настаивают на ошибках 
в квалификации действий фигу-
рантов, кроме того, по мнению за-
щиты, подобные уголовные дела 
возбуждаются потому, что нет 
четких критериев оценки стоимо-
сти контрактов и следствие опре-
деляет суммы якобы совершен-
ных хищений произвольно.

Приписываемые чиновникам 
и коммерсантам хищения относятся 
к 2015–2016 годам. Тогда, говорится 
в материалах расследования, Влади-
мир Бызов возглавлял администра-
цию главы республики и, пользуясь 
предоставленными ему управленче-
скими возможностями, способство-
вал назначению нужных ему людей 
в чиновничьи структуры, которые за-
нимались вопросами госконтрактов. 
В частности, речь идет об Игоре Аро-
кине, Светлане Казаченко и Инге Ме-
лузовой, которые были назначены 
на ответственные должности в ГКУ 
«Межведомственный центр заку-
пок», а также бизнесмене Александре 
Гитере, получившем пост управдела-
ми администрации главы республи-
ки. После этого, по версии следствия, 
Бызов создал ОПС с целью хищения 
средств и получения взяток. В сооб-
щество, по материалам дела, он во-
влек ряд предпринимателей.

Следствие установило, что ОПС 
состояло из нескольких структурных 
подразделений. Некоторые чиновни-
ки занимались подготовкой докумен-
тации на проведение закупок, при-
чем составлялась она таким образом, 
что выиграть тендеры могли только 
определенные фирмы. Другие обес-
печивали бумаги, которые позволя-
ли отбиваться от жалоб в антимоно-
польную службу. Коммерсанты, по 
материалам дела, за счет завышения 
расценок на лекарства и медобору-
дование похищали выделенные за 
закупки средства, но при этом дели-
лись со своими покровителями: как 
говорится в приговоре, чиновники 
получали откаты в размере 10–20% от 
стоимости контрактов.

Махинации, по версии следст-
вия, были масштабными. Дело в том, 
что в Хакасии в то время реализовы-
валась крупная госпрограмма по 
обеспечению медицинских учре-
ждений оборудованием и лекарст-
вами. В нее вошли десятки работав-
ших в республике медучреждений. 
По материалам обвинения, хище-
ния совершались на разных постав-
ках. Например, Евгению Рукосуеву, 
за которым числилось несколько 
фирм-поставщиков, вменялось 
в вину завышение цен на поставку 
средств дезинфекции, рентгенплен-
ки и других недорогих товаров.

Всего по делу проходило десять 
человек. Им в зависимости от роли 
каждого вменялись в вину органи-
зация преступного сообщества или 
участие в нем, дача взятки или ее по-
лучение, особо крупное мошенни-
чество (ст. 210, 290, 291 и 159 УК РФ). 
Трое фигурантов заключили сдел-
ки со следствием. Как говорилось 
в материалах обвинения, участни-
ки ОПС похитили более 90 млн руб., 
аферы еще на полторы сотни милли-
онов предотвратили силовики. Чи-
новники получили взяток на 60 млн 
руб., дальнейшим вознаграждениям 
помешали аресты. 

Все не признавшие вину фигуран-
ты получили очень внушительные 
сроки: Бызов — 16 лет колонии, Ги-
тер — 14 лет, Арокин — 9 лет, Кова-
лева — 8,5 года, а предприниматель 

Рукосуев — 9 лет. На всех наложили 
огромные штрафы, на погашение 
которых было направлено аресто-
ванное имущество фигурантов.

С приговором осужденные не со-
гласились и обжаловали его в Вер-
ховном суде Хакасии. По данным 
„Ъ“, первое заседание назначено 
на ближайший четверг. Сами фигу-
ранты и их защита считают квали-
фикацию указанных в приговоре 
деяний неправильной, а действия 
следствия, по их мнению, соверша-
лись с многочисленными процессу-
альными нарушениями. Например, 
бизнесмен Рукосуев указывает, что 
в приговоре он называется то участ-
ником преступного сообщества, то 
сторонним взяткодателем. Отдельно 
осужденные и их адвокаты подчер-
кивают, что следствие, подсчитывая 
ущерб, оперировало цифрами, взя-
тыми фактически «с потолка». Дело 
в том, что, оценивая размер предпо-
лагаемых хищений, следственные 
органы просто вычитают из суммы, 
заплаченной за поставку товара, его 
некую среднюю стоимость, которую 
находят обычно в интернете. Об этом 
осужденный предприниматель Ев-
гений Рукосуев, например, написал 
в обращении к уполномоченному по 
защите прав предпринимателей при 
президенте РФ Борису Титову и в «Де-
ловую Россию». 

«Любой предприниматель на 
примере моего подзащитного мо-
жет потенциально оказаться при-
влечен к уголовной ответственности 
за участие в госзакупках,— сказал 
„Ъ“ адвокат бизнесмена Дмитрий 
Панфилов.— В приговоре по эпизо-
дам о мошенничестве судом сделан 
опасный вывод о способе установле-
ния ущерба именно в сравнении со 
средними ценами на аналогичные 
медицинские товары в других субъ-
ектах России. При этом не учитыва-
ются многие факторы — расстояния 
по логистике, скачки цен, колебание 
курса рубля, поскольку медицинское 
оборудование по большей части заку-
пается за пределами России. Право-
охранители пытались искусственно 
поднять показатели раскрываемости 
преступлений, потому обычная исто-

рия о нарушениях при заключении 
госконтрактов превратилась сразу 
в несколько уголовных дел, а все при-
частные к ней стали членами органи-
зованного преступного сообщества. 
Часть деяний можно открыто на-
звать излишне вмененными в вину. 
Например, мой подзащитный счита-
ет, что максимум, о чем может идти 
речь,— ограничение конкуренции. 
Ранее Рукосуева уже оправдали по 
обвинениям о даче взятки и участии 
в организованном преступном сооб-
ществе. Надеемся, что суд апелляци-
онной инстанции сможет разобрать-
ся в сложностях этого непростого 
дела и полностью оправдает наше-
го подзащитного и вынесет справед-
ливое решение в отношении других 
фигурантов».

Александр Александров

Лекарства прописали апелляционному суду
В Хакасии рассмотрят жалобы на приговор по делу ОПС

Замоскворецкий суд Москвы 
не стал рассматривать уголовное 
дело в отношении бывших руко-
водителей тольяттинского Наци-
онального торгового банка (НТБ), 
входивших в ближайшее окру-
жение экс-владельца этого кре-
дитного учреждения, а впослед-
ствии главы «Глобэкса» Виталия 
Вавилина. Они обвиняются в мо-
шенничестве на сумму 1,1 млрд 
руб.: по версии следствия, бан-
киры купили за счет средств бан-
ка по явно завышенной цене не-
достроенный торговый центр. 
Председательствующий решил, 
что процесс должен проходить 
в Тольятти.

Предварительное заседание 
по делу в отношении основателя 
и экс-советника председателя прав-
ления НТБ 82-летнего Бориса Флиги-
ля, а также бывших вице-президен-
тов кредитного учреждения Дины 
Даровской, Валентины Корытиной 
и Александра Догадкина продолжа-
лось около пяти часов, причем по-
чти половину этого времени пред-
седательствующий Юрий Рахматов 
обдумывал свое решение. Пока су-
дья размышлял в совещательной 
комнате, обстановка в зале царила 
самая непринужденная, и секретарь 
даже сделала замечание адвокатам 
и банкирам, посчитав, что они свои-
ми разговорами и смехом отвлекают 
господина Рахматова.

Перед этим стороны выступили 
в обоснование своих позиций: за-
щита и подсудимые требовали пе-
редачи дела в Тольятти, гособви-
нение настаивало на проведении 
процесса в столице. Адвокаты по-
ясняли суду, что единственной при-
чиной рассмотрения дела в Москве 
является перевод осенью 2011 года 
денег из банка в столичный фили-
ал НТБ, расположенный на Житной 
улице в Москве. Однако, отмечали 
представители защиты, это была 
не последняя трансакция: соглас-
но материалам дела, после этого 
деньги ушли на счета тольяттинско-
го ООО «Нексус». Но самое главное, 
говорили адвокаты, что средства 
были отправлены в Москву со сче-
та НТБ, также расположенного в То-
льятти. А согласно решению пле-
нума Верховного суда от 2017 года, 
преступление, в котором фигури-
руют безналичные расчеты, являет-
ся оконченным в момент списания 
средств. Именно на этом основании 
адвокаты и требовали изменить 
подсудность и направить материа-
лы расследования в тольяттинский 
Центральный райсуд.

Гособвинение и представитель 
Промсвязьбанка, выступающего по-
терпевшей стороной по делу, были 
против. Однако в итоге суд встал на 
сторону адвокатов и отправил дело 
своим тольяттинским коллегам. 
При этом был продлен срок домаш-
него ареста трем подсудимым до 20 
сентября. А находившийся под под-
пиской о невыезде Борис Флигиль 
даже не стал дожидаться оглашения 
судебного решения и уехал в аэро-
порт, чтобы вернуться домой.

Как ранее сообщал „Ъ“, форму-
лировка обвинения в уголовном 
деле, которое вело главное следст-
венное управление СКР, не один раз 
менялась, при этом размер ущерба 
то уменьшался, то вновь возрастал, 
по-разному выглядели и роли фи-
гурантов в инкриминируемом им 
преступлении. Лишь совсем недав-

но Генпрокуратура одобрила окон-
чательный вариант обвинительного 
заключения.

Согласно версии следствия, Бо-
рис Флигиль «не позднее апреля 
2011 года» создал из своих давних 
знакомых и подчиненных органи-
зованную преступную группу. В нее, 
говорится в деле, вошли тогдашние 
вице-президенты банка Дина Даров-
ская, Валентина Корытина и Алек-
сандр Догадкин, занимавший так-
же пост советника президента банка 
«Глобэкс». По данным следствия, все 
они были знакомы еще по работе 
в рухнувшем в 1999 году тольяттин-
ском Ростэстбанке и были обязаны 
Борису Флигилю «трудоустройством 
и карьерным продвижением». Это 
обстоятельство, считают правоохра-
нители, сыграло свою роль в том, что 
управленцы согласились на предло-
жение более опытного коллеги.

Преступный план Бориса Фли-
гиля, считает следствие, заключал-
ся в хищении средств НТБ в размере 
1,1 млрд руб. в результате двух по-
следовательных операций — покуп-
ки банком дополнительных инвес-
тиционных паев закрытого паевого 
фонда «Рико-фонд» и выкупа этим 
фондом недостроенного и «фактиче-
ски неликвидного» торгового цент-
ра у местного ООО «Нексус». Все за-
действованные в схеме структуры, 
по данным следствия, были подкон-
трольны обвиняемым. 12 сентября 
2011 года была проведена оценка 
торгового центра в московском кон-
салтинговом центре «Алекс-прайс», 
причем обвиняемые, по материалам 
дела, предоставили оценщикам «за-
ведомо ложные сведения» о степени 
готовности объекта на 84%. А уже по-
лучив бумаги с завышенными дан-
ными о стоимости недостроя, вхо-
дившие в правление НТБ Валентина 
Корытина, Дина Даровская и Алек-
сандр Догадкин, введя в заблужде-
ние председателя и других членов 
правления, убедили их одобрить 
покупку банком новых паев «Ри-
ко-фонда». Также банкиры получили 
согласие коллег и на покупку недо-
строенного ТРЦ под видом его вклю-
чения в состав имущества фонда. 
При этом, говорится в деле, фигуран-
ты утаивали от коллег, что покупка 
торгового центра будет осуществле-
на по завышенной цене и оплачива-
ется не фондом, а деньгами банка. 
В результате 19 сентября 2011 года, 
включив в повестку большого кре-
дитного комитета банка вопрос о по-
купке паев на 1,1 млрд руб., члены 
преступной группы добились сво-
ей цели.

Потерпевшим по делу признан 
Промсвязьбанк, поскольку он не-
давно поглотил «Глобэкс», который 
купил НТБ еще десять лет назад.

Фигуранты вины не признают. 
Нужно отметить, что это расследова-
ние представляет интерес и потому, 
что все обвиняемые входили в близ-
кое окружение бывшего президента 
«Глобэкса» Виталия Вавилина, а Бо-
риса Флигиля принято считать его 
учителем в банковском деле. Самого 
Виталия Вавилина недавно осудили 
в рамках уголовного дела о растрате 
€12,1 млн из средств «Глобэкса». 

Также важно подчеркнуть, что 
в октябре этого года истекают сро-
ки привлечения фигурантов к уго-
ловной ответственности. Поэтому 
нельзя исключить, что до приговора 
в этом деле так и не дойдет.

Владислав Трифонов

Тольяттинских 
банкиров  
вернули домой
Московский суд не стал рассматривать 
дело о хищении более 1 млрд рублей

К бывшим и настоящим активам Михаила Абызова снова подошли взыскательно  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В апреле, напомним, вступил 
в силу новый регламент МВД, кото-
рый вместо привычных «площадки» 
и «города» ввел единый практический 
экзамен. Первоначальные навыки во-
ждения (упражнения «параллельная 
парковка», разворот в ограниченном 
пространстве и т. д.) теперь проверя-
ются прямо в условиях городского 
трафика. Причем учебный маршрут 
держится в секрете, к нему невозмож-
но подготовиться заранее. Это и стало 
самой большой проблемой для кан-
дидатов-водителей, рассказали „Ъ“ 
в МВД. «Слабо подготовленные кан-
дидаты демонстрируют дезориента-
цию при управлении транспортным 
средством в постоянно меняющихся 
условиях движения, что провоциру-
ет совершение типичных ошибок»,— 
рассказали в полиции. Чаще всего 
экзаменуемые не предоставляют уста-
новленное правилами преимущест-
во другим участникам движения, за-
бывают включить (или включают не 
вовремя) сигналы поворота, а также 
пересекают сплошную линию раз-
метку, паркуя автомобиль на стоянке 
(одно из упражнений). 

Еще в апреле, напомним, предста-
вители ГИБДД, комментируя новый 
регламент, говорили, что со временем 
граждане экзамены будут сдавать луч-
ше: автошколы перестроятся на под-
готовку по новым правилам. Пока это-
го не произошло. «Исходя из анализа 
результатов, делать выводы о завер-
шении адаптации образовательных 

организаций и кандидатов к новому 
формату проведения экзамена пола-
гаем преждевременным»,— заявили 
„Ъ“ в МВД. 

Оценивать влияние нового ре-
гламента на аварийность также пока 
рано, отмечают в полиции, должен 
пройти минимум год. Из статистики 
следует, что за первое полугодие коли-
чество ДТП, совершенных по вине во-
дителей со стажем менее года, сокра-
тилось на 16,2% (до 1,1 тыс. аварий).

Результативность сдачи экзаме-
нов упала прежде всего из-за новой 
системы оценивания, считает пре-
зидент Межрегиональной ассоциа-
ции автошкол Татьяна Шутылева. По 
старым правилам, напоминает она, 
суммарно на «площадке» и в «городе» 
можно было набрать десять штраф-
ных баллов, теперь в ходе едино-
го экзамена — всего пять. «Причем 
баллы ставят за совсем несерьезные, 
естественные для новичка ошиб-
ки,— говорит госпожа Шутылева.— 
В результате люди выстраиваются 
в очереди на пересдачу, процесс за-
тягивается еще на два-три месяца. 
За это время многое забывается, лю-
дям придется идти снова в автошко-
лу и за деньги доучиваться».

Глава Национального союза ас-
социаций автошкол Елена Зай-
цева сомневается в данных МВД. 
«Знаю несколько автошкол в Мо-
скве, где результативность сдачи 
с апреля выросла вдвое,— гово-
рит она.— Так или иначе, сниже-
ние показателей — это ожидаемый 
процесс. Переходного периода гра-

жданам и автошколам не дали, ре-
гламент был опубликован за неде-
лю до вступления в силу». По новым 
правилам, рассказывает она, сигна-
лы поворота надо включать даже во 
время упражнений по проверке пер-
воначальных навыков, например на 
парковке и при заезде в бокс. «С точ-
ки зрения логики и здравого смы-
сла непонятно, зачем это нужно,— 
говорит Елена Зайцева.— Многие 
экзаменаторы весной трактовали 
это требование по-разному, ставя 
штрафные баллы. Очень многие тог-
да засыпались на экзамене».

В регламент будут вноситься по-
правки, говорят в МВД, но без «кон-
цептуальных изменений»: нуж-
ны «уточнения в части действий 
экзаменатора и кандидата в водите-
ли при проверке отдельных манев-
ров и действий». Нужно обязательно 
доработать систему оценки навы-
ков, призывает Татьяна Шутылева. 
Глава ГИБДД России Михаил Черни-
ков, в свою очередь, ранее говорил, 
что ведомство работает также над 
«модернизацией механизма форми-
рования билетов и экзаменацион-
ных задач», но подробностей не рас-
крывал. Минпросвещения, в свою 
очередь, приступило к разработке 
новых программ подготовки в ав-
тошколах (см. „Ъ“ от 31 июля).

Иван Буранов

Без прав на ошибку

Европейский суд по правам че-
ловека коммуницировал жало-
бу 13 бывших сотрудников па-
трульно-постовой службы МВД 
Ингушетии. Уволенные из ор-
ганов внутренних дел полицей-
ские указывают на политический 
подтекст решения руководства 
и нарушение своих прав в связи 
с возбужденным впоследствии 
уголовным делом, по которому 
им грозит до пяти лет колонии за 
неисполнение приказа. Речь идет 
о событиях 2019 года, когда зая-
вители отказались разгонять ми-
тинг против соглашения об ад-
министративной границе между 
Ингушетией и Чечней. Они, по 
версии адвокатов, две минуты 
уговаривали ингушских старей-
шин мирно разойтись, встав ше-
ренгой между протестующими 
и ОМОНом.

13 бывших сотрудников ППС 
МВД Ингушетии считают, что их 
уволили из органов, отчислили из 
вузов и подвергли уголовному пре-
следованию из-за попытки защи-
тить местных жителей от столк-
новения с ОМОНом в 2019 году во 
время протестов против соглаше-
ния об административной границе 
между Ингушетией и Чечней. В жа-
лобе в ЕСПЧ они указывают, что 
увольнения и возбуждение уголов-
ного дела за неисполнение прика-
за (ч. 2 ст. 286.1 УК РФ, до пяти лет 
колонии) носят политический под-
текст. Заявители считают нарушен-
ной ст. 1 Конвенции о защите прав 
человека, поясняя, что речь в их 
случае идет о потере работы (обра-
щение в Верховый суд Ингушетии 
не помогло им восстановиться на 
службе). Права на свободу мирных 
собраний и выражения мнения (ст. 
10 и 11), которыми обладают в том 
числе и спецсубъекты — сотрудни-
ки полиции, также были наруше-
ны, сказано в жалобе. Ее подробно-
сти „Ъ“ раскрыла адвокат проекта 
«Правовая инициатива» (признан 
Минюстом выполняющим функ-
ции иноагента) Ольга Гнездилова, 
представляющая бывших полицей-
ских в ЕСПЧ. «Мы жалуемся на нака-
зание за выражение позиции, кото-
рая была высказана в соответствии 
с законом, — говорит адвокат. — Це-
лью полицейских была защита гра-
ждан от насилия — это важнейший 
для ЕСПЧ критерий. Суду оценит, 
чьи действия были более необхо-
димы — властей или заявителей». 

Дело, по словам госпожи Гнезди-
ловой, может стать прецедентным: 
Европейский суд ранее не рассма-
тривал аналогичных дел от групп 
правоохранителей из России и дру-
гих стран.

Напомним, 26 сентября 2018 
года глава Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров и глава Чечни Рамзан Кады-
ров подписали соглашение об ад-
министративной границе между 
республиками. Детали докумен-
та вызвали в Ингушетии массовые 
протесты: 4 октября у здания парла-
мента собрались противники согла-
шения и следующие 12 дней прово-
дили там круглосуточный митинг. 
Добиться отмены или пересмотра 
соглашения участникам не удалось, 
через три месяца протесты возоб-
новились. 26 марта 2019 года око-
ло 10 тыс. человек вышли к зданию 
телерадиокомпании «Ингушетия» 
в Магасе на разрешенный митинг 
против соглашения и за отставку 
главы республики Юнус-бека Евку-
рова. Ночью на площади остались, 
по данным правительства, 2 тыс. че-
ловек, которые объявили бессроч-
ный протест. Глава МВД республи-
ки Дмитрий Кава предупредил, что 
акцию разгонят с помощью водо-
метов. Силовики предприняли две 
попытки разгона, но митингую-
щие оттеснили их, кидая стулья, ог-
раждения, бутылки и палки. Затем 
протестующие разошлись. 29 марта 
приказом МВД Ингушетии был рас-
формирован батальон ППС за отказ 
разгонять протестующих в Магасе, 
17 полицейских уволили «по утра-
те доверия», 13 из них были обвине-
ны в отказе исполнять приказ раз-
гонять митинг.

Сотрудники ППС действовали 
в соответствии с законами «О по-
лиции» и «О митингах», подчер-
кивается в жалобе в ЕСПЧ. Заяви-
тели считают, что оснований для 
разгона митинга не было. По сло-
вам Ольги Гнездиловой, ее дове-
рители не имели приказа разго-
нять протест: «Две минуты они (13 
заявителей в ЕСПЧ.— „Ъ“) мирно 
говорили с собравшимися, пыта-
лись избежать столкновений и, по-
лучив приказ разойтись, сделали 
это». Участники митинга встрети-
ли аплодисментами попытку пе-
реговоров, предпринятую сотруд-
никами ППС, но теперь обвинение 
использует это как доказательство 
вины уволенных силовиков, ска-
зал „Ъ“ адвокат Умар Хаяури (защи-

щает Магомеда Долгиева, одного из 
обвиненных в неисполнении при-
каза). «Я не вспомню за 53 года адво-
катской деятельности, чтобы люди 
встречали полицию аплодисмен-
тами, но обвинение теперь это ста-
вит в вину. Они говорят, что Долги-
ев разделял политические взгляды 
(митингующих.— „Ъ“). Но обвиня-
емые предотвратили кровопроли-
тие. Если бы росгвардейцы стали 
колошматить стариков — на Кавка-
зе это невозможно представить,— 
было бы страшно», — говорит го-
сподин Хаяури.

Госпожа Гнездилова также при-
водит формулировки обвинитель-
ных заключений: из них следует, 
что каждый из уволенных поли-
цейских «разделял политические 
взгляды и требования участников 
несанкционированного митинга, 
а также чувства политической вра-
жды к лицам, осуществляющим 
функции представителей власти Ре-
спублики Ингушетия». Это, по сло-
вам адвоката, дало основание жа-
ловаться также на нарушение ст.18 
«о недопустимости ограничивать 
права людей, исходя из политиче-
ских предпосылок». 

По словам адвоката, дело поли-
цейских на контроле у одного из 
заместителей генпрокурора РФ. 
В Генпрокуратуре «Ъ» ситуацию опе-
ративно прокомментировать не смо-
гли. Напомним, в мае 2021 года Ген-
прокуратура приняла от Минюста 
функции представления интересов 
России в ЕСПЧ. 

В МВД Ингушетии „Ъ“ попроси-
ли прислать письменный запрос. 
При этом один из собеседников „Ъ“ 
в ведомстве сообщил, что «по-чело-
вечески понимает бывших коллег 
и сочувствует им»: «Фактически их 
(полицейских.— „Ъ“) поступок ско-
рее принес пользу, чем вред, но фор-
мально они нарушили приказ, за что 
и были уволены».

Обвиняемые находятся под под-
пиской о невыезде и два года не мо-
гут найти работу, рассказал „Ъ“ один 
из экс-полицейских, 30-летний Ти-
мур Хамчиев. На момент увольнения 
он учился в краснодарском универ-
ситете МВД России, но был отчислен. 
Господин Хамчиев пояснил, что не 
смог устроиться охранником из-за 
«приказа, в котором сказано о по-
ступке, порочащем честь сотрудни-
ка полиции».

Мария Старикова,  
Муса Мурадов

Ингушские полицейские 
вызвали ЕСПЧ
Страсбургский суд рассмотрит жалобу силовиков, 
уволенных за отказ разгонять протестующих

Китайская «Конвидеция»  может 
стать первой иностранной вак-
циной от коронавируса, за-
регистрированной в России. 
Как утверждает компания «Пет-
ровакс» — российский парт-
нер китайского производите-
ля,— третья фаза клинических 
исследований показала эффек-
тивность и безопасность вакци-
ны. Окончательные результаты 
будут представлены Минздра-
ву РФ в первой половине 2022 
года, и после этого будет ре-
шаться вопрос о ее регистрации. 
«Петровакс» подчеркивает, что 
планирует поставлять «Конвиде-
цию» на экспорт, а ее примене-
ние в России будет зависеть от 
спроса. Эксперты полагают, что 
китайская вакцина вряд ли бу-
дет популярна у россиян — она 
фактически идентична второ-
му компоненту «Спутника V» и ме-
нее эффективна, чем двухкомпо-
нентные вакцины. 

В а к ц и н а  от  к ор о н а в и руса 
Ad5-nCoV («Конвидеция») китайско-
го фармпроизводителя Cansino Bi-
ologics Inc может быть зарегистри-
рована в России уже в начале 2022 
года. Президент компании «Петро-
вакс» Михаил Цыферов официаль-
но заявил, что производитель ожи-
дает регистрации препарата в РФ. 
Он не назвал возможные сроки, но 
международная практика подразу-
мевает, что решение о регистрации 
принимается только после успеш-
ного завершения клинических ис-
следований в стране. В пресс-службе 
«Петровакс» сообщили „Ъ“, что фи-
нальные результаты 12-месячного 
наблюдения за российскими добро-
вольцами ожидаются в первой поло-
вине 2022 года. После регистрации 
«Петровакс» планирует производить 
препарат на собственном комплек-
се в Московской области и затем по-
ставлять на экспорт. Применение 

«Конвидеции» в России будет зави-
сеть от спроса, заявили „Ъ“.

Напомним, «Конвидеция» уже за-
регистрирована в Китае, Венгрии, 
Пакистане, Мексике и Киргизии. 
Минздрав РФ выдал разрешение на 
участие страны в международном 
исследовании эффективности пре-
парата в начале декабря 2020 года.

«Конвидеция» — однокомпонент-
ная векторная вакцина на основе 
генно-модифицированного аденови-
руса пятого типа. Модифицирован-
ный вирус содержит генетическую 
информацию (ДНК), кодирующую 
S-белок коронавируса, говорит мо-
лекулярный биолог, заведующий ла-
бораторией Института молекуляр-
ной генетики РАН и Университета 
Ратгерса Константин Северинов. Ки-
тайский препарат, по словам экспер-
та, фактически идентичен второму 
компоненту «Спутника V». «Результа-
ты клинических исследований, ко-
торые прошли в ряде стран, показы-
вают, что эта вакцина, по-видимому, 
менее эффективна, чем мРНК-вакци-
ны, которые используются в США. 
Но в общем достаточно надежна, осо-
бенно по предотвращению тяже-
лых случаев коронавирусной инфек-
ции,— говорит эксперт.— При этом 
„Конвидеция“ исходно задумыва-
лась как одноразовая — аналогично 
другой векторной вакцине от John-
son & Johnson. Возможно, именно 
из-за ее одноразовости те результаты, 
которые показала третья фаза, ниже, 
чем у двукратных вакцин — как Pfiz-
er, Moderna и „Спутник“».

Господин Северинов добавил, 
что третья фаза испытаний китай-
ской вакцины в России проходит 
успешно, поэтому нет причин ее не 
регистрировать — при условии, что 
производитель подаст соответству-
ющие документы. «А так как у рос-
сийской промышленности, веро-
ятно, есть технические сложности 
с производством надлежащего ко-

личества второго компонента „Спут-
ника“, то комбинация „Спутника 
Лайт“ с „Конвидецией“ позволит за-
щищать людей так же эффективно, 
как их защищает обычный „Спут-
ник V“»,— считает Константин Се-
веринов.

В то же время источник „Ъ“ на 
фармрынке, знакомый с ситуаци-
ей, полагает, что ожидать высокого 
спроса на «Конвидецию» в России не 
следует: «К тому моменту, когда ее за-
регистрируют, большая часть людей, 
готовых привиться добровольно 
или под давлением, уже будут вакци-
нированы. А для тех, кто сомневает-
ся в целесообразности прививки, 
„Конвидеция“ не представляет осо-
бого интереса, поскольку это такая 
же векторная вакцина, как „Спут-
ник V“». По словам собеседника „Ъ“, 
тема лекарств и вакцин, связанных 
с COVID-19, «очень политизирова-
на», поэтому прогнозировать сроки 
вывода продукта на российский или 
зарубежные рынки сложно.

Напротив, гендиректор DSM 
Group (специализируется на иссле-
дованиях фармрынка) Сергей Шу-
ляк полагает, что «Петровакс» может 
получить российскую регистрацию 
для «Конвидеции» без каких-либо по-
литических препятствий. Это согла-
суется с недавними заявлениями ми-
нистра здравоохранения Михаила 
Мурашко о возможном появлении 
зарубежных вакцин на российском 
рынке, указывает господин Шуляк. 
В этом случае вакцина будет востре-
бована в первую очередь среди тех, 
кто не доверяет именно отечествен-
ным препаратам, уверен эксперт.

В Минздраве не прокомменти-
ровали „Ъ“ перспективы китайской 
вакцины в России. Согласно реестру 
лекарственных средств, документы 
на регистрацию «Конвидеции» в ве-
домство пока не подавались.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов

Китайская вакцина  
ждет регистрации
Россияне могут получить препарат,  
идентичный второму компоненту «Спутника V»

В столичной мэрии отреагиро-
вали на жалобы некоммерческих 
организаций о проблемах с по-
дачей отчетов о вакцинировании 
60% сотрудников. Ранее пред-
ставители ряда НКО жаловались 
на невозможность сделать это 
из-за расхождений фактической 
численности сотрудников и дан-
ных о них в мэрии, а в Минэконо-
мики и Общественной палате РФ 
просили не применять к таким ор-
ганизациям штрафные санкции. 
В мэрии заверили, что сведения 
можно скорректировать, подав 
справки о страховых взносах или 
зарплатах со свежими отметками 
госорганов. Впрочем, предста-
вители некоммерческого секто-
ра указывают и на другую пробле-
му: многие сотрудники работают 
не в штате, а по гражданским до-
говорам, но требования привить 
и их не отменены.

О способах корректировки отче-
тов НКО о вакцинированных сотруд-
никах рассказала в ходе онлайн-кон-
ференции первый заместитель главы 
столичного департамента предпри-
нимательства Кристина Кострома. 
Чиновник признала существование 
проблемы «большого количества от-
клонений» в оценке численности со-
трудников НКО в «государственных 
информационных системах» и в доку-
ментации самих компаний. «Причи-
ны тут разные. Например, кадровые 
изменения или сезонность работы. 
В мае в компании работало сто чело-
век, сезон прошел, и сейчас там пять-
десят. Это нормальная история»,— 
сказала госпожа Кострома, объяснив, 
что для корректировки сведений в мэ-
рии есть «специализированный сер-
вис». Чиновник заверила, что при 
обнаружении расхождений портал 
мэрии сам предложит НКО заполнить 
форму на сайте i.moscow.

В качестве подтверждения фак-
тической численности сотрудников 
предлагается приложить справки об 
уплаченных страховых взносах за 
второй квартал 2021 года (по форме 
РСВ; расчет страховых взносов) или 
о зарплатах (по форме П4; числен-
ность персонала и зарплата) со све-

жими отметками госорганов. «Не по-
дойдет ни штатное расписание, ни 
приказы за подписью директора, ни 
другие локальные документы»,— 
добавила госпожа Кострома, уточ-
нив, что в городской администра-
ции не могут «принимать сведения 
на веру». После подачи справок в те-
чение трех дней сведения о числен-
ности должны обновиться в личном 
кабинете на портале мэрии, завери-
ла она. В столичном департаменте 
предпринимательства также уточ-
нили, что отчитываться о вакцини-
рованных сотрудниках должны не 
все НКО, а лишь организации, пре-
доставляющие социальные или фи-
нансовые услуги (по основному виду 
экономической деятельности).

Напомним, в июне 2021 года в сто-
личном Роспотребнадзоре предписа-
ли вакцинировать 60% сотрудников 
ряда отраслей, в том числе компа-
ний, осуществляющих деятельность 
в сфере услуг населению. Речь шла об 
организациях образования, здравоох-
ранения, соцзащиты и социального 
обслуживания, в число которых попа-
ли ряд НКО. До 15 июля предписыва-
лось привить 60% коллектива первым 
компонентом вакцины, а до 15 авгу-
ста — закончить процедуру. В случае 
неисполнения требований юрли-
цам придется заплатить 100–300 тыс. 
руб., при повторном нарушении — 
до 1 млн руб. (либо приостановка дея-
тельности на срок до 90 суток).

У НКО при этом возникли пробле-
мы с подачей отчетности: в некото-
рых организациях жаловались, что 
фактическая численность сотрудни-
ков не совпадает с данными мэрии. 
К примеру, в благотворительном фон-
де КАФ сообщали о 147 сотрудниках, 
тогда как в личном кабинете на пор-
тале мэрии указывалось 207 человек. 
Замминистра экономического раз-
вития России Татьяна Илюшнико-
ва, глава Совета при президенте РФ 
по правам человека Валерий Фадеев 
и секретарь Общественной палаты 
РФ Лидия Михеева обратились к мэру 
Москвы Сергею Собянину с прось-
бой не применять санкции к НКО 
(см. „Ъ“ от 23 июля). В частности, го-
спожа Илюшникова опасалась, что 

штрафы и приостановка деятельнос-
ти отразятся в первую очередь на по-
допечных НКО — социально незащи-
щенных группах граждан.

Исполнительный директор ас-
социации «Все вместе» (объединяет 
благотворительные фонды и обще-
ственные организации) Кира Смир-
нова дала понять, что в мэрии пред-
приняли шаги навстречу НКО. Так, 
госпожа Смирнова удовлетворена, 
что чиновники определили закры-
тый перечень кодов экономической 
деятельности (ОКВЭД) для НКО, ко-
торые обязаны сдавать отчетность. 
«Было сказано, что, если организа-
ция оказывает финансовые услу-
ги без клиентского сервиса, мож-
но обратиться в департамент, и ее 
исключат из перечня. Это важно, по-
скольку многие НКО собирают сред-
ства, но их сотрудники не ходят по 
улицам и с москвичами не контакти-
руют»,— говорит эксперт.

Впрочем, проблема с сотрудника-
ми, исполняющими работы в рам-
ках договоров гражданско-правово-
го характера (ГПХ), осталась, жалуется 
госпожа Смирнова. Авторы письма 
к Сергею Собянину ранее указывали, 
что до 40% сотрудников некоммерче-
ского сектора работают именно по до-
говору ГПХ, при этом администрация 
организаций обязана прививать и их, 
учитывая в отчетах. Госпожа Смирно-
ва напоминает, что такое обязатель-
ство есть у всех компаний, попадаю-
щих под требования обязательной 
вакцинации, но в НКО «таких работ-
ников гораздо больше, чем в бизне-
се», а «воздействовать на них невоз-
можно». В свою очередь, Кристина 
Кострома дала понять, что обязатель-
ство сдавать отчеты о вакцинации со-
трудников на договорах ГПХ устано-
вил Роспотребнадзор. «Работодатели 
несут ответственность по всем сво-
им сотрудникам, не важно, как они 
у них устроены»,— подчеркнула го-
спожа Кострома. Чиновник отвергла 
и жалобу ряда НКО на фактическую 
работу сотрудников в других субъек-
тах, сказав, что в этом случае их сле-
дует оформлять в «обособленные по-
дразделения».

Александр Воронов

Прививку ставят ближе к штату
В столичной мэрии корректируют механизм подачи 
данных о вакцинированных сотрудниках

Все меньше кандидатов 
в водители сдают практи-
ческий экзамен с первой 
попытки  ФОТО АЛЕКСАНДРА 
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Джо Байден одержал промежуточную, 
но важную внутриполитическую побе‑
ду: Сенат поставил на голосование закон 
о вложениях в инфраструктуру, разра‑
ботанный представителями обеих пар‑
тий. Миллиарды долларов будут вложе‑
ны в железные дороги, энергоснабжение, 
доступ в интернет. Между тем некоторые 
союзники Джо Байдена остались недо‑
вольны.

Инфраструктура — это, пожалуй, одно 
из главных слов из лексикона нынешней 
президентской администрации и главы Бе-
лого дома Джо Байдена. Президент США не-
однократно говорил о важности ее обновле-
ния, о необходимости строительства дорог, 
мостов, водопроводов и электросетей. Что 
примечательно, эти инвестиции он считал 
не просто способом, например, обеспечить 
экономический рост или поднять уровень 
жизни населения, но и методом глобальной 
борьбы за лидерство.

«Америка движется — движется вперед,— 
и останавливаться сейчас нам нельзя. Мы со-
ревнуемся с Китаем и другими странами, 
чтобы победить в битве за XXI век. Мы сей-
час находимся на великой поворотной точке 
истории»,— уверял американский президент 
законодателей в первом своем выступлении 
перед обеими палатами Конгресса в апреле.

По его словам, стране необходимы мас-
штабные вложения в инфраструктуру: имен-

но они в прошлом не раз двигали ее вперед. 
«Трансконтинентальная железная дорога 
и шоссе соединили два океана и принесли 
Соединенным Штатам Америки совершенно 
новую эпоху прогресса. Всеобщее начальное 
образование и помощь в поступлении в выс-
шие учебные заведения открыли новые воз-
можности. Научные прорывы отправили нас 
на Луну, дали нам интернет — сейчас мы уже 
на Марсе, мы разрабатываем вакцины»,— 
констатировал президент. По его словам, та-
кие масштабные вложения, которые позволят 
стране совершить рывок в будущее, способно 
делать только государство.

Исходя из этого, Джо Байден посвятил идее 
принятия масштабного инфраструктурного 
плана много речей — начиная с предвыбор-
ных. Был разработан внушительный зако-
нопроект, предусматривавший выделение 
на эти цели $2 трлн, а также проект бюдже-
та на $3,5 трлн с учетом этого плана. Однако 
проблема заключалась в том, что на масштаб-
ный план республиканцы согласны не были. 
Со своей стороны, Джо Байден — несмотря 
на то что мог с использованием сложных про-
цедур попытаться «пропихнуть» закон с по-
мощью демократического большинства обе-
их палат — был нацелен на сотрудничество 
с оппозицией и выработку совместного пла-
на. В результате межпартийных консульта-
ций появился компромиссный законопроект 
на $1 трлн — он был внесен на рассмотрение 

Сената после согласования обеими партиями, 
что можно считать своего рода победой демо-
крата Джо Байдена.

В итоге на совершенствование инфра-
структуры в США будет потрачено боль-
ше денег, чем когда-либо за последние 12 
лет. Значительное внимание будет уделе-
но борьбе с изменением климата и улучше-
нию экологической ситуации: в частности, 
предусмотрено выделение средств на про-
гнозирование подтоплений и лесных пожа-
ров, а также противопожарную обработку 
лесов. $73 млрд будет выделено на модерни-
зацию электросетей, в том числе для их под-
готовки к переходу на «чистую» энергию. 
$7,5 млрд пойдет на электрификацию ав-
тобусов и паромов — это, однако, не позво-
лит Джо Байдену выполнить обещание пе-
ревести на электричество 50 тыс. автобусов 
за пять лет. Столько же средств будет выделе-
но на строительство зарядных станций для 
электротранспорта (хотя для выполнения 
обещания возвести 500 тыс. таких станций 
нужно вдвое больше денег). Выделены сред-
ства и на поддержку атомных электростан-
ций, и на борьбу с выбросами электростан-
ций тепловых.

$39 млрд направят на модернизацию го-
родского общественного транспорта, что по-
зволит обновить пути и составы метрополи-
тена, а также, помимо прочего, сократить 
интервалы движения автобусов. $101 млрд 

выделен на поддержку национальной же-
лезнодорожной корпорации Amtrak — лю-
бимого детища Джо Байдена, который не раз 
рассказывал, как каждый день ездил на пое-
здах в бытность сенатором. Большая же часть 
средств пойдет на ремонт существующих пу-
тей и обновление поездов, из чего наблюда-
тели сделали вывод, что строительства пол-
ноценных высокоскоростных магистралей 
в США ждать не приходится. Значительную 
сумму — $110 млрд — потратят на строитель-
ство новых автомобильных дорог и ремонт су-
ществующих.

$65 млрд выделено на обеспечение досту-
па к интернету городов и поселков, где с этим 
существуют трудности, а также на борьбу 
за равную скорость доступа к сети и снижение 
тарифов. На постоянной основе вводятся суб-
сидии на интернет-услуги для малоимущих 
семей: это поможет не только удаленным ра-
ботникам, но и фермерам, которым постоян-
ное подключение необходимо, в частности, 
для высокоточной обработки земли.

Интересным добавлением к законопро-
екту стали средства на кибербезопасность: 
$1 млрд будет направлен на ее укрепление 
на местном уровне и на уровне штатов. При 
этом операторы критической инфраструкту-
ры (водоочистных сооружений, электросете-
вых компаний) будут обязаны разрабатывать 
планы кибербезопасности при обновлении 
своих систем.

По касательной затронута в документе 
и внешняя политика: в части, где говорится 
о переработке использованных аккумуля-
торов и добыче редкоземельных металлов, 
упоминается, что Министерству энергетики 
и Госдепартаменту надлежит расследовать 
факты использования подневольного труда, 
задействованного в производстве электри-
ческих транспортных средств.

Несмотря на триумф Джо Байдена, у зако-
нопроекта нашлись критики: в частности, 
конгрессмен Питер Дефазио, один из основ-
ных сторонников развития общественного 
транспорта, в беседе с изданием Politico посе-
товал, что страна стала уделять меньше вни-
мания автомобильным дорогам.

Сторонница прогрессивистских взгля-
дов конгрессмен Александрия Окасио-Кор-
тес заявила, что среди ее единомышленни-
ков в Палате представителей есть те, кто 
законопроект не поддержит, пока не бу-
дет движения в сторону «амбициозного» 
пакета в $3,5 трлн. Она также выразила 
недовольство тем, что власти отказались 
продлевать мораторий на выселение не-
плательщиков аренды, введенный на вре-
мя пандемии.

Ожидается, что законопроект несколько 
дней проведет в Сенате — возможно, получив 
некоторые правки,— а затем отправится в Па-
лату представителей.

Алексей Наумов

Джо Байден провел инфраструктуру в Конгресс
Одно из основных предвыборных обещаний президента США воплощается в жизнь

«Неоднократно предлагали коллегам „об-
нулить“ на взаимной основе существующие 
ограничения на деятельность загранучре-
ждений друг друга,— написал Анатолий Ан-
тонов на странице посольства в Facebook.— 
Эти призывы услышаны не были. Более 
того, условия работы наших сотрудников 
продолжают ужесточаться». 

Ранее в интервью американскому изда-
нию The National Interest господин Антонов 
сообщил, что США передали России список 
из 24 дипломатов, которым до 3 сентября не-
обходимо покинуть страну, поскольку у них 
истекают визы. Трехлетний лимит на про-
должительность виз США ввели в декабре 
прошлого года — и только для дипломатов 
из России. Вместе с визой у россиян истечет 
аккредитация, прекратят действовать води-
тельские права и налоговые изъятия. «Почти 
все из них уедут без замены, потому что Ва-
шингтон внезапно ужесточил процедуру вы-
дачи виз»,— сообщил Анатолий Антонов. 

При этом из его комментария следовало, 
что российская сторона заранее направила 
в Госдепартамент все необходимые докумен-
ты. «Однако реакции — ноль. Порядка 60 со-
трудников (с членами семей — более 140 чело-
век!) ожидают решения по представленным 
в Госдепартамент визовым запросам. Неко-
торые — уже больше года, с мая 2020 года,— 
посетовал посол.— Это возмутительная пра-
ктика. Люди не могут выехать на Родину даже 
по неотложным делам гуманитарного харак-
тера». По его словам, еще более 30 новых со-
трудников лишены возможности заехать 
в США из-за того, что им не выдают визы в аме-
риканском посольстве в Москве. «Более того, 
практикуется аннулирование и действующих 
разрешений на въезд. Американские партне-
ры бьют по нашим семьям, давая одному чле-
ну семьи визу и одновременно отказывая в та-
ковой даже детям!» — возмутился дипломат.

Из его комментария также стало извест-
но, что помимо радикального варианта ре-
шения проблемы в виде «обнуления» всех ог-
раничений Москва предлагала Вашингтону 
тактику «малых шагов». «Исключить из визо-
вых разменов отдельные категории сотруд-
ников, договориться о годичном продлении 
истекших виз дипломатов и так далее. Все 
эти предложения мы озвучили еще в фев-
рале в дипломатической ноте,— рассказал 
Анатолий Антонов.— Однако не получили 
никакой реакции. Наши инициативы были 
просто проигнорированы». 

Он сообщил, что Россия за последние 
дни выдала американцам, направляющим-
ся на работу в свое посольство в Москве, 22 
визы. «В ответ пока что только, как в насмеш-
ку, получили продление визы для советни-
ка-посланника. Партнеры выдают это как 
свою крупную уступку, с чем мы не соглас-
ны»,— заявил российский посол. И добавил: 
«Вопреки пониманиям, достигнутым на же-
невском саммите, никаких подвижек в жест-
кой политике США мы не видим. Пора бы пе-
реходить от слов к делу».

С 1200 до 120
Комментируя высказывания Анатолия Ан-
тонова, руководитель пресс-службы Гос-
департамента Нед Прайс указал: «характе-
ристика ситуации» о работе дипломатов 
со стороны посла РФ «неточна и неправиль-
на». По версии американской стороны, все 
усложняет именно Россия.

Напомним, в соответствии с апрельским 
указом Владимира Путина о «мерах воздей-
ствия на недружественные действия ино-
странных государств» дипломатические учре-
ждения США на территории России лишись 
права нанимать на работу россиян или гра-
ждан третьих стран. К принятию такого указа 
российскую сторону подтолкнул очередной 
пакет санкций в отношении России, введен-
ный в действие США. В итоге к 1 августа аме-
риканцам пришлось уволить 182 гражданина 

РФ, работавших в посольстве США в Москве 
и генконсульствах в Екатеринбурге и Влади-
востоке. И хоть все эти местные сотрудники 
еще с весны знали, что потеряют работу, мно-
гие из них пока не нашли новые места. На сай-
тах с вакансиями полно свежих резюме лю-
дей, у которых в качестве последнего места 
работы значится посольство США в Москве. 
Среди них сотрудники консульского отдела, 
переводчики, секретари, водители. 

• Заявки на неиммиграционные визы амери-
канцы перестали принимать в своих консуль-
ских отделах в России еще в мае. Обращать-
ся за консульскими услугами россияне долж-
ны теперь в посольства США в других стра-
нах. Из тех государств, куда граждане РФ мо-
гут въехать без визы, получить американ-
скую туристическую визу на данный момент 
быстрее всего можно в Таджикистане (время 
ожидания на собеседование в посольстве США 
в Душанбе составляет 28 календарных дней). 
Получить студенческую визу проще: попасть 
на интервью можно через 3 дня после записи 
в Белграде, через 10 дней в Кишиневе, через 12 
дней в Киеве и через 16 в Подгорице. 
30 июля госсекретарь Энтони Блинкен ска-

зал, что США благодарны нанятым в России 
сотрудникам и подрядчикам «за их неустан-
ную самоотверженность и преданность делу». 
По его словам, американская сторона «глубо-
ко опечалена», что вынуждена была уволить 
россиян. «Эти досадные меры серьезно повли-
яют на деятельность миссии США в России, 
потенциально включая безопасность наше-
го персонала, а также нашу способность осу-
ществлять дипломатическое взаимодейст-
вие с правительством России»,— добавил он. 
С учетом всех увольнений и высылок числен-
ность посольства США в Москве на текущий 
момент составляет одну десятую от того, что 
было в 2016 году: тогда в дипмиссии США ра-

ботали 1,2 тыс. человек (эту цифру ранее при-
водил посол Джон Салливан), а сейчас оста-
лось 120. Выданные российской стороной 22 
новые визы позволят чуть повысить эту циф-
ру, но, по словам американских собеседников 
„Ъ“, все равно не уравновесят численность со-
трудников с посольством РФ в Вашингтоне, 
где работают около 300 человек (в их число 
входит и административно-технический пер-
сонал, поскольку РФ не нанимает сотрудни-
ков на месте). 

По словам же Анатолия Антонова, «Ва-
шингтону никто не запрещает полностью 
выбрать ранее установленную квоту в 455 со-
трудников (этот потолок Россия установила 
в 2017 году.— „Ъ“)». «Мы готовы внимательно 
рассматривать все получаемые обращения. 
Ждем визовых запросов для американцев, 
которые заменят „местный персонал“ по-
сольства США начиная от дипломатов кон-
сульской службы до водителей»,— сказал 
он. Но в то же время добавил: «Автоматизма 
здесь не будет. Мы в этом случае предлагаем 
честный эквивалентный размен виз». 

По словам российских собеседников „Ъ“, 
это означает, что Москва ждет полной взаим-
ности от Вашингтона в вопросе выдачи и про-
дления виз. То есть если американцы хотят 
заместить 180 выбывших сотрудников, они 
должны выдать или продлить столько же виз 
россиянам. При этом в Москве говорят, что 
изначально систему «разменов» ввел Вашин-
гтон. Американцы же настаивают, что это 
российская сторона в большей степени ущем-
ляет их работу, находясь в более выигрышной 
с точки зрения численности персонала ситу-
ации, а потому именно она должна первой 
прервать порочный круг. И те и другие назы-
вают ситуацию абсурдной.

Елена Черненко,  
Яна Овсянникова 

Саммит саммитом, 
а «война» по расписанию

Россия пытается не допустить кровопро‑
лития на юге Сирии на фоне попыток Да‑
маска взять под свой полный контроль 
провинцию Деръа, которую называют 
«колыбелью сирийской революции». Три 
года назад Москва приложила немало 
усилий, чтобы не допустить зачистки про‑
винции, сделав ставку на процесс при‑
мирения, а не на силовую операцию, как 
это было в пригородах Дамаска. От того, 
удастся ли России вновь защитить Деръа, 
зависит ее репутация «честного брокера» 
в сирийском урегулировании.

Нескончаемый поток машин и людей 
со скарбом — эта картинка обошла во вторник 
арабоязычные соцсети. Сотни людей, пользу-
ясь короткими перерывами между обстрела-
ми, пытались покинуть район Деръа-Балад 
(кварталы старого города в Деръа — админи-
стративном центре одноименной провин-
ции), опасаясь новой военной операции си-
рийской армии. Местные комитеты Деръа 
призвали Совбез ООН вмешаться в ситуацию. 
Призыв распространен в соцсетях.

Формально сирийские власти вернули 
контроль над южной провинцией Деръа ле-
том 2019 года. При посредничестве Москвы 
там удалось обойтись без масштабной воен-
ной операции, как это было в пригородах Да-
маска. Ставка была сделана на национальное 
примирение. В итоге часть группировок си-
рийской оппозиции покинула провинцию, 
а часть вошла в состав 8-й бригады 5-го добро-
вольческого штурмового корпуса, сформиро-
ванного при участии российских военных 
советников. Возглавляет бригаду бывший 
командир группировки оппозиции «Шабаб 
ас-Сунна» Ахмед аль-Ауда. Бригада пользует-
ся особым статусом и периодически вступа-
ет в конфликт с правительственными форми-
рованиями в Деръа, однако участвует вместе 
с ними в операциях против террористов.

Как отмечали в ходе процесса примире-
ния многие представители оппозиции, они 
пошли на переговоры не с сирийскими вла-
стями, а с российскими военными и под га-
рантии Москвы. При этом в России всегда 
подчеркивали, что договоренности о при-
мирении достигнуты именно между Дама-
ском и оппозицией. Соглашение, в частно-
сти, включало сохранение местных органов 
самоуправления, освобождение заключен-
ных, невиновных в террористической де-
ятельности, прекращение преследований 
представителей оппозиции. Значительная 
часть этих мер не была выполнена. В разго-
воре с „Ъ“ источники, связанные с Центром 
примирения враждующих сторон в Сирии, 
не раз отмечали, что российские военные 
вынуждены действовать в Деръа «как нянь-
ки в детском саду» — приезжают, урегулиру-
ют споры, уезжают, а потом конфликты вспы-
хивают с новой силой.

За три года Деръа превратилась в клубок 
нерешенных проблем. Послевоенная разру-
ха и высокомерное отношение центральных 
властей к местному населению наложились 
на действия бандитских группировок и тер-
рористов непримиримой оппозиции, а также 
разборки 8-й бригады с регулярными частями 
сирийской армии, силами безопасности и ло-
яльными к Дамаску проиранскими силами. 
Базирующийся в Лондоне сирийский Центр 
мониторинга за соблюдением прав человека 
задокументировал с июня 2019 по июнь 2021 
года свыше 1,1 тыс. инцидентов в провин-
ции с применением огнестрельного оружия 
и взрывных устройств. В результате погибли 
более 760 человек, в том числе 218 граждан-
ских. На этом фоне активисты в Деръа призва-
ли игнорировать состоявшиеся в мае выборы 
президента Сирии. Многие избирательные 
участки были закрыты, а те, что работали, ста-
ли мишенью для атак.

Бойкот выборов в провинции Дамаск 
не простил. Было принято решение навес-
ти там порядок, тем более что почти каждый 
день оттуда поступали сообщения о похище-

ниях и убийствах. В конце июня власти по-
требовали от жителей района Деръа-Балад 
сдать оружие. После их отказа правительст-
венные войска заблокировали несколько 
кварталов, где проживают 11 тыс. семей (око-
ло 50 тыс. человек). Несколько раундов пере-
говоров ни к чему не привели. Спустя месяц 
в Деръа были переброшены дополнительные 
воинские подразделения, в том числе силы 
4-й танковой дивизии, известной как дивизия 
Махера Асада (брата президента Сирии). В ре-
зультате боев на прошлой неделе в Деръа по-
гибли 28 человек, в том числе 11 мирных жи-
телей, включая детей. Свыше 2,5 тыс. человек 
покинули свои дома. Опасаясь потока бежен-
цев, Иордания закрыла границу.

Российские военные надеялись, что кри-
зис в Деръа можно будет решить путем пе-
реговоров. Как отмечает саудовская газета 
«Аш-Шарк аль-Аусат», Москва была против 
военной операции в провинции, однако Да-
маск не прислушался к ее советам. По инфор-
мации издания, это сообщил Ахмеду аль-Ау-
ду генерал-майор Александр Зорин в ходе 
визита в Деръа в конце июля, пообещав, что 
Россия не будет поддерживать с воздуха опе-
рацию сирийской армии в провинции. Не-
смотря на провал нескольких раундов пе-
реговоров, российский Центр примирения 
продолжает работу в Деръа. Во вторник в си-
рийских соцсетях появились сообщения 
о прекращении огня в провинции на 24 часа, 
пока представители сторон пытаются найти 
компромисс. Хотя местные жители не верят 
в успех переговоров.

Накануне оппозиция отказалась от пред-
ложений Дамаска, сочтя их унизительны-
ми. В частности, речь шла о полном контр-
оле армии над городом Деръа, установке 
армейских КПП по всей провинции и подня-
тии официального сирийского флага над од-
ной из городских мечетей. При этом власти 
не ответили на просьбу местных переговор-
ных комитетов не забирать молодых людей 
из провинции в регулярную армию, а позво-
лить им пройти службу в составе 8-й бригады, 
которая, как они надеялись, сможет просле-
дить за порядком в городе и провинции в це-
лом при помощи российской военной поли-
ции. Комитеты также настаивали на выводе 
из города 4-й дивизии и привлечении ее бой-
цов к ответу за убийства местных жителей. 
Контролировать ситуацию предлагается Рос-
сии. По данным арабских источников, рос-
сийских военных устроит, если КПП в Деръа 
будут организованы не армией, а 5-м добро-
вольческим корпусом, однако, по предвари-
тельной информации, Дамаск не принял это 
предложение.

«Режим Асада и Иран хотят монополизи-
ровать контроль за безопасностью на юге 
и навязывают нам свои условия. Для жите-
лей Деръа — это битва за существование. 
Мы не считаем, что Россия нас обманула, ког-
да не смогла выполнить свои обязательства 
перед жителями Деръа. Это не обман, а просто 
отступление перед режимом и Ираном. Пусть 
это послужит предупреждением для тех, кто 
считает Россию гарантом мирного процес-
са»,— сказал „Ъ“ один из командиров сирий-
ской оппозиции полковник Фатех Хасун.

В то же время эксперт РСМД Кирилл Се-
менов не считает события в Деръа провалом 
российской политики примирения. «Пере-
говоры еще продолжаются. Но это правда, 
что от развития ситуации в Деръа зависит ре-
путация России как посредника — в глазах 
и сирийской оппозиции, и международно-
го сообщества»,— сказал эксперт. Он сослал-
ся на удачный опыт 8-й бригады и отметил, 
что сейчас проблемы возникают в основном 
с теми отрядами оппозиции, которые в нее 
не вошли и чей статус до конца не урегулиро-
ван. При этом эксперт отметил, что, хотя бой-
цы бригады так и не стали лояльны к Дамас-
ку, они вполне могут нести ответственность 
за порядок в провинции.

Марианна Беленькая

Для России  
настал момент Деръа
Сирийскую провинцию спасают от зачистки

О том, что США передали России список из 24 дипломатов,  которым  
до 3 сентября необходимо покинуть страну из‑за истечения срока действия виз, 
стало известно из интервью посла РФ в Вашингтоне Анатолия Антонова  
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Nikkei 225 27641,83 (–139,19)
РТС 1637,70 (+1,80)
FTSE 100 7105,72 (+24,00)

DAX 30 15555,08 (–13,65)
DJIA* 35050,69 (212,53)
NASDAQ Composite* 14727,24 (+46,17)

*На 20:46.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 03.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 04.08.21
Австралийский доллар 53,8527
Английский фунт 101,4238
Белорусский рубль 14,0786
Датская крона* 11,6371

Доллар США 72,8724
Евро 86,5578
Индийская рупия** 98,1407
Казахский тенге** 17,1747

Канадский доллар 58,2420
Китайский юань* 11,2717
Норвежская крона* 83,0067
СДР 104,0523

Сингапурский доллар 53,9476
Новая турецкая лира 87,5029
Украинская гривна* 27,1607
Шведская крона* 84,9418

Швейцарский франк 80,5220
Японская иена** 66,7299
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«У нас игры в большую фарму беспо-
лезны»,— заявил недавно в интер-
вью телеканалу RTVi Алексей Репик, 
глава «Р-Фарм» — одной из крупных 
в стране фармкомпаний и постав-
щика лекарств государству. Бизнес-
мен, правда, имел в виду ситуацию 
с доступностью кредитов для инду-
стрии. Но примерно такая ситуация 
характерна для всего, что касается 
фармпроизводства.

Первыми «бесполезность игр» 
ощутили на себе иностранные ком-
пании, лишенные доступа к госза-
купкам в России после введения 
принципа «третий лишний». Это 
позволяет на гостендерах отсекать 
от участия зарубежного произво-
дителя, если на аукцион подают за-
явки две российские компании. 
Много лет такой принцип распре-
деления госсредств лоббировала 
российская фарма. Она же получи-

ла возможность поставлять в меду-
чреждения и западные лекарства, 
лишь упаковывая их на своих мощ-
ностях. По такой схеме работает весь 
крупный фармбизнес, включая тот 
же «Р-Фарм» и его ближайшего кон-
курента «Фармстандарт». Но россий-
ская фарминдустрия напоролась на 
то, за что боролась.

Сейчас Минпромторг стал обсу-
ждать возможность введения при 
госзакупках принципа «второй лиш-
ний», когда будет отклоняться заявка 
российской компании, не сумевшей 
локализовать внутри страны произ-
водство большей части сырья для 
выпуска закупаемых государством 
препаратов. Протекционизм жест-
кого формата чиновники объясняют 
курсом на импортозамещение. Педа-
лировать эту тему их заставила пан-
демия: в локдаун из-за нарушения 
логистических цепочек с Китаем, от-
куда в основном в РФ и поставляют-
ся субстанции, наша фарминдустрия 
ощутила острый дефицит сырья. 
Минпромторг обещает, что к 2030 
году должно быть локализовано 80% 
сырья. Фармкомпании, получив та-
кой сюрприз, теперь говорят о невоз-
можности подобного уровня произ-
водства субстанций внутри страны. 
Во-первых, сырье для некоторых 
препаратов исчисляется сотнями ки-
лограммов, для чего невыгодно со-
здавать промплощадку. Во-вторых, 
безопаснее выпускать их за преде-
лами страны (КНР стала лидером по 
производству как раз из-за более ло-
яльного экологического законода-
тельства).

Сверхидея заместить импорт важ-
ных товаров стала главной повест-
кой для чиновников в 2014 году, по-
сле введения санкций в отношении 
РФ со стороны Запада. Тогда Москва 
объявила в ответ продуктовое эмбар-
го, а гражданам, лишенным привыч-
ного пармезана и хамона из ЕС, была 
обещана взамен отечественная про-
дукция. Но за шесть лет уровень им-
портозамещения по некоторым ви-
дам продуктов оказался не более 
50%, что ниже целевых показателей, 
сообщало в 2020 году Национальное 
рейтинговое агентство. В итоге до 
пандемии россияне все равно везли 
из Европы настоящий пармезан. Не 
исключено, что в случае с лекарст-
вами граждане найдут альтернатив-
ный трафик поставок.
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правила  
игры

избавляет от всего лишнего 
редактор отдела  
потребительского рынка 

Халиль Аминов

Российская фарм- 
индустрия много лет 
боролась за принцип 
«третий лишний»  
на гостендерах  
и в итоге напоролась  
на «второго лишнего»

Власти хотят продлить механизм,  
который призван защитить россий-
ских производителей буровых от китай-
ской экспансии на этом рынке и сти-
мулировать производство установок 
в РФ. Минпромторг предложил субси-
дировать 20–25% затрат на покупку но-
вых буровых установок по механизму 
trade-in. По мнению министерства, это 
будет стимулировать компании обнов-
лять парк, а не закупать китайские ком-
плектующие для модернизации старых 
установок. Исходя из необходимости за-
мены 20% устаревшего парка, объем не-
обходимой господдержки оценивается 
в 27 млрд руб. за пять лет.

Минпромторг хочет сократить зависи-
мость нефтегазовой отрасли от китайского бу-
рового сервиса. Министерство предлагает суб-
сидировать до 20% стоимости новой техники 
российского производства (до 25% при при-
менении инновационных решений) по ме-
ханизму trade-in, чтобы сравнять цены между 
отечественными и иностранными установка-
ми. Соответствующий проект постановления 
размещен на regulation.gov. Для одной уста-
новки субсидия составит 50–150 млн руб. в за-
висимости от типа приобретаемого оборудо-
вания, общий объем не указан.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, что кон-
цепция не обеспечена финансированием, 
но министерство изыскивает его из собствен-
ных средств и просит правительство о выде-
лении новых. По оценке Минпромторга, 45% 
рынка буровых установок приходится на оте-
чественных производителей, 25–30% — на ки-
тайских.

Структуры Honghua, Sinopec, Haihua и Ke-
rui предлагают цены, как правило, на 15–20% 
ниже цен российских производителей, а так-
же отсрочку платежа на срок от одного года до 
трех лет, говорится в пояснительной записке. 

По мнению Минпромторга, такие цены объ-
ясняются «более низкой стоимостью привле-
чения финансирования, мерами поддержки 
экспорта со стороны государства и более низ-
кими требованиями к стандартам качества 
и безопасности». Основным российским про-
изводителем бурового оборудования являет-
ся «Уралмаш НГО Холдинг». В компании заяви-
ли „Ъ“, что знакомы с инициативой. Под нее 
подпадают выпускаемые ими стационарные 
и кустовые буровые установки грузоподъ-
емностью 320 и 400 тонн (БУ 5000/320 БМЧ, 
БУ 5000/320 ЭК-БМЧ, БУ 6000/400 ЭК-БМЧ), 
и «в дальнейшем перечень будет увеличивать-
ся», заметили в компании. Там не стали назы-

вать стоимость своих буровых, отметив, что 
с учетом роста цен на металл и электрообору-
дование стоимость техники пропорциональ-
но поднимется.

Предполагается, что субсидии будут сти-
мулировать буровые компании закупать но-
вые установки вместо модернизации старых, 
в ходе которой закупаются иностранные 
комплектующие. Сейчас, по данным Мин-
промторга, модернизация обходится дешев-
ле новой буровой на 20–25%, то есть на пред-
полагаемый размер субсидии. Нынешний 
парк буровых ведомство оценивает в 1360 
штук, 270 из них (около 20%) служат дольше 
назначенного срока эксплуатации в 20 лет. 

Минпромторг рассчитывает заменить уста-
ревшие установки за пять лет. Интерес в суб-
сидиях, пишет министерство, подтвердили 
структуры «Роснефти» «РН-Бурение», «Сургут-
нефтегаз», «Газпром бурение», Eurasia Drilling 
Company и другие. Финансовый директор 
Eriell Артем Черников сообщил „Ъ“, что ком-
пания также участвовала в обсуждении, но ее 
установки «не выработали свой ресурс». «Суб-
сидия позволит буровым компаниям отдать 
приоритет российским буровым установ-
кам, а не иностранным. Увеличится экологи-
ческая ответственность, так как субсидия на 
новые установки будет предоставляться при 
условии сдачи старой на утилизацию»,— от-
метил он.

Исходя из заявленных Минпромторгом 
цифр, общая субсидия на обновление пар-
ка буровых в ближайшие пять лет должна со-
ставить около 27 млрд руб. Аналогичная мера 
поддержки уже действовала в 2020 году с но-
ября, тогда было обновлено лишь шесть уста-
новок, субсидия составила 600 млн руб. При 
этом в мае Минпромторг просил выделить 
из бюджета на обновление буровых весьма 
скромную сумму — по 0,8 млрд руб. в 2021–
2024 годах. Кроме того, Минпромторг предла-
гал субсидировать до 20% от стоимости новых 
отечественных карьерных экскаваторов (см. 
„Ъ“ от 4 мая). Объем субсидий в 2022–2024 го-
дах оценивался в 1 млрд руб. 

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что стоимость мобильной буровой 
грузоподъемностью 225 тонн — около 90 млн 
руб., стационарной грузоподъемностью 320 
тонн — 700–800 млн руб. Основные россий-
ские игроки сегмента, по оценке аналити-
ка,— «Уралмаш НГО» (около 70% российского 
рынка тяжелых буровых) и Урало-Сибирская 
промышленная компания.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Никитина

Минпромторг разбуривает бюджет
Предложена госпрограмма обновления установок

В компаниях по защите от интернет-угроз обнару-
жили DDoS-атаки нового мощнейшего ботнета ис-
панского происхождения на российские компании, 
преимущественно из игровой индустрии. Ситуация 
может быть связана с жесткой конкуренцией на этом 
растущем рынке, предполагают эксперты. По их сло-
вам, подобные атаки затрагивают не только жертву, 
но и ее провайдера, поэтому могут вызвать проблемы 
с интернетом у множества пользователей.

Последний месяц российские компании атакует один 
из мощнейших ботнетов в интернете, рассказали „Ъ“ в про-
вайдере сервисов по защите сетей от DDoS-атак StormWall. 
В Qrator Labs заметили этого ботнета в конце прошлого года, 
подтвердил ее гендиректор Александр Лямин.

• Ботнет — сеть из зараженных устройств, которую злоу-
мышленники используют для проведения DDoS-атак. Она на-
правляет множество запросов на сервер, система не может 
с ними справиться и отказывает, в результате пользовате-
ли не могут попасть на сайт. Такие атаки затрагивают не 
только жертву, но и ее провайдеров, что может вызвать про-
блемы с интернет-доступом у сотен тысяч пользователей 
и онлайн-ресурсов.
По данным StormWall, новый ботнет имеет испанское 

происхождение и состоит из 49 тыс. устройств, максималь-
ная мощность его атак доходит до 2 Тбит/с. Большинство 
атак направлено на игровую индустрию, сообщили в ком-

пании. Взять в аренду такой ботнет можно за $2,5 тыс. за два 
дня, добавили в StormWall.

У нового ботнета есть несколько сайтов, предоставляю-
щих услуги DDoS в аренду, тариф на организацию атак ско-
ростью в несколько терабит в секунду составляет около $100 
в час, говорит Александр Лямин. По его словам, атаки, со-
вершаемые с его помощью, встречаются каждый месяц и иг-
ровой индустрией не ограничиваются, а опасны они тем, 
что не все операторы даже федерального уровня в состоянии 
противостоять нападениям такой мощности.

DDoS-атаки на компании из игровой индустрии проис-
ходят часто, рассказал руководитель по облачным платфор-
мам и инфраструктурным решениям «МегаФона» Александр 
Осипов. Самая мощная атака на таких клиентов, которую 
отразил «МегаФон» в 2020 году, составила 1,35 Тбит/c, в 2021 
году — 306 Гбит/c. Атаки на игровые компании могут слу-
чаться из-за высокой конкуренции, полагает он.

Игровая индустрия давно столкнулась с проблемой 
DDoS-атак, и крупные ее компании используют эффектив-
ную защиту, поэтому менее мощные ботнеты не дают хаке-
рам необходимой эффективности, полагает менеджер по раз-
витию бизнеса «Лаборатории Касперского» Алексей Киселев.

Сейчас сегмент игр переживает очередной финансовый 
бум за счет увеличения аудитории, ведь в пандемию люди 
стали уделять больше времени онлайну и играм и конку-
ренция обострилась, добавляет руководитель направлений 

Anti-DDoS и WAF компании «Ростелеком-Солар» Тимур Иб-
рагимов. Объем российского рынка видеоигр в 2020 году со-
ставил 163,4 млрд руб., что на 35% больше, чем годом ранее, 
отчитывалась ранее компания My.Games (игровое подразде-
ление Mail.ru Group).

Аудитория максимально нелояльна к любым техниче-
ским неисправностям на игровых серверах, поэтому атаки, 
создаваемые новым ботнетом,— один из самых простых 
и дешевых методов нечестной конкуренции в игровой сфе-
ре, соглашается управляющий Sevicepipe Артем Избаенков. 
Цены на защиту от подобных ботнетов варьируются в диа-
пазоне $3–20 тыс., говорит он. Чтобы избежать атаки, компа-
нии должны придерживаться базовых принципов защиты: 
прятать реальные IP-адреса серверов, ограничивать доступ 
к серверу только подсетями, с которых поступает трафик, 
выбирать надежные дата-центры и надежных поставщиков 
защиты от DDoS, рекомендует господин Избаенков.

Злоумышленники предпочитают не атаковать защищен-
ные ресурсы — это дорого, не так эффективно и есть риск, 
что ботнет будет выявлен и заблокирован, отмечает Алек-
сей Киселев. Сложно поверить, что ботнет состоит из 49 тыс. 
зараженных серверов, ведь они обычно лучше защищены, 
чем пользовательские компьютеры.

Опрошенные „Ъ“ игровые компании не предоставили 
комментариев.

Юлия Степанова

Испанский бот пошел на абордаж
Российские компании подверглись мощным хакерским атакам

Сезонное снижение стоимости овощей борщового 
набора у поставщиков может не отразиться на пол-
ках. Причина — в дефиците транспортных мощ-
ностей и двукратном росте цен на перевозки с юга 
в центр России. Фермеры и торговые сети предла-
гают субсидировать автомобильные перевозки. 
Но Минпромторг пока настроен проверить перевоз-
чиков с помощью антимонопольной службы.

Сельхозпроизводители и ритейлеры пожаловались на де-
фицит транспортных мощностей, а также двукратный рост 
цен для перевозки продуктов с юга страны в центр. Этот во-
прос обсуждался на совещании у замминистра промышлен-
ности и торговли Виктора Евтухова 3 августа, сообщили „Ъ“ 
несколько его участников. По их словам, по этой причине 
сезонное снижение стоимости овощей борщового набора 
у производителей может не отразиться на полках в магази-
нах. В Минпромторге лишь сообщили „Ъ“, что официальных 
обращений по этой теме от участников рынка не поступало.

О дефиците транспорта для перевозки картофеля и ово-
щей открытого грунта (морковь, свекла, лук) на совещании 
заявили представители «Магнита» и X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток»). Кроме того, они сообщили, что 
за последние два месяца перевозчики подняли цены на 10–
30%. В X5 Retail Group, «Магните», Auchan, «Дикси», Metro, 
«Ленте» не ответили на дополнительные вопросы „Ъ“.

Председатель президиума Ассоциации компаний рознич-

ной торговли (АКОРТ; объединение крупных ритейлеров) 
Игорь Караваев пояснил на совещании, что доставка фурой 
в 20 тонн из Волгоградской и Астраханской областей до рас-
пределительных центров в Москве год к году выросла в два 
раза, до 100 тыс. руб. за тонну. Уже сейчас транспортные расхо-
ды составляют 25% в стоимости овощей на полках. Это не по-
зволит сетям «более ярко снижать и реагировать на сезонное 
снижение закупочных цен на овощи», предупредил господин 
Караваев. В АКОРТ комментарии „Ъ“ не предоставили.

Производители овощей открытого грунта каждый сезон 
наблюдают дефицит рефрижераторов для перевозки про-
дукции, но в этом году ситуация усугубляется нехваткой во-
дителей из-за пандемии, говорит руководитель аппарата Со-
юза участников рынка картофеля и овощей Татьяна Губина. 
Это, по ее словам, приводит к удорожанию: сейчас перевоз-
ка составляет от 25% до 40% в цене овощей открытого грунта. 
Исполнительный директор Национального союза экспер-
тов в сфере транспорта и логистики Ольга Федоткина на со-
вещании заявила, что негативно на стоимость перевозок по-
влияли скачкообразный рост цен на топливо, уход с рынка 
ряда мелких перевозчиков, а также административные ба-
рьеры, например запрет мэра Москвы Сергея Собянина на 
передвижение грузовиков массой свыше 3,5 тонны в преде-
лах МКАД без пропуска (см. „Ъ“ от 17 марта). 

Зампред правления Руспродсоюза Дмитрий Леонов пояс-
нил, что если поставщик работает с одной и той же логисти-

ческой компанией, то стоимость для него, как правило, не 
меняется либо корректируется минимально. Но для тех по-
ставщиков, которые только выходят на рынок, рост услуг мо-
жет быть более существенен, добавляет он.

Татьяна Губина указывает, что решить проблему можно 
в том числе за счет субсидирования перевозки продукции 
автотранспортом. Сейчас такая мера поддержки действует 
в отношении перевозок железнодорожным транспортом 
овощей на Дальний Восток, а также при поставках любым 
способом на экспорт. Аналогичное решение предлагает 
и АКОРТ. По данным, обнародованным на совещании, ав-
тотранспортом перевозится до 95% всего объема борщово-
го набора.

Минпромторг же попросит проверить ценообразова-
ние у перевозчиков Федеральную антимонопольную служ-
бу (ФАС). Поручение написать обращение по итогам совеща-
ния дал Виктор Евтухов. В пресс-службе ФАС заявили „Ъ“, что 
пока не получали обращения от сетей и отраслевых ассоци-
аций по поводу роста стоимости перевозки автомобильным 
транспортом, но обещали их рассмотреть в случае посту-
пления. В Минсельхозе подтвердили, что сельхозтоваро-
производители и ритейлеры жалуются на рост цен на авто-
перевозки и локальные сложности с наличием свободного 
транспорта. Там сообщили, что дополнительно проработают 
вопрос на площадке Минтранса.

Алексей Полухин

На сложных борщах
Сезонные овощи испытывают транспортные проблемы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как выяснил „Ъ“, крупнейший 
инвестор в солнечную генера-
цию «Хевел» хочет на откры-
том аукционе продать потре-
бителям 717,4 тыс. МВт•ч элек-
троэнергии со своих станций. 
Минимальная наценка за зе-
леную энергию — 80 руб. за 
1 МВт•ч, или до 5% к рыночной 
цене. С победителем будут за-
ключены двусторонние дого-
воры поставки, которые мож-
но использовать для сниже-
ния углеродного следа продук-
ции. Дополнительный доход 
«Хевела» может составить около 
60 млн руб., а суммарная выруч-
ка — около 1 млрд руб. Однако 
промышленность считает, что 
компания занимается перепро-
дажей уже оплаченной энергии.

«Авелар солар технолоджи» (струк-
тура «Хевела» — СП «Реновы» и «Реам 
менеджмента» Михаила Сиволдаева) 
решила продать электроэнергию со 
своих солнечных станций (СЭС) на 
открытом аукционе. Компания объ-
явила торги на площадке «НЭП-Фа-
брикант»: с 2 по 6 августа предпри-
ятия могут направлять заявки на 
заключение свободных двусторон-
них договоров (СДД) купли-продажи 
энергии. Победят покупатели, кото-
рые захотят купить электроэнергию 
с наибольшей наценкой к рыноч-
ной цене на рынке на сутки вперед 
(РСВ), следует из документации к тор-
гам. Минимальная премия — 80 руб. 
за 1 МВт•ч (или около 5% от текущей 
цены). Предполагается, что покупате-
ли смогут использовать СДД для сни-
жения углеродного следа продукции.

«Авелар солар технолоджи» хочет 
продать по СДД 187 тыс. МВт•ч за пять 
месяцев текущего года и еще 530 тыс. 
МВт•ч за весь 2022 год. Это может стать 
крупнейшей сделкой на рынке зеле-
ных СДД в РФ. В 2019 году объем по-
ставки электроэнергии с солнечных 
и ветряных станций по СДД составлял 
60,2 тыс. МВт•ч, в 2020 году — около 
200 тыс. МВт•ч, а за семь месяцев 2021 

года — 263 тыс. МВт•ч, сообщили „Ъ“ 
в «Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков). Для сравнения: объем по-
ставки по СДД с ГЭС и АЭС в 2020 году 
составил 48,12 млн МВт•ч.

• Группа компаний «Хевел» — круп-
нейший инвестор в СЭС в России. 
По оценкам Ассоциации развития воз-
обновляемой энергетики, в портфеле 
«Хевела» — объекты на 908 МВт. 
Строительство СЭС оплачивает оп-
товый энергорынок через механизм 
договоров поставки мощности. Срок 
договора — 15 лет, базовая доход-
ность — 12% (при ставке ОФЗ 8,5%).
Структура «Хевела» предлагает по-

требителям заключить СДД с СЭС 
в Калмыкии, Башкирии, Оренбург-
ской и Саратовской областях. Все 
станции находятся в первой ценовой 
зоне, где средняя цена РСВ состави-
ла 1,28 тыс. руб. за январь—июнь. По 
оценкам „Ъ“, «Хевел» получит премию 
к рынку минимум 57,4 млн руб., а вы-
ручка в целом превысит 975,7 млн руб.

Промышленность считает, что 
торги «Хевела» могут нарушать за-
кон о защите конкуренции, следу-

ет из письма «Сообщества потреби-
телей энергии» главе ФАС Максиму 
Шаскольскому (документ от 30 июля 
есть у „Ъ“). По мнению ассоциации, 
генераторы используют СДД, по сути, 
для двойной перепродажи электро-
энергии, которая уже оплачена по 
договорам ДПМ ВИЭ, а также «навя-
зывают заинтересованным потре-
бителям цену договора, значитель-
но превышающую рыночную». При 
этом дополнительная выручка от 
СДД не вычитается из платежей по 
ДПМ ВИЭ. Потребители также опа-
саются, что «Хевел» по СДД будет по-
ставлять энергию, купленную «на 
рынке РСВ или на балансирующем 
рынке у других поставщиков раз-
личных типов генерации». В ФАС со-
общили „Ъ“, что получили письмо.

В «Хевеле» заявили „Ъ“, что уже 
получают «много предложений от 
покупателей». Там считают, что аук-
ционы — наиболее справедливый 
и рыночный инструмент. В «Хевеле» 
также отметили, что не занимают до-
минирующего положения на рынке 
ВИЭ, а приобретение такой энергии 
не является обязательным для потре-
бителей. «Объем покупки 717,4 тыс. 
МВт•ч по СДД позволит сократить вы-
бросы СО2 на 380 тыс. тонн. В пере-
счете на стоимость CO2 трансгранич-
ный углеродный налог составил бы 
980,5 млн руб. А заключив СДД, экс-
портеры, по сути, заплатят не более 
60 млн руб.»,— говорят в «Хевеле».

По словам источников „Ъ“ в отра-
сли, предложенная «Хевелом» над-
бавка в 80 руб. за 1 МВт•ч «находит-
ся в рынке». Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» полагает, что конкурс при-
влечет достаточное количество участ-
ников. Спрос на зеленую электроэ-
нергию растет, поэтому получение 
контракта с премией в 3–5% к цене 
РСВ (1–2,5% к конечной цене) выгля-
дит «относительно дешевым спосо-
бом декарбонизации второго уровня 
выбросов предприятия (Sсоре 2)», го-
ворит аналитик.

Полина Смертина

Налетай, позеленело
Компания «Хевел» выставила электроэнергию  
со своих СЭС на аукцион

Мы хотим предложить 
решение, очень простое. 
Мы предлагаем бизнесу 

подумать о том, чтобы 
электроэнергию для своей 
продукции использовать  

из возобновляемых 
источников

— Анатолий Чубайс,
спецпредставитель президента РФ  
по вопросам устойчивого развития,  

10 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Конкуренция между двумя рос-
сийскими биржами усиливает-
ся. СПБ-биржа, которая явля-
ется основной российской пло-
щадкой по торгам иностранны-
ми акциями, намерена запре-
тить брокерам быть маркетмей-
керами на других торговых пло-
щадках. На бирже считают, что 
это поможет сохранить ликвид-
ность. Фактически это делает-
ся в пику Московской бирже, 
которая развивает торги ино-
странными акциями лишь год, 
но планирует увеличить актив-
ность в этом сегменте.

СПБ-биржа (быв. Санкт-Петер-
бургская биржа) намерена запре-
тить брокерам—участникам торгов 
быть одновременно маркетмейке-
рами по иностранным ценным бу-
магам у себя и на других биржах. Об 
этом рассказал один из маркетмейке-
ров биржи и подтвердили источни-
ки в двух финансовых компаниях. 
Как поясняют собеседники „Ъ“, бир-
жа опасается, что это приведет к пере-
току ликвидности. Поэтому, если про-
фучастник является маркетмейкером 
на Московской бирже, договор с ним 
будет расторгнут. Это правило может 
появиться на СПБ-бирже уже в сентя-
бре, указывают источники „Ъ“.

• Маркетмейкер — профессиональ-
ный участник рынка ценных бумаг, 
который за плату и по договору с 
биржей обеспечивает поддержание 
цен финансовых инструментов в 
определенном диапазоне и определен-
ного объема заявок. При этом воз-
можно ограничение по времени пре-
доставления таких услуг.
Как пояснил представитель 

СПБ-биржи, ее бизнес-модель пред-
полагает наличие ограничений для 

HFT-трейдеров (высокочастотных 
трейдеров, ежедневно совершаю-
щих большой объем сделок), такой 
трейдинг на бирже возможен толь-
ко в рамках функций маркетмей-
кера в целях обеспечения ликвид-
ности для ритейл-инвесторов. Он 
сообщил, что вводимые ограниче-
ния призваны исключить «токсич-
ную HTF-активность, свойственную 
арбитражным трейдерам», которые 
под видом выполнения функций 
маркетмейкеров на разных биржах 
являются «не провайдерами, а потре-
бителями ликвидности». По словам 
представителя биржи, это может ухуд-
шить условия «для наших целевых 
клиентов — частных инвесторов».

• СПБ-биржа является основной 
площадкой в России по биржевой 
торговле иностранными ценными 
бумагами. Ежедневный объем торгов 
составляет $1,5–2 млрд. Московская 
биржа начала торги иностранными 
акциями год назад, и пока только за 
рубли. Ежедневный объем торгов со-
ставляет порядка 4 млрд руб.
Один из собеседников „Ъ“ сооб-

щил, что предлагаемое решение 
«очень жесткое и неожиданное» 
и принято без обсуждения с участни-
ками рынка. Другой собеседник „Ъ“ 
также отметил, что это решение ста-
ло «неприятной неожиданностью». 
Он считает, что такое решение про-
тиворечит идеологии НП РТС (ос-
новной акционер биржи): не сти-
мулирует конкуренцию, наносит 
ущерб интересам профучастников, 
при этом пострадают интересы част-
ных инвесторов, так как на каждой 
конкретной площадке будет меньше 
провайдеров ликвидности.

Еще один собеседник „Ъ“ счита-
ет, что таким образом СПБ-биржа 

стимулирует ценовую войну за мар-
кетмейкеров, когда организаторы 
торгов начнут повышать плату бро-
керам за эти услуги. Московская бир-
жа выступает за снятие любых барье-
ров, ограничивающих возможности 
участников рынка, заявил ее дирек-
тор департамента рынка акций Бо-
рис Блохин. Он отметил, что биржа 
будет развивать этот сегмент за счет 
увеличения количества инструмен-
тов и предоставления возможности 
заключения сделок в иностранной 
валюте.

Каждый организатор торгов уста-
навливает требования к своим мар-
кетмейкерам, исходя из того, что 
будет максимально полезным для 
ликвидности, указывает главный 
исполнительный директор «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимир По-
тапов. По его словам, подобные тре-
бования могут, с одной стороны, 
действительно снизить отток лик-
видности на площадку конкурента, 
но с другой — ограничивают специ-
ализированных маркетмейкеров, 
которые могли бы приносить лик-
видность на обе площадки. Таким 
образом, считает он, биржи продол-
жают конкурировать, и в том числе 
за маркетмейкеров, которые долж-
ны будут выбрать для себя приори-
тетную площадку для операций. 
«Фридом Финанс» является маркет-
мейкером СПБ-биржи с начала запу-
ска торгов иностранными ценными 
бумагами, сообщила операционный 
директор компании Галина Каряки-
на. По ее словам, маркетмейкером 
на Московской бирже компания не 
стала, «так как схема поставки бумаг 
через НРД на текущий момент высо-
козатратная и трудоемкая».

Полина Смородская

На все руки мейкер
В конкуренцию бирж за иностранные акции вписали брокеров

В первом полугодии 2021 года 
средневзвешенная доходность  
управления пенсионными  
накоплениями НПФ оказалась  
не только ниже инфляции, 
но и хуже начала прошлого 
года. Большая доля вложений 
в долговые инструменты приве-
ла к отрицательной переоценке 
активов на фоне снижения цен 
облигаций. В выигрыше оказа-
лись фонды, имевшие в портфе-
ле заметную долю акций, а так-
же держащие часть портфеля до 
погашения, что позволяет не пе-
реоценивать его по рыночным 
котировкам.

По оценке „Ъ“, средневзвешенная 
доходность инвестирования пенси-
онных накоплений десяти крупней-
ших НПФ по итогам первого полу-
годия 2021 года составила 5,1–5,2% 
годовых. Это на 1,3–1,4 процентно-
го пункта ниже, чем текущая инфля-
ция (6,5%), а также средневзвешен-
ная доходность размещения средств 
пенсионных накоплений ПФР че-
рез частные управляющие компа-
нии (см. „Ъ“ от 19 июля). Кроме того, 
в прошлом году в первом полугодии 
средневзвешенная доходность так-
же оказалась выше (5,6%, см. „Ъ“ от 
31 июля). Впрочем, НПФ все же уда-
лось показать более высокий резуль-
тат, чем у государственной УК ВЭБ.
РФ, доходность по расширенному 
портфелю которой составила 4,1% 
годовых (см. „Ъ“ от 15 июля).

Вместе с тем, по оценке „Ъ“, до-
ходность портфеля пенсионных на-
коплений НПФ Сбербанка составила 
около 8% годовых, а у «Газфонд Пен-
сионные накопления» — превысила 
6% годовых. У остальных рассмотрен-
ных фондов доходность оказалась 
в два-три раза ниже. При этом, со-
гласно отчетности фондов, получен-
ные процентные доходы оказались 
на уровне прошлого года. Негатив-

ное же влияние на показатели боль-
шинства фондов оказала переоценка 
ценных бумаг. «Результаты пенсион-
ных фондов ниже, чем в частных УК, 
потому что в последних нет темы со-
хранности»,— говорит гендиректор 
«Ронин Траст» Сергей Стукалов. Фон-
ды же, по его мнению, по-прежнему 
очень болезненно относятся к разне-
сению убытков.

Подобные результаты связаны 
с особенностью портфелей НПФ. Это 
наглядно демонстрируют модельные 
индексы Московской биржи, рас-
считываемые для пенсионных нако-
плений. Если агрессивный индекс 
(в который входит до 40% акций) за 
полугодие показал доходность более 
12% годовых, то сбалансированный 
индекс (70% корпоративных облига-
ций, 10% акций, остальное — госбума-
ги) — менее 3% годовых. Вместе с тем 
консервативный индекс (85% корпо-
ративных облигаций и 15% ОФЗ) при-
нес убыток 0,6% в расчете на год. Та-
ким образом, наличие в портфеле 
акций существенно улучшало его ре-
зультаты. В частности, в портфелях 
НПФ Сбербанка и «Газфонда ПН» доля 
акций на конец периода составляла 
8,5% и 12% соответственно. «В этом 
году у всех фондов достаточно консер-
вативные портфели»,— говорит собе-

седник „Ъ“ на пенсионном рынке. 
Однако, по его словам, с начала года 
госбумаги упали в цене сильнее все-
го, значительно просели котировки 
и корпоративных облигаций.

Впрочем, на результаты портфе-
ля оказывает влияние не только его 
структура по ценным бумагам, но 
и особенности их бухгалтерского 
учета. Например, в «ВТБ Пенсионном 
фонде» и НПФ «Открытие» также при-
сутствовали акции в портфеле, хотя 
и в меньшем объеме — 4,5% и 5,2% со-
ответственно. «Доходность по пор-
тфелям пенсионных накоплений об-
условлена долей активов в HTM (hold 
to maturity, удерживаемых до пога-
шения.— „Ъ“)»,— указывает дирек-
тор инвестиционного департамен-
та «Ингосстрах-инвестиций» Артем 
Майоров. По таким активам их стои-
мость не пересматривается по теку-
щим рыночным котировкам, а плав-
но растет к дате погашения. Однако 
и продать их в рынок при благопри-
ятном стечении обстоятельств за-
прещено. По мнению господина 
Майорова, фонды, учитывающие ин-
струменты с фиксированной доход-
ностью преимущественно по этой 
модели оценки, показали лучшие 
результаты, а фонды, учитывающие 
свои инвестиции по модели справед-
ливой стоимости, закономерно пока-
зали худшие результаты.

Впрочем, даже на фоне более вы-
соких результатов отдельных фондов 
не все готовы увеличивать в портфеле 
долю рисковых инструментов. В НПФ 
«Открытие» заявили, что стратегия 
остается умеренно консервативной 
с учетом текущей рыночной ситуа-
ции. В фонде ответили, что «приня-
тие повышенного рыночного риска 
в текущих условиях может привести 
к непредсказуемым результатам по 
итогам года». Остальные НПФ не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Оксана Коткина

У долгов не накопилось
Вложения в облигации снизили доходность НПФ 

5,2% годовых
составила 
средневзвешенная 
доходность портфеля 
пенсионных накоплений 
НПФ за первое 
полугодие 2021 года

Банк России объявил о сбо- 
ре заявок на покупку банка 
«ФК Открытие» и активов,  
входящих в одну группу с ним. 
На данном этапе речь идет о про-
даже 50% плюс 1 акции банка 
и, возможно, отдельно пенси-
онного и страхового бизнеса, 
входящего в группу. Продавать 
100% 6-го по капиталу банка, по 
информации „Ъ“, в ЦБ не плани-
руют, по крайней мере пока. Ос-
новным сценарием реализации 
самого крупного санированного 
актива для ЦБ остается IPO. 

Во вторник ЦБ сообщил о нача-
ле приема сообщений о намере-
нии принять участие в реализации 
акций «ФК Открытие» (регулятору 
принадлежит 100% акций). На дан-
ный момент регулятор ищет стра-
тегического инвестора на 50% плюс 
1 акцию и не отказывается и от пла-
нов по проведению IPO банковской 
группы «ФК Открытие». На запрос 
о том, может ли быть продана вся 
группа целиком в случае появления 
такой заявки, в ЦБ не ответили. Но, 
по информации „Ъ“, продажа 100% 
группы на данный момент не рас-
сматривается. В то же время, по сло-
вам источников „Ъ“ на финансовом 
рынке, еще полгода назад регулятор 
не готов был обсуждать продажу биз-
неса группы по частям. Сейчас ситу-
ация изменилась, ЦБ готов выделить 
из группы «Открытие» пенсионный 
(НПФ «Открытие», 3-е место по раз-
меру активов) и страховой (СК «Рос-
госстрах», 6-е место по сборам среди 
страховщиков РФ) бизнесы.

• «ФК Открытие» — один из круп-
нейших российских банков, занимаю-
щий 8-е место по размеру активов в 
рейтинге «Интерфакса» (2,8 трлн 
руб.) и 6-е по размеру собственного 
капитала (361,4 млрд руб.). «ФК От-
крытие» в 2017 году стал первым 
банком, который ЦБ России забрал 
на оздоровление по новой схеме — че-
рез созданный им Фонд консолидации 
банковского сектора (ФКБС). Сана-
ция официально завершилась в июле 
2019 года и стала самой дорогой са-
нацией в РФ — более 1 трлн руб. 

По словам собеседников „Ъ“, инте-
рес к «ФК Открытие» имеют крупней-
шие негосударственные банки, но по-
купать контроль они не готовы. «Быть 
совладельцем банка практически на-
равне с регулятором частные акцио-
неры не готовы, а сроки проведения 
IPO пока неясны,— говорит один из 
собеседников „Ъ“ из числа топ-менед-
жеров крупных банков.— Если ситуа-
ция на рынке не будет благоприятной, 
процесс такого совладения может за-
тянуться». Более того, с учетом того, 
что вложения в акции и доли кредит-
ных организаций вычитаются из ка-
питала, позволить себе купить 100% 
«ФК Открытие» может лишь Сбербанк 
и ВТБ, но покупка ими данного актива 
еще больше увеличит госдолю в бан-
ковской системе, что нежелательно 
и вряд ли будет одобрено властями, 
продолжают собеседники „Ъ“. Однако 
могут быть и нелинейные варианты, 
например, кто-то может предложить 
не купить, а слиться, обменяться ак-
циями, рассуждает один из банкиров, 
но это маловероятно.

В такой ситуации участники рын-
ка сходятся во мнении, что более ве-
роятный сценарий — продажа ка-
кой-то части акций на IPO. Если не 
будет коммерческого интереса, то по-
купателя могут просто «назначать», 
говорит один из собеседников „Ъ“, 
однако, оговаривается он, «бизнес 
и не такой уж безынтересный»: чи-
стый портфель, хорошие точки при-
сутствия и команда. Если говорить 
о рыночной цене чистого банковско-
го бизнеса, то его трудно будет про-
дать выше капитала при продаже 
стратегическому инвестору, говорит 
один из банкиров. 

Вероятность того, что это будет 
IPO, оценивается в 90%, указал чело-
век, знакомый с ситуацией в ФКБС, 
сейчас вряд ли найдется стратеги-
ческий покупатель на весь банк. 
«Если же будет продаваться круп-
ный пакет стратегическому инвес-
тору (50% плюс 1 акция), то он может 
быть оплачен не деньгами, а долей 
в банке-покупателе, которую ЦБ впо-
следствии может быть проще про-
дать»,— рассуждает старший анали-

тик Moody’s Семен Исаков. «В таком 
случае даже не самый крупный, но 
прибыльный банк может претендо-
вать на такой актив»,— полагает он. 

Если говорить об выделенных 
бизнесах, пенсионном и страховом, 
интересантов на них найти проще. 
«Пенсионные активы продаются 
и покупаются, на рынке есть к это-
му интерес. Интерес к страховому 
бизнесу растущий. Сама по себе кли-
ентская база „Росгосстраха“ может 
быть интересна для того игрока, ко-
торый хочет расти (в таком активе.— 
„Ъ“)»,— указывает один из числа бан-
киров. «Промышленные группы, 
наоборот, уходят с финансового рын-
ка»,— отмечает один из экспертов. 

На страховой бизнес интересантов 
намного больше, в том числе Пром-
связьбанк, который не имеет в своей 
экосистеме СК, но сотрудничает с раз-
личными компаниями, и в том числе 
с «Росгосстрахом», говорит собесед-
ник „Ъ“. Во вторник же банк «Откры-
тие» объявил о начале приема заявок 
от инвесторов о намерении приобре-
сти страховщика «Росгосстрах». «Это 
крупный розничный игрок с серьез-
ной филиальной сетью, не думаю, что 
отвязка от банка „Открытия“ его обес-
ценит»,— считает заместитель главы 
«Ингосстраха» Илья Соломатин. Как 
рассказывает один из собеседников 
„Ъ“ на рынке, несколько месяцев на-
зад крупный инвестбанк предлагал 
разным инвесторам сделку по прио-
бретению страховщика. Из тех, кто, 
по словам собеседников „Ъ“ на рын-
ке, могли бы приобрести «Росгос-
страх», называют СОГАЗ. «Если послед-
ний будет покупать „Росгосстрах“, он 
будет делать это с большим дискон-
том»,— рассуждает источник „Ъ“ на 
рынке. Ранее в страховом сообщест-
ве ходили слухи о том, что к «Росгос-
страху» присматриваются китайские 
инвесторы, но о деталях ничего не из-
вестно. Годом ранее приобретением 
страховщика мог бы заинтересовать-
ся Сбербанк, но он принял решение 
развивать своего страховщика. 

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева,  
Илья Усов, Татьяна Гришина

Инвесторам готовят «Открытие»
Кому может быть интересен  
крупнейший санационный актив ЦБ 
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деловые новости

Россияне все чаще оплачива-
ют крупные покупки в интерне-
те через Apple Pay и Google Pay. 
Оборот бесконтактных плате-
жей с мобильных устройств за 
семь месяцев 2021 года вырос 
в 2,4 раза, а наибольший рост, 
почти в 25 раз, случился у транс-
акций стоимостью от 1 млн до 
10 млн руб. Покупатели чаще 
стали платить смартфоном 
в интернете за квартиры и ма-
шины, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием сервиса «ЮMoney» (входит 
в «Сбер») о том, как россияне пла-
тят бесконтактным способом че-
рез смартфоны при помощи Apple 
Pay и Google Pay. Число таких пла-
тежей за семь месяцев 2021 года вы-
росло на 36% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
а оборот и количество использую-
щих этот способ платежа увеличи-
лись в 2,5 раза. Больше всего выро-
сло количество покупок стоимостью 
от 1 млн до 10 млн руб.— в 24,5 раза, 
указано в исследовании. «ЮMoney» 
изучили различные платежные ме-
тоды более чем в 120 тыс. интер-
нет-магазинов с 1 января по 31 июля 
2020 и 2021 годов.

Большинство покупок с помо-
щью мобильных систем приходит-
ся на Apple Pay (76%). У Google Pay — 
24%. Доля покупок, оплаченных со 
смартфонов, за семь месяцев 2021 
года выросла с 50% до 59%, а оплата 
с десктопов снизилась с 48% до 40%, 
указывают в «ЮMoney». Еще 1% пла-
тежей пришелся на планшеты.

Вполне вероятно, что с помощью 
Apple Pay и Google Pay стали чаще 

оплачивать квартиры на сайтах за-
стройщиков — так гендиректор 
IT-компании «Эвотор» Андрей Рома-
ненко объясняет резкий рост круп-
ных платежей на несколько милли-
онов. «Это удобно, а с точки зрения 
безопасности это едва ли не самый 
надежный способ оплаты через ин-
тернет»,— пояснил он. По его мне-
нию, на Apple приходится больше 
Pay-платежей потому, что владель-
цы ее смартфонов — более состоя-
тельная аудитория и чаще покупа-
ет через интернет, чем обладатели 
Android-телефонов, поддерживаю-
щих Google. Россия входит в тройку 
стран с наибольшим проникнове-
нием Pay-платежей, отмечает госпо-
дин Романенко.

«Исторически крупные покуп-
ки не делались по картам, магазины 
с большим чеком старались карты не 
принимать — останавливала сумма 
комиссии, которая была в процен-
тах от платежа»,— пояснил глава со-
вета Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных пе-
реводов Виктор Достов. По его сло-
вам, за последнее время платежные 
системы пересмотрели условия про-
ведения крупных платежей, напри-
мер, установили порог для комиссии 
или предусмотрели возможность по-
лучить бонусы. Поэтому покупатели 
стали чаще оплачивать крупные по-
купки, например квартиры или ма-
шины, картой. В перспективе из-за 
того, что технически оплату можно 
совершить не по карте, а напрямую 
со счета, карта как посредник меньше 
будет необходима, влияние высоко-
технологичных компаний-посредни-
ков будет расти, а роль классических 

платежных систем будет медлен-
но снижаться, прогнозирует он.

По данным опроса Райффайзен-
банка в 2021 году, 28% респондентов 
из крупных городов пользуются сер-
висами Google Pay или Apple Pay, го-
ворит руководитель команды роста 
некредитных продуктов банка Павел 
Лоуцкер. Бесконтактные платежи че-
рез Apple Pay и Google Pay не требуют 
длительной верификации — ввода 
реквизитов платежной карты, полу-
чения СМС-кода, пояснила руково-
дитель практики по оказанию кон-
сультационных услуг компаниям 
финансового сектора КПМГ в России 
и СНГ Наталия Ракова. «Неудивитель-
но, что при наличии такой опции 
в магазине пользователи выбирают 
именно ее. Поскольку все больше ин-
тернет-магазинов предлагают такую 
возможность, и этот способ платежа 
будет и дальше развиваться опережа-
ющими темпами»,— добавила она. 
По этой причине возможно и некото-
рое увеличение платежей в целом — 
так как платить стало удобнее, люди 
будут расставаться с деньгами чаще, 
отметила она. «Мы видим рост по-
купок через Apple Pay и Google Pay 
как в наземном, так и в интернет-эк-
вайринге. Этот способ оплаты бо-
лее удобный и безопасный»,— доба-
вили в пресс-службе Газпромбанка. 
Все больше интернет-магазинов пре-
доставляют клиентам возможность 
платить таким способом, что объяс-
няет рост, добавили в банке.

В Сбербанке и Apple не ответили 
за запрос „Ъ“. В Google отказались от 
комментариев.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

С квартирами не в контакте
Все больше крупных покупок  
совершается с помощью Apple Pay и Google Pay

Подведомственный Роском-
надзору Главный радиочастот-
ный центр (ГРЧЦ) заказал до-
работку системы мониторин-
га телерадиовещания, что-
бы превращать аудиозаписи 
в текст. Это позволит регулято-
ру эффективнее искать нару-
шения в ТВ-контенте и радио-
эфире — до сих пор контроль 
за ними проводился выбороч-
но через просмотр и прослуши-
вание, говорят эксперты. По их 
мнению, модернизация систе-
мы может привести к сущест-
венному росту числа штрафов 
для вещателей.

29 июля ГРЧЦ опубликовал на 
портале госзакупок данные о заклю-
чении договора на модификацию 
Автоматизированной системы мо-
ниторинга телерадиовещания РФ 
(АСМТРВ) «в части разработки про-
граммного модуля транскрибирова-
ния медиаконтента», обнаружил „Ъ“. 
Сумма контракта составила 41,7 млн 
руб. Разработчиком АСМТРВ являет-
ся компания «Стрим Лабс», указано 
на сайте ГРЧЦ. В компании „Ъ“ под-
твердили, что с ней заключен кон-
тракт на доработку системы.

АСМТРВ используется с 2015 года 
для мониторинга всех вещающих 
в России телеканалов и радиостан-
ций с целью выявления нарушений 
законодательства. Она выявляет пе-
рерывы в вещании, фиксирует вы-
ходные данные телерадиоканалов, 
рекламные врезки, бегущую строку, 
отсутствие знаков информацион-
ной продукции. Кроме того, АСМТРВ 
хранит и предоставляет Роскомнад-
зору записи содержимого телеради-
оканалов. Ранее модуля с функцио-
налом транскрибирования аудио 

в текст не было, он разрабатывает-
ся с нуля, уточнили в Роскомнадзо-
ре. Преобразование телерадиокон-
тента в текст «существенно повысит 
эффективность дальнейшего авто-
матического анализа», пояснили 
в Роскомнадзоре.

Сейчас, опираясь на данные АС-
МТРВ, Роскомнадзор преимуще-
ственно штрафует телеканалы за 
«формальные нарушения» — несо-
ответствие знака информационной 
продукции требованиям закона 
«О защите детей от информации…», 
отсутствие маркировок о вреде по-
требления табака и т. д., говорит 
юрист компании ЭБР Александра 
Губанкова. Последнее время ради-
останции и телеканалы чаще все-
го штрафуются за неуказание стату-
са иноагентов при их упоминании, 
добавляет член комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандра Орехович. Такие штрафы, по 
ее словам, не превышают 1 млн руб. 
«Таким образом, телеканалы и ра-
диостанции привлекаются к ответ-
ственности ровно за те же право-
нарушения, что и остальные СМИ, 
например печатные»,— заключа-
ет госпожа Орехович. Но способы 
контроля за разными медиа отлича-
ются, и если относительно печатных 
СМИ процесс может быть более или 
менее автоматизирован, то в случа-
ях с телепрограммами и радиопе-
редачами контроль производился 
выборочно, путем просмотра и про-
слушивания, добавляет она.

Управляющий партнер Коллегии 
медиаюристов Федор Кравченко 
предполагает, что одним из послед-
ствий модернизации АСМТРВ мо-

жет стать увеличение штрафов для 
эфирных СМИ «на порядок». Кроме 
того, это позволит органам власти, 
следящим за «политической благо-
надежностью СМИ», иметь допол-
нительный инструмент мониторин-
га острых тем, считает эксперт.

Транскрибирование — толь-
ко часть работы, сотрудникам или 
подрядчикам Роскомнадзора при-
дется вычитывать результаты рабо-
ты модуля, чтобы найти правонару-
шения, до внедрения программы, 
которая сможет обнаруживать их 
самостоятельно, указывает Алек-
сандра Губанкова: «Это подразуме-
вает большой объем работы. Поэто-
му, даже если количество штрафов 
возрастет, это случится в отдален-
ной перспективе». Технологии пе-
ревода речи в текст устойчивы, но 
без модерации человеком возника-
ет много опечаток, особенно при 
дефектах дикции, акценте и редких 
терминах, добавляет сооснователь 
цифровой платформы для бизнеса 
Dipa Татьяна Козуб.

Технология распознавания 
речи существует более 70 лет, но 
если раньше все сводилось к рас-
познаванию простых слов, то сей-
час точность даже в повседневной 
жизни вышла на новый уровень 
и постоянно совершенствуется 
благодаря машинному обучению, 
отмечает руководитель группы 
AI-разработки компании Voxim-
plant Артем Бондарь. «Для качест-
венной работы требуются большие 
объемы данных, десятки тысяч ча-
сов размеченных вручную диа-
логов, а также долгая и дорогая 
настройка модели машинного об-
учения»,— добавил он.

Дмитрий Шестоперов

Роскомнадзор почитает эфир
Мониторинг радио и ТВ проведут буквально

Крупный российский сборщик и пере-
работчик дикорастущих ягод и грибов 
«Русбиоальянс» может оказаться под 
контролем Промсвязьбанка (ПСБ). Банк 
хочет наложить на имущество взыска-
ние из-за долга в размере 3,8 млрд руб. 
Если кредитор выставит предприятие 
на торги, то с поиском инвесторов воз-
никнут проблемы, предупреждают экс-
перты. Дело в том, что мощности «Ру-
сбиоальянса» излишние на фоне насы-
щенности внутреннего рынка. 

ПСБ просит Арбитражный суд Москвы 
обратить взыскание на заложенное имуще-
ство «Русбиоальянса» — одного из крупных 
игроков на рынке сбора и переработки ди-
корастущих ягод и грибов. Информация об 
этом содержится в картотеке арбитражных 
дел. По данным «Контур-Фокуса», ПСБ явля-
ется залогодателем «Русбиоальянса» по четы-
рем договорам со сроком исполнения в 2023 
и 2027 годах. Первое заседание по иску бан-
ка запланировано на 2 сентября. ПСБ и осно-
ватель компании Сергей Помелов коммента-
рии не предоставили.

«Русбиоальянс», по собственным данным, 
производит до 50 тыс. тонн продукции в год, 
в том числе замороженные ягоды, джемы, ва-
ренья, соки прямого отжима. Производствен-
ные площадки находятся в Карелии, Коми, 
Архангельской и Вологодской областях. Бене-

фициаром считается Сергей Помелов. С 2019 
года совладельцем компании стала инвес-
тгруппа А1 «Альфа-групп», но в январе 2021 
года объявила о выходе из бизнеса, так как 
срок выхода на безубыточность и прибыль 
из-за пандемии вырос с планируемых одно-
го-двух до трех-пяти лет. Тогда же сообщалось, 
что господин Помелов продолжает перегово-
ры с ПСБ о реструктуризации долга. 

Директор Центра развития коллекторст-
ва Дмитрий Жданухин объясняет, что иск 
по взысканию на заложенное имущество 
обычно подают при отсутствии возможно-
сти финансового погашения долга. Партнер 
Reznichenko Law Offices Андрей Резниченко 
соглашается, что если банк пытается вернуть 
средств за счет залогового имущества, то или 
есть проблемы с реструктуризацией долга, 
или это даже не обсуждается сторонами.

Андрей Резниченко указывает, что порядок 
применения обращения взыскания на имуще-
ство сторонами обычно урегулируется в согла-
шении. В этом случае, например, предмет зало-
га может быть оставлен за ПСБ либо продан по 
цене не ниже рынка. Однако в данном случае 
могут возникнуть сложности: в отношении «Ру-
сбиоальянса» подано заявление о банкротстве 
компанией «Проектный институт №1» из-за 
долга в размере 122,2 млн руб. Ближайшее засе-
дание состоится в Арбитражном суде Карелии 
20 сентября. В случае удовлетворения заявле-

ния все долговые обязательства «Русбиоальян-
са» будут рассматриваться в процессе банкрот-
ства, и иск ПСБ окажется бессмысленным.

Управляющий директор другой крупной 
в стране компаний по сбору и переработке 
дикоросов «Ягоды Карелии» Александр Са-
мохвалов указывает, что проблемы «Русби-
оальянса» связаны с чередой некачествен-
ных управленческих решений. Компания 
несколько лет не закупала дикоросы на рос-
сийском рынке и потеряла полностью сеть за-
готовителей. Продажи же часто осуществля-
лись по цене ниже себестоимости, компания 
часто не выполняла контрактные обязатель-
ства. Как следствие, сокращение оборота в де-
сятки раз, считает эксперт. 

Кроме того, средства направлялись на не-
эффективные представительские расходы, 
продолжает господин Самохвалов, «в итоге 
компания лишилась рынков закупок и сбы-
та, у нее недостаточно оборотных средств 
и внушительные необслуживаемые долги». 
Он сомневается, что сейчас имущество «Ру-
сбиоальянса», если ПСБ его решит продать, 
может кого-то заинтересовать на рынке. За 
последние пять лет конкуренты нарастили 
мощности производства и хранения, так что 
производственный комплекс «Русбиоальян-
са» сейчас практически не востребован для 
переработки дикоросов.

Алексей Полухин

ПСБ пошел по ягоды
Банк хочет забрать активы «Русбиоальянса»

По данным bnMap.pro, в Московском ре-
гионе в 2021 году будет введено в эксплуата-
цию только 31% корпусов от всего, что сейчас 
находится на каком-либо этапе строительного 
цикла. Если в целом по стране пропорции бу-
дут одинаковые, то по итогам года из 99,4 млн 
кв. м достроят около 30–40 млн кв. м, то есть на-
много меньше целевого показателя даже с уче-
том того, что аналогичный объем стоит ожи-
дать в сегменте индивидуального жилищного 
строительства, отмечает Ирина Доброхотова.

Показатель объема запуска новых проек-
тов всегда отражает рыночную ситуацию по-
лугодовой давности, отмечает руководитель 
аналитического центра ЦИАН Алексей По-
пов. Из-за того что срок подготовки проекта 
составляет шесть месяцев и более, новое стро-
ительство не могло массово выйти на рынок, 
добавляет CEO Dataflat.ru Александр Пыпин. 
К тому же, продолжает он, рост числа новых 
объектов на рынке во многом носит компен-
сирующий характер, так как на фоне ажио-
тажного спроса за последний год остатки экс-
позиции достигли минимума. К примеру, 
в Москве и Подмосковье объем продаж в пер-
вом полугодии 2021 года стал выше на 51%, 
чем в 2020 году, и на 13% выше, чем в допанде-
мийном 2019 году, напоминает эксперт.

Медлить с запуском проекта может быть ри-
скованно для девелопера, считает Ирина Доб-
рохотова. Спрос девелоперов на площадки под 
строительство во многом схож со спросом на 

квартиры: он растет на фоне ожидания подо-
рожания, поясняет она. К тому же, продолжа-
ет эксперт, в условиях дефицита площадок под 
строительство в крупных городах застройщи-
кам лучше начать строить на нем раньше кон-
курентов, у которых есть земля поблизости.

При текущем уровне цен на квартиры 
у рынка новостроек есть запас для роста объ-
емов предложения даже на фоне снижения 
спроса из-за роста ставок по ипотеке, считает 
господин Пыпин. Но, прогнозирует он, уже 
в 2022 году темпы вывода на рынок новых 
объектов сократятся, причем в первую оче-
редь за счет жилья экономкласса.

Дарья Андрианова, Халиль Аминов

На твердую новостроечку
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ПЕРЕЗАГРУЗКА
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АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
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КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
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И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
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ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

Градостроительный потенциал, 
наработанный в регионах, 

позволяет строить  
около 200 млн кв.  м жилья в год

— Никита Стасишин,
заместитель главы Минстроя РФ,  

в апреле 2021 года
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Рынок геологоразведки серь‑
езно пострадал из‑за падения 
цен на сырье в 2020 году. О том, 
как «Росгеология» справилась 
со снижением заказов, о необхо‑
димости государственных вло‑
жений в компанию, возмож‑
ности ее частичной приватиза‑
ции и бурении на других плане‑
тах „Ъ“ рассказал генеральный 
директор «Росгеологии» Сергей 
Горьков.

— Насколько сильно упал объем 
ваших заказов в 2020 году?
— Прошлый год был шоковым для 
геологической отрасли — цена 
на нефть резко упала, и объемы 
геологоразведки на углеводород-
ное сырье сильно сократились. 
Это касается не только России, 
а всего мира. При такой низкой 
цене инвестиции в геологоразвед-
ку нефтегазовые компании или 
прекратили, или перенесли на сле-
дующий период. Сейчас наблюда-
ется постепенное восстановление, 
например, по наземной геофизи-
ке, но по шельфу его почти не про-
изошло. Что важно отметить: в 2020 
году у нас около 70% выручки долж-
ны были обеспечить заказы от неф-
тегазовой отрасли. То есть падение 
рынка в 2020 году должно было 
очень сильно ударить по нашей 
выручке, так как фактически боль-
шинство тендеров были перенесе-
ны или отменены.

Однако благодаря разработанной 
еще в 2019 году стратегии, которая 
направлена на диверсификацию, 
такого сценария удалось избежать, 
и мы оказались более или менее го-
товыми к кризису. В итоге сниже-
ние выручки в прошлом году соста-
вило лишь около 7%, то есть не такие 
драматические цифры, при этом 
мы заработали хорошую прибыль — 
508 млн руб. 
— Снижение было компенсирова-
но в основном за счет твердых по-
лезных ископаемых (ТПИ)?
— Безусловно, мы активно пошли 
в коммерческие контракты именно 
в части ТПИ. Наша мультимодаль-
ная стратегия предполагала рост 
коммерческих заказов как таковых, 
в нефтяной части тоже. В России 
в этом направлении не было возмож-
ности разгуляться, но мы обеспечи-
ли рост на международных рынках. 
Наша цель — до 30% выручки через 
пять лет получать за счет междуна-
родных контрактов. В 2020 году нам 
удалось получить несколько круп-
ных контрактов с валютной выруч-
кой, к примеру, на сейсморазведку 
на шельфе Индии.

Комбинация роста на междуна-
родном рынке, в ТПИ, плюс парт-
нерские проекты, которые мы на-
чали готовить в 2019 году,— все это 
позволило совершить достаточ-
но сильный рывок в прошлом году. 
Что касается первого полугодия это-
го года — оно лучше, чем аналогич-
ный период 2020 года, как по выруч-
ке, так и по объему контрактов. План 
этого года — 30 млрд руб. при выруч-
ке 25 млрд руб. в 2020 году. Этот рост 
может быть обеспечен в первую оче-
редь за счет наземной геофизики. 
Компании проводят тендеры, и хотя 
их меньше, чем в 2019 году, но в этом 
сегменте рынок восстанавливается.
— Какие сегменты так и не восста-
новились после кризиса?
— На шельфе объемы не восстано-
вились. Это все-таки дорогостоя-
щие проекты, работы по которым 
можно вести в короткий период на-
вигации — в августе—сентябре. 
Большинство компаний отложило 
реализацию проектов на 2022 год.
— Есть компании, которые 
не останавливали тендеры по су-
хопутной сейсмике?
— «Роснефть» не останавливала тен-
деры даже в прошлом году. Мно-
гие другие компании остановили, 
но в этом году возобновили.
— Претендуете ли вы на участие 
в тендерах по сейсмике проекта 
«Восток Ойл»?
— Конечно, мы готовы участвовать, 
мы заинтересованы в проведении 
и сейсмических работ, и буровых ра-
бот, тем более что имеем большой 
опыт работ по глубокому бурению 
в этом регионе.
— Какую долю в выручке 2021 
года вы хотите достичь за счет 
контрактов по ТПИ?
— Если ранее планировали 25–30%, 
то теперь ориентируемся на 35–40%. 
То есть происходит замещение тех 
объемов работ, которые мы не смо-
гли получить на шельфе.
— Расскажите об условиях ва-
ших партнерств по ТПИ. Зачем 
они вам?
— «Росгеология» обладала опреде-
ленным количеством лицензий, 
полученных по заявительному 
принципу на основании приказа 
Минприроды №583. Осваивать не-
дра по этим лицензиям было бес-
смысленно, ведь у нас нет опыта раз-
работки. Поэтому у меня возникла 

идея сделать партнерства с компа-
ниями, которые могли бы разделить 
с нами геологический риск. Было со-
вершено 14 таких сделок — с круп-
ными, средними, небольшими гор-
нодобывающими компаниями. 
Реализация этих сделок в 2020 году 
помогла нам компенсировать часть 
выпадающей выручки.

Первые «экзиты» по соглашени-
ям предполагаются после третьего 
года, в 2023–2024 годах. У нас есть 
два варианта: либо мы продолжим 
участвовать в СП в качестве мино-
ритарного партнера, либо нам пла-

тят за выход. То есть опционы везде, 
но в разной форме: где-то опци-
он (на продажу доли.— „Ъ“) обяза-
тельный, а где-то опцион, в котором 
мы имеем право остаться и иметь 
устойчивый доход.
— Хотели бы вы аналогичных 
партнерств с нефтегазовыми ком-
паниями?
— Мы думаем об этом. Но крупные 
нефтяные компании обладают мощ-
ными геологическими службами, 
поэтому у них в принципе нет такой 
необходимости, а малых и средних 
компаний не так много.
— У «Росгеологии» большие про-
блемы с неисполнением госкон-
трактов, это фиксировала Счет-
ная палата. Согласны ли вы с этой 
оценкой?
— В 2020 году удалось переломить 
тенденцию. С 2015 года как снеж-
ный ком нарастал объем неиспол-
ненных госконтрактов, дойдя по-
чти до 5 млрд руб. в начале 2019 года, 
как раз в тот момент, когда я возгла-
вил холдинг. Дело в том, что у нас 
немного разный подсчет со Счетной 
палатой. Мы считаем по выполнен-
ным работам, физически актиро-
ванным и принятым, а они счита-

ют по оплаченным казначейством. 
Оплата иногда затягивается по раз-
ным обстоятельствам, в том числе 
не зависящим от нас. Счетная пала-
та зафиксировала по итогам 2020 
года снижение неисполненных кон-
трактов до 4 млрд руб., но по выпол-
ненным и актированным работам, 
по нашим данным, неисполнение 
составляло 2,4 млрд руб.
— Почему происходит неиспол-
нение?
— Первая причина — позднее за-
ключение госконтрактов. Тендеры 
объявляются с запозданием в шесть 
или девять месяцев, то есть уже из-
начально заложено опоздание с ис-
полнением госконтрактов — так по-

строена конструкция, и это Счетная 
палата, кстати, тоже отмечает. Вто-
рой момент: работы ведутся сезон-
но, на море только два месяца в году. 
И если задержка идет на шесть—
девять месяцев, то целый год бу-
дет потерян. Например, если кон-
тракт подписан в октябре, мы уже 
не можем идти в Арктику, поэтому 
исполнять его начнем только в ав-
густе—сентябре следующего года. 
Есть сезонность у работ по твердым 
полезным ископаемым, в Сибири 
у нас все работы только в летний пе-
риод. Наоборот, сейсмику в Сибири 

мы выполняем в основном зимой. 
Мы работаем в очень удаленных ме-
стах, где нет дорог и зачастую их при-
ходится строить, затаскивать техни-
ку по зимникам за многие сотни 
километров.

В этом году, думаю, объем неи-
сполненных обязательств будет во-
обще очень маленький — несколько 
сотен миллионов рублей, и то они 
будут в основном связаны с сезонно-
стью.
— Госконтрактов в 2021 году в це-
лом стало меньше?
— Не драматично. Сокращение со-
ставило 5–10%.
— 8 июля на заседании правитель-
ства обсуждалось развитие мине-
рально-сырьевой базы. Вы ожида-
ете получения господдержки?
— Правительство увидело пробле-
му и поставило задачу по увеличе-
нию финансирования ГРР. Мы уви-
дели, что власти заинтересованы 
в том, чтобы геология заняла достой-
ное место в том числе в нацпроектах, 
что важны модернизация и перевоо-
ружение отрасли. Эти направления 
мы поддерживаем и активно участ-
вовали в формировании предложе-
ний для правительства.

В принципе, решая текущие за-
дачи, мы очень внимательно смо-
трим в будущее, которое невоз-
можно представить без внедрения 
новейших технологий. Когда-то 
в 1960-х годах использование гео-
физических методов исследований 
выдвинуло геологию на передо-
вую технического прогресса. Сей-
час нужен новый прорыв. В кон-
це июля, отмечая юбилей «Росгео», 
мы провели в «Сколково» питч-сес-
сию «Геология будущего», где с кол-
легами из разных отраслей попы-
тались представить, какой будет 
геология через 10–15 лет. Кванто-
вые технологии, блокчейн, искус-
ственный интеллект, дистанцион-

ные исследования недр из космоса 
и с беспилотных аппаратов, буре-
ние на других планетах и на дне 
Мирового океана, анализ больших 
данных. И это не мечты, многие 
из этих технологий уже внедряют-
ся в геологии.
— О будущем надо думать, но ка-
кие предложения вы направили 
в правительство сейчас?
— Мы считаем, что «Росгеология» 
была сильно недокапитализиро-
вана с момента ее создания в 2011 
году. 80% изношенности основных 
средств по состоянию на 2019 год 
о чем-то говорит, идти с таким по-
казателем в коммерческий рынок 
достаточно сложно. За счет инвес-
тпрограммы нам удалось улучшить 
показатель до 70% на конец 2020 
года. Я считаю, это почти равносиль-
но подвигу, потому что 2020-й был 
тяжелейшим годом.

Мы предприняли достаточно вы-
веренные инвестиционные шаги, 
это нам позволило в том числе и вы-
игрывать коммерческие контрак-
ты. В Восточной Сибири мы хотели 
выиграть тендеры по 3D-сейсмике 
и проинвестировали переоснаще-
ние партий 3D. Нужно было выиг-
рать тендер по бурению Канандин-
ской скважины, и мы приобрели 
на заводе в Екатеринбурге самую 
современную буровую установ-
ку, которая есть в России для глу-
боких параметрических скважин. 
Чтобы соответствовать требовани-
ям заказчика при бурении страти-
графических скважин в Арктике, 
нужно было оснастить наше судно 
«Бавенит» более мощной буровой 
установкой. Мы создали ее вместе 
с Оренбургским заводом бурового 
оборудования, в августе она присту-
пит к работе.

В этом году мы сохраним инве-
стпрограмму в 3 млрд руб., но это-
го недостаточно для модернизации, 
поэтому для нас важна докапитали-
зация. В 2019 году было сформиро-
вано соответствующее поручение 
премьер-министра. Мы оценива-
ли потребность в 65 млрд руб. на де-
сять лет. Понятно, что это не разовая 
докапитализация, ее нужно делать 
под проекты. Мы надеемся, что пра-
вительство вернется к этому вопро-
су и сможет выделить хотя бы часть 
средств на докапитализацию уже 
в следующем году.
— Если не будет докапитализа-
ции, каких последствий ждать? 
Есть ли у нее альтернатива?
— У нас есть сценарий и без докапи-
тализации. Будет медленное разви-
тие компании за счет собственных 
средств, и она будет работать с не-
большой прибылью.

Альтернативный вариант — при-
ватизация. Государство может при-
ватизировать часть пакета акций, 
чтобы вырученные деньги инвести-
ровать в компанию.
— Не будет ли слишком ограни-
ченным круг интересантов при 
приватизации?
— Вы же про альтернативу меня 
спросили, я вам отвечаю. Альтерна-
тив немного. Многие компании, как 
Сбербанк, «Роснефть», «Газпром», 
не имеют 100% в собственности го-
сударства. Поэтому можно выпу-
стить акции и инвестировать (в ком-
панию.— „Ъ“) через частичную 

приватизацию. Такой вариант, кста-
ти, у нас в стратегии учтен.
— Предлагались разные идеи 
по поводу будущего «Росгеоло-
гии», в том числе превращение 
ее в госкорпорацию, присоедине-
ние к Роснедрам. Вы какую форму 
считаете приемлемой?
— Вы знаете, в данном случае важ-
на не форма. Если компанию не до-
капитализировать и не увеличить 
объемы работ, все это будет иметь 
чисто косметическое значение. Как 
человек, который возглавлял госкор-
порацию (ВЭБ в 2016–2018 годах.— 
„Ъ“), могу сказать, что не всегда этот 
формат является идеальной моде-
лью. Если, например, необходима 
консолидация усилий по геологии, 
по восполнению минерально-сырь-
евой базы — а я считаю, что это необ-
ходимо,— то форма госкорпорации 
вполне реалистична. Но если не бу-
дет содержания, такая форма не бу-
дет иметь смысла.
— А что касается присоединения 
к Роснедрам?
— «Росгеологию» невозможно при-
соединить к Роснедрам, потому что 
это акционерное общество, кото-
рое осуществляет коммерческую де-
ятельность. Даже все наши государ-
ственные контракты по своей сути 
коммерческие.
— Изношенность основных 
 фондов создает проблемы для 
того, чтобы квалифицироваться 
на тендеры?
— И да, и нет. Мы делаем инвестиции 
под конкретный контракт. Мы будем 
участвовать в тех тендерах, для кото-
рых у нас готово оборудование. Если 
у нас нет требуемого оборудования, 
на такие тендеры просто не пойдем, 
потому что ты не сможешь выпол-
нить эту задачу, и заказчик не будет 
счастлив.
— Например, по шельфовым кон-
трактам предъявляются требова-
ния по числу сейсмических кос…
— Мы соответствуем всем критери-
ям. В 2020 году мы инвестировали 
в оснащение судов и сейчас также до-
купаем необходимое оборудование. 
По сейсмокосам наши суда сегод-
ня являются лидерами в России. Со-
стояние наших 3D-судов позволяет 
участвовать в тендерах за рубежом, 
где сейчас как раз есть объемы работ 
по 3D. Причем мы успешно конку-
рируем: тендер ONGC на шельфе Ин-
дии выиграли у норвежцев.
— Ведь и у китайцев тоже есть та-
кие суда.

— У китайцев суда есть, но их не все 
приглашают в тендеры. Вот Индия 
не берет, например, китайские суда.
— Холдинг обладал самым боль-
шим сейсмофлотом в РФ, но, 
по некоторым оценкам, он сей-
час в плачевном состоянии.
— Я бы не назвал его плачевным. 
3D-суда, как я сказал, у нас в очень 
хорошем состоянии. Что касается 
бурового флота, у нас два единст-
венных в России буровых судна, 
которые мы тоже модернизиро-
вали. Что плохо с флотом — к со-
жалению, в мире в целом сокра-
тился объем 2D-сейсмики. В РФ 
в 2020 году был всего один объект, 
а на 2021–2022 годы нет ни одного 
объекта. Просто нет объемов работ 
для этих судов.

С другой стороны, наши 2D-суда, 
которые в основном были сделаны 
из рыболовецких судов и которым 
уже по 30–35 лет, морально устарели. 
В той же Арктике, если потенциаль-
но нужно будет выполнить какие-то 
работы 2D, под них в России доста-
точно иметь одно-два судна. Поэтому 
часть из наших шести судов постави-
ли на отстой, наиболее старые — ре-
ализуем.
— То есть суда простаивают.
— Да, большинство стоит, мы пыта-
емся их загружать, используя при бу-
рении как суда поддержки.
— Испытываете ли вы потреб-
ность в 3D-судах?
— Прямой потребности не испы-
тываем. Даже существующие мощ-

ности у нас на 20% больше, чем 
потребность. В 2020 году разори-
лись две крупные международ-
ные компании, занимающиеся 
сейсмическими работами, среди 
них Polarcus. Сейчас существует 
избыток судов на мировом рынке 
3D-сейсмики.

Если говорить о потенциальной 
потребности — это строительство 
многофункциональных исследова-
тельских судов на будущее. На Мор-
ской коллегии предлагали два про-
екта судов, которые в будущем 
нужно иметь России, чтобы исследо-
вать Мировой океан, Антарктику, Ар-
ктику. Это не только сейсмика, а бо-
лее широкий набор возможностей 
с использованием специальных 
эхолотов и другого оборудования. 
Но строительство таких судов потре-
бует существенных вложений.
— Существуют ли проблемы 
с поставкой оборудования для 
сейсмических судов в условиях 
санкций?
— Проблем реальных нет, но, без-
условно, риски есть, потому что 
оборудование в России не произво-
дится. У нас есть проект по финанси-
рованию разработки собственной 
сейсмокосы, мы сейчас приступили 
к производству в рамках пилотного 
проекта и планируем провести ис-
пытания в этом году.
— Какие зарубежные контракты 
планируются в этом году?
— У нас большой контракт заклю-
чен по исследованию акватории 
Аральского моря с Узбекистаном, 
сейчас идет уточнение сроков на-
чала полевых работ. Видим возмож-
ности по организации аналогично-
го проекта по Аралу в Казахстане. 
В июле мы подписали контракт 
с ЦАР по созданию комплексной 
геологической карты всей страны. 
Это такой наш флагманский про-
дукт. В Монголии мы начали поле-
вые работы буквально на прошлой 
неделе для ГОК «Эрдэнэт» — боль-
шое событие по возвращению рос-
сийских геологов в эту страну. 
Видим в Казахстане несколько по-
исковых проектов на цинк в 2022 
году, сейчас мы готовимся к ним. 
Есть хорошие перспективы для ис-
пользования созданных с нашим 
участием беспилотных аппаратов 
для проведения магнитной и гра-
виразведки в Казахстане и в стра-
нах Африки.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

«Для нас важна докапитализация»
Глава Росгеологии Сергей Горьков о новых заказах и старых проблемах

Если у нас нет требуемого оборудования, 
на такие тендеры просто не пойдем,  
потому что ты не сможешь выполнить  
эту задачу, и заказчик не будет счастлив

Исследования недр из космоса,  
бурение на других планетах  
и на дне Мирового океана —  
это не мечты, многие из этих технологий  
уже внедряются в геологии

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р О С Г Е О Л О Г И Я »

Государственный холдинг, объединяющий более 40 государственных геологических 
предприятий, основан в 2011 году на базе «Центргеологии». 100% акций принадле-
жит Росимуществу. Осуществляет широкий спектр услуг, связанных с геологораз-
ведкой, в том числе на шельфе. 51% проектного портфеля — коммерческие контрак-
ты, остальное — госзаказ. Выручка «Росгеологии» за 2020 год — около 25 млрд руб., 
чистая прибыль — 508 млн руб. Гендиректор — Сергей Горьков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г О Р Ь К О В  С Е Р Г Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 1 декабря 1968 года в городе Гай Оренбургской области. Окончил Ака-
демию ФСБ по специальности «правоведение» (1994), Российскую экономиче-
скую академию имени Плеханова по специальности «финансы и кредит» (2002). 
В 1994–1997 годах — заместитель начальника управления, начальник управления 
по работе с персоналом банка МЕНАТЕП. С 1997 по 2005 год работал на руководя-
щих должностях кадровой службы в нефтяных компаниях ЮКОС и «ЮКОС-Москва». 
С 2005 по 2008 год — член совета директоров транспортной группы Fesco. С ноя-
бря 2008 года — директор департамента кадровой политики Сбербанка, с октября 
2010 года назначен зампредом правления. В 2016–2018 годах возглавлял ВЭБ, за-
тем перешел в Минэкономики. Возглавляет «Росгеологию» с апреля 2019 года.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Женат, 
четверо детей.
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спорт

Первую золотую медаль олим-
пийского борцовского турнира 
сборной России принес клас-
сик Муса Евлоев. Превратив-
шийся в безусловного лиде-
ра категории до 97 кг на излете 
прошлого десятилетия Евло-
ев в финале очень убедитель-
но победил лидера прежнего — 
армянина Артура Алексаняна. 
Правда, кажется, шансы Алек-
саняну попытаться на равных 
бороться с Евлоевым уменьши-
ла травма ноги.

та схватка, единст-
венный российский финал в тур-
нире по греко-римской борьбе 
в рамках нынешней Олимпиа-
ды, была кульминацией сложной 
и долгой истории, каких, впрочем, 
в спорте полным-полно. Истории 
о зыбкости иерархии, о том, как 
неожиданно и бесповоротно она 
меняется.

В Армении очень мало спор-
тсменов, которые по популярно-
сти могли бы соперничать с Арту-
ром Алексаняном. Он из тех, ради 
кого поклонники мчатся в аэро-
порт, чтобы встретить после оче-
редной громкой победы. А побед 
у Алексаняна было много. В сере-
дине прошлого десятилетия он 
царил в той весовой категории, 
что сразу перед супертяжелой. 
Мощный, устойчивый и при этом 
взрывной, он казался созданным 
именно для греко-римского стиля. 
Алексанян брал золотые награды 
на чемпионатах мира, он выиграл 
Олимпиаду 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро, и несколько лет назад вроде 
бы все говорило о том, что в Токио 
должен быть еще один олимпий-
ский триумф: возраст — идеаль-
ный, еще нет и 30, а равных сопер-
ников на горизонте не видно.

Но в умеющей растить гранди-
озных борцов лучше любой дру-
гой страны мира России, у кото-
рой категория Алексаняна долго 
была не то чтобы провальной, но 
слегка «проседающей» по сравне-
нию с большинством остальных, 
тем временем соперник для него 
все-таки созревал. Когда армян-
ский спортсмен добился главно-
го триумфа в своей жизни, Муса 
Евлоев, практически его сверст-
ник (россиянин на полтора года 
моложе), еще не добился такого 
статуса, чтобы выступать за наци-
ональную сборную. Но этот статус 
скоро к спортсмену, известному 
своей дисциплинированностью, 
готовностью тренироваться и со-
вершенствоваться без остановки, 
пришел. И Алексанян сразу же 
убедился в том, что теперь побе-
ждать ему будет непросто.

Впервые они пересеклись 
в финале парижского чемпионата 

мира 2017 года. Артур Алексанян 
тогда взял верх, но — на тоненько-
го. Муса Евлоев ответил ему очень 
быстро. На следующем мировом 
первенстве он справился с Алекса-
няном в полуфинале. Третья встре-
ча должна была украсить чемпио-
нат мира в Нурсултане в 2019 году, 
но с ней не срослось. Артур Алек-
санян, который признавался, что 
мечтает о реванше, по дороге к фи-
налу сломал два ребра. На решаю-
щую схватку он не вышел.

Зато все срослось с ней в Токио. 
На пути к финалу ни один из двух 
выдающихся классиков не фаль-
шивил. И тех, кто ждал от него ши-
карного зрелища, настораживало 
лишь одно обстоятельство — Ар-
тур Алексанян снова добрался до 
него с травмой. Он повредил ле-
вую ногу в полуфинале против 
иранца Мохаммеда Сарави. При-
чем, судя по тому, как суетился 
медицинский персонал, повре-
ждение было как минимум жутко 
болезненным.

Но в финале о травме Алекса-
няна некоторое время напоминал 
лишь наложенный на ногу тейп. 
Армянин давал понять, что не со-

бирается уступать ни сантиметра 
пространства. Другое дело, что 
уступать все равно приходилось: 
мощь, настырность Евлоева про-
делывали трещинки в сооружен-
ной армянином крепости. И при-
несли в конце концов россиянину 
балл и возможность попробовать 
набрать еще очки после того, как 
Алексаняна перевели в партер.

Он защищался отчаянно и, хотя 
Евлоев уже приподнял оппонента, 
тот, казалось, все-таки смог усто-
ять. Но представители россий-
ской команды потребовали прос-
мотреть непростой эпизод, и судьи 
ошибку в действиях Алексаняна 
нашли. А это еще два балла россия-
нину. А потом были еще два, пото-
му что армянина опять положили 
на ковер, и тут уже Евлоев бросил 
его так, что ни о какой спорности 
речь идти не могла.

А дальше был второй трехми-
нутный период, который актив-
нее начал, конечно, Артур Алек-
санян. Вернее, так: Муса Евлоев, 
конечно, в этом периоде имел воз-
можность сосредоточиться на от-
стаивании уже добытого запаса 
и ею пользовался. В конце концов 

и он, отдав противнику балл, очу-
тился в том же положении в парте-
ре, в котором до этого дважды по-
бывал Алексанян.

Артур Алексанян сумел сце-
пить руки под животом россияни-
на, но — лишь чтобы быстро рас-
цепить их, стараясь привстать для 
броска. Он сразу же упал на ковер 
с отставленной в сторону затей-
пированной ногой, а выражение 
его лица было чересчур красно-
речивым: так страдания сыграть 
невозможно. Нога все же болела. 
И может быть, это обстоятельство 
доставляло дискомфорт не только 
Алексаняну, но и Евлоеву. Так ведь 
тоже бывает.

Впрочем, едва ли и со здоровой 
ногой в этот японский вечер Артур 
Алексанян был способен одолеть 
такого противника, слишком уве-
ренного в себе, слишком хорошо 
знающего, как бороться в каждый 
конкретный момент схватки — 
и когда нужно добывать преиму-
щество, и когда нужно его беречь. 
Слишком не вовремя для бывшего 
короля категории выпрыгнувшего 
наверх, обретя невероятную силу.

Алексей Доспехов

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Муса Евлоев 
сменил чемпиона
В финале Олимпиады он победил своего главного противника

Мужская волейбольная сборная 
России, разгромив в трех сетах ка-
надцев, вышла в полуфинал олим-
пийского турнира в Токио. На этой 
стадии ей, как и пять лет назад 
в Рио-де-Жанейро, предстоит встре-
титься с бразильцами. Шансы росси-
ян взять реванш за поражение в 2016 
году представляются довольно вы-
сокими. Бразильская команда вы-
глядит слишком возрастной, а на 
групповом этапе уже успела прочув-
ствовать на себе российскую мощь.

ткрывавшая программу чет-
вертьфиналов мужского волейбольно-
го турнира Олимпиады встреча с уча-
стием сборной России получилась не 
слишком интересной. Статус канад-
цев — середняков, для которых попа-
дание в олимпийскую восьмерку уже 
достижение,— не сулил им ничего хо-
рошего в столкновении с грандом, 
и ровно по статусу они и сыграли. Раз-
ве что вторая партия выбилась из об-
щего ряда. Канадская сборная держа-
лась в ней отчаянно и смогла затянуть 
сет в долгий «баланс», на котором, одна-
ко, все равно преуспели их соперники. 
При счете 29:28 в пользу россиян они 
классно подняли мяч в защите, а потом 
Максим Михайлов вколотил его в чу-
жую половину.

А вскоре стал известен оппонент 
сборной России по полуфиналу. Это дей-
ствующие олимпийские чемпионы бра-
зильцы, примерно в том же ключе разо-
бравшиеся в своем четвертьфинальном 
матче с еще одним явным аутсайдером 
play-off — японской командой.

Совпадение на самом деле забав-
ное. Пять лет назад на Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро российская сборная, 
в тот момент владевшая олимпийским 
титулом, тоже встретилась в четверть-
финале с канадцами, тоже без тру-
да их прошла, а потом билась в полу-
финале с бразильцами. Та игра вошла 
в шорт-лист самых болезненных отече-
ственных волейбольных поражений. 
Сборная Бразилии, словно все четыре 
года, прошедших после ее легендарно-
го поражения от россиян в уже практи-

чески выигранном финале лондонской 
Олимпиады 2012 года, копила злость, го-
товилась к реваншу и разгромила вроде 
бы примерно равных себе по силам со-
перников, не подарив им ни сета. Меж-
ду тем свежие события просто кричат во 
весь голос о том, что шансы совершить 
олимпийский акт возмездия уже у рос-
сийской команды очень-очень велики.

Об этом кричит игра сборной Рос-
сии, которая в Токио пока была куда 
ярче и убедительнее, чем в тех мат-
чах, что предшествовали полуфиналу 
в Рио-де-Жанейро. В ней даже трудно 
вычленить какое-то бесспорно тонкое 
место. А формальная зависимость на-
падения от Максима Михайлова, Егора 
Клюки и Дмитрия Волкова, во встрече 
с канадцами, например, набравших по-
ловину от восьми десятков командных 
очков,— это скорее следствие их класс-
ного тонуса, чем какого-то дисбаланса. 
И срывов сборная России практически 
не допускает.

Об этом кричит и игра бразильцев: 
в ней слабостей и срывов множест-
во. Например, они очень хороши в за-
щите (почти восемь «поднятых» мячей 
в среднем за партию — шикарный по-
казатель), но в атаке не слишком эффек-
тивны. А неэффективность напоминает 
о возрасте бразильских лидеров: Бруну 
Резенди и Лукасу Сааткампу — по 35 лет, 
Уоллесу де Соузе — 34 года, Йоанди Леа-
лу и Талесу Хоссу — по 32 года. И это, ка-
жется, не тот случай, когда богатый опыт 
только в плюс.

Сборная Бразилии в Токио до сих пор 
не тянула на верного охотника за золо-
том. Матч с японцами, оказавшимися 
чересчур податливыми,— исключение 
из правила, по которому фактически 
в любой встрече ее ждут мучения. Арген-
тинцев и французов бразильцы дожали 
кое-как, в пятой партии, повозились 
с американцами. А главное, на группо-
вом этапе уже состоялся матч победи-
телей предыдущих Олимпиад. И в нем 
сборная России не просто взяла верх — 
она разделалась с бразильской коман-
дой примерно так же жестоко, как та 
с ней в Рио,— три сета, и никакой борь-
бы, абсолютное превосходство одного 
волейбольного гиганта над другим.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Россия открыла  
Бразилию
В олимпийском четвертьфинале  
она встретится с главным соперником

Муса Евлоев (слева) взял верх в финальной схватке над олимпийским чемпионом Рио-2016  
Артуром Алексаняном и первым из российских борцов завоевал золото в Токио  ФОТО REUTERS
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Под занавес гимнастических олимпийских сорев-
нований на отдельных снарядах отечественная 
команда смогла уцепиться еще за одну медаль. 
Бронзу сборной России в упражнениях на перекла-
дине — снаряде, который считается наиболее ко-
варным,— принес ее лидер Никита Нагорный. Он 
оказался одним из немногих спортсменов, кто су-
мел не сорваться с турника, и пропустил вперед 
лишь двух соперников — японца Дайки Хасимото 
и хорвата Тина Србича.

икита Нагорный, который на токийской Олим-
пиаде в очередной раз подтвердил статус выдающегося 
универсала, выиграл свою третью на ней медаль. К ко-
мандному золоту и завоеванной в личном многоборье 
бронзе он добавил еще одну бронзовую награду, взятую 
в упражнениях на перекладине. Именно этот снаряд, за-
крывавший олимпийскую гимнастическую программу, 
предсказуемо доставил соревновавшимся на нем атле-
там больше всего проблем.

Ни в один из дней и ни на одном снаряде не было 
столько срывов и столько таких ужасающих падений, 
сколько во вторник на перекладине. Задал эту тенден-
цию открывавший дисциплину спортсмен из Казахс-
тана Милад Карими, который вообще-то по результа-
там квалификации оказался вторым. Карими сначала 
один раз грохнулся с турника, затем тут же — не менее 
болезненно — второй. Парад падений продолжили япо-
нец Такэру Китадзоно, голландец Барт Дёрло и австрали-
ец Тайсон Булл, которые один за другим соскальзывали 
с жерди и валились на подстеленный под перекладиной 
мат. Уже тогда сложилось впечатление, что атлетам, ко-
торые еще не выступали, для медали достаточно будет 
просто не упасть.

И Никита Нагорный стал одним из тех, кто сумел 
удержаться. Несмотря на то что россиянин, как он по-
том сам рассказал, выступал с температурой, болью 
в теле и даже коликами в животе, все запланированные 

элементы он выполнил точнейшим образом. Каждый 
раз он мертвой хваткой вцеплялся в жердь, и подозре-
ний, что может вот-вот сорваться, не возникло ни разу. 
Он проиграл двум атлетам — олимпийскому чемпиону 
в личном многоборье из Японии Дайки Хасимото и хор-
вату Тину Србичу — исключительно из-за более низкой 
«базы». Иначе говоря, сложность его программы была 
ниже, нежели у соперников. 

Так сложилось, что на заключительный день при-
шлось два наиболее валидольных снаряда — наряду 
с мужской перекладиной в программу вошло женское 
бревно. К нему было приковано особое внимание: это 
единственная дисциплина, в которой решила соревно-
ваться главная фаворитка токийской Олимпиады Си-
мона Байлз.

До этого американка поснималась со всех осталь-
ных личных финалов из-за психологической травмы, 
которую она получила во время командного многобо-
рья после неудачно исполненного опорного прыжка. 
Сначала она пропустила индивидуальное многоборье, 
затем пропала из списков участниц соревнований на 
брусьях и в опорном прыжке. Шансы на то, что она про-
пустит и финал в бревне, представлялись невероятно 
высокими.

Пять лет назад в Рио-де-Жанейро Симона Байлз взяла 
четыре золотые медали — в командном и личном мно-
гоборье, опорном прыжке и вольных упражнениях. Ей 
не хватало для полного комплекта золотых наград еще 
в двух дисциплинах. Одна из них — брусья, которые 
всегда являлись слабым местом Байлз и в которых она 
ни на что не претендовала. Другая — бревно, с которым 
у американки как раз все складывалось очень неплохо. 
Но тогда на Играх она допустила крайне грубую, несвой-
ственную ей ошибку и ограничилась лишь бронзой. По-
этому если Байлз и намеревалась восполнить этот про-
бел, то делать это надо было как раз в Токио. 

Накануне Симона Байлз вышла на тренировку, кото-
рую, как рассказал американский телеканал ESPN, про-
вела очень неплохо. Затем американка появилась и на 
соревнованиях, где ее очень громко приветствовали 
с трибун. Было видно, что перед выступлением четы-
рехкратная олимпийская чемпионка как никогда нерв-
ничала. Когда она приблизилась к бревну, у нее тряслась 
нога, которую она никак не могла заставить замереть. 
Однако во время упражнений, которые американка ре-
шила заметно упростить, проблем у Байлз не возникло. 
Она делала все настолько уверенно, что и никаких во-
просов возникнуть не могло. 

Симона Байлз снова, как и в Рио-де-Жанейро, оста-
лась третьей. Однако если тогда американка оступилась 
сама и ставшая в этой дисциплине олимпийской чемпи-
онкой голландка Санне Веверс могла рассматривать зо-
лото как подарок судьбы, то теперь Байлз выступила чи-
сто и просто оказалась чуть хуже двух других соперниц. 
Двух более молодых, более проворных и в техническом 
плане лучше подкованных китаянок — 16-летней Гуань 
Чэньчэнь и 18-летней Тан Сицзин.

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Бронзовая хватка
Никита Нагорный завоевал медаль в упражнениях на перекладине

КОНТЕКСТ

Разрыв ахилла вынудил Сергея Шубенкова сняться с Игр
Российский легкоатлет Сергей Шубенков получил травму ахиллова сухожилия, 
что стало причиной его снятия с олимпийского турнира в беге на 110 м с барье-
рами, сообщила пресс-атташе Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА) 
Алла Глущенко. «На разминке был щелчок, подозрение на разрыв ахилла»,— ска-
зала Алла Глущенко.

Сергей Шубенков, 21 июня признанный невиновным в деле о нарушении 
антидопинговых правил, 26 июня получил нейтральный статус, необходимый 
российским легкоатлетам для участия в международных соревнованиях. 29 
июня ВФЛА объявила о включении спортсмена в состав олимпийской команды 
на Игры в Токио.

Сергею Шубенкову 30 лет, он является чемпионом мира (2015) и двукратным 
чемпионом Европы (2012, 2014). В 2013 году легкоатлет выиграл чемпионат Евро-
пы в помещении в беге на 60 м с барьерами. Шубенков принимал участие в Олим-
пийских играх 2012 года в Лондоне, где занял 12-е место. В его активе также две 
серебряные медали на чемпионатах мира в Лондоне (2017) и Катаре (2019), одна 
бронзовая награда, завоеванная на мировом первенстве в Москве (2013).

Ранее на Играх в Токио Дарья Клишина из-за травмы не смогла завершить вы-
ступление в квалификации олимпийского турнира по прыжкам в длину. В первых 
двух попытках квалификационных соревнований россиянка сделала заступ, а тре-
тью попытку не смогла выполнить из-за травмы — спортсменка во время разбега 
повредила заднюю поверхность правого бедра. ТАСС

ТОКИО-2020

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Китай 32 21 16 69
2. США 24 28 21 73
3. Япония 19 6 11 36
4. Австралия 14 4 15 33
5. Россия 13 21 18 52
6. Великобритания 13 17 13 43
7. Германия 8 8 14 30
8. Франция 6 10 8 24
9. Нидерланды 6 7 7 20
10. Южная Корея 6 4 9 19

Никита Нагорный отлично исполнил свою 
программу на перекладине, но из-за низкой 
«базы» занял только третье место  ФОТО REUTERS
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